
Учеников в школах 

искусств каждый год 

становится больше, 

приходится покупать 

новые баяны и пиани-

но, а цена на них 

постоянно растет

Минские соглашения попали в Париж
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Елена Домчева

В РОССИИ в ближайшее время 
может появиться сеть государст-
венных аптек, где можно будет 
купить все необходимые лекар-
ства по сравнительно низким це-
нам. Рассмотреть вопрос о целе-
сообразности ее создания прези-
дент Владимир Путин поручил 
правительству. Эксперты «РГ» 
поддержали эту идею, отметив, 
что появление таких аптек не 
только обеспечит россиян недо-
рогими и редкими препаратами, 
но и позволит «дать по рукам» 
обнаглевшим коммерсантам.

Сразу стоит отметить, что по-
мимо частных аптек и аптечных 
пунктов — а их в России сотни ты-
сяч — почти в каждом городе есть 
так называемые муниципальные 
аптеки. Они предоставляют 
скидки льготникам и торгуют 
недорогими российскими лекар-
ствами. Там есть производствен-

ные отделы, где готовят препара-
ты по рецептам. Но это не госу-
дарственные аптеки, отметила 
директор «Аптечной гильдии» 
Елена Неволина: ГУПы — это фе-
деральная собственность, а 
МУПы — местная. «Разница в 
форме собственности и предо-
ставлении социальных услуг, — 
пояснила она. — В остальном же 
они не отличаются от частных, 
цены там растут также быстро».

Монополия на торговлю ле-
карствами существовала у нас 
до 1992 года, после этого — при-
шел рынок и рост цен вышел из-
под контроля. Сейчас появился 
шанс вернуть, хотя бы частично, 
старую систему, уверены эк-
сперты. 

ФГУПы с обширной сетью ап-
тек должны быть созданы в ка-
ждом регионе, говорят экспер-
ты. Не исключено, что 
появится и главенству-
ющая организация. 

ЗДОРОВЬЕ В государственных 
аптеках цены на лекарства 
будут ниже на 25 процентов

Жаропонижающее

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России вынесло на обществен-
ное обсуждение законопроект, 
радикально повышающий статус 
судебного пристава. Само ве-
домство фактически становится 
полноценной силовой структу-
рой. Его сотрудники вправе при-
менять оружие и физическую 
силу, законные требования су-
дебного пристава подлежат вы-
полнению всеми гражданами и 
организациями на территории 
страны.

В службе появятся офицер-
ские звания: за долгами в буду-
щем придет товарищ лейтенант 
или даже товарищ майор. Прав у 
него окажется не многим мень-
ше, чем у полицейского. 

Так что, когда в дверь посту-
чал пристав, должник обязан от-
крыть. Иначе пристав может 
войти сам.

Новый закон детально пропи-
шет порядок применения судеб-
ными приставами оружия и фи-
зической силы. Открывать огонь 
им разрешено лишь в чрезвы-
чайных ситуациях. Но все же та-
кая возможность есть, не будем о 
том забывать.

Сегодня десяткам миллионов 
людей так или иначе приходится 
иметь дело с судебными приста-
вами. От таких встреч никто не за-
страхован. Можно быть законо-
послушным трезвенником, при-
мерным семьянином, но все рав-
но в одно прекрасное утро уви-
деть на пороге своего дома чело-
века в форме. Кто-то не заметил, 
как разогнался и попал в камеры 
ГАИ. Кто-то забыл уплатить ста-
рый налог. Кто-то не смог защи-
тить в суде свой дом, и надо ухо-
дить на все четыре стороны. И так 
далее, и тому печальнее.

Сухие цифры стати-
стики красноречивы.

Ольга Игнатова 

МЭР Москвы Сергей Собянин 
освободил от занимаемой дол-
жности гендиректора ГУП «Ри-
туал». Как следует из распоря-
жения градоначальника, Игорь 
Медведков уволен за несоблюде-
ние им федерального закона о го-
сударственных и муниципаль-
ных унитарных предприятиях. 
Точнее, за то, что занимался ком-
мерческой деятельностью, а это 
несовместимо с госслужбой. 

Тем более в «ГУП «Ритуал», 
который, по словам руководите-
ля департамента торговли и 
услуг Алексея Немерюка, в тече-
ние этого года должен превра-
титься в государственное бюд-
жетное учреждение. Но руково-
дить им будет уже новый генди-
ректор — Артем Екимов. 

Напомню, реформировать 
ГУП «Ритуал» столичные власти 

пытаются с 2011 года. Сначала 
они планировали отдать всю его 
коммерческую часть деятель-
ности в частные руки — копку 
могил, доставку тела к месту по-
гребения, установку оград и па-
мятников и т.д. За ГУПом же со-
хранить лишь ведение архивов. 
Однако, проанализировав опыт 
зарубежных стран, от идеи отка-
зались. Как и еще от одной — со-
здания частных кладбищ. В на-
стоящее время все 134 (63 пере-
шли к Москве после присоедине-
ния новых территорий) кладби-
ща в Москве — муниципальные. 
«Были попытки создания част-
ных, но люди, начинавшие это 
дело, быстро его бросали, — гово-
рит Алексей Немерюк. — Ком-
мерсанты обычно ищут быстрой 
выгоды. Никто не задумывается 
над тем, что кладбище — 
это надолго, его нужно 
правильно содержать». 

ПРОЕКТ Судебным приставам 
пропишут правила применения
спецсредств и оружия

Возьмут силой

АКЦЕНТ Сергей Собянин уволил 
главу крупнейшей Московской 
похоронной компании 

«Ритуал» окончен 
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Спецкомандировка Получить землю на Дальнем Востоке 
пока нет желающих 

Бесплатный 
гектар. Дорого

Татьяна Зыкова

В 
условиях спада экономики 
нет задачи «выбить» нало-
ги любой ценой, поэтому 

взаимоотношения с налогопла-
тельщиками надо строить по-но-
вому. Так налоговиков напутст-
вовал вчера министр финансов 
РФ Антон Силуанов на расши-
ренной коллегии Федеральной 
налоговой службы.

И пояснил, что инспектора 
должны очень аккуратно прово-
дить проверки. По словам Силу-
анова, минфин сейчас ждет при-
нятия закона о налоговых от-
срочках и рассрочках, которые 
налоговики смогут применять к 
попавшим в трудную финансо-
вую ситуацию компаниям. 
«Этим правом надо пользовать-
ся», — предупредил глава мин-
фина.

На этом пожелания о «пря-
никах» закончились. Задачи 
для налоговых органов на 
2015 год министр поставил 
жесткие, а основным резер-
вом ФНС назвал дальней-
шее усиление налогового 
а д м и н и с т р и р о в а н и я  и 
контроля. Все силы нужно 
б р о с и т ь  н а 
сбор нало-
гов,  кото-

рые не зависят от 
в н е ш н и х  ус л о -
вий, считает Си-
луанов. В пер-
в у ю  о ч е р е д ь 
речь идет о на-
л о ге  н а  п р и -
быль, на добав-
ленную стои-

мость (НДС), налоге на имуще-
ство физлиц и для владельцев 
торгово-офисной недвижимо-
сти исходя из кадастровой стои-
мости.

С этого года такое исчисле-
ние наступает для населения 28 
регионов страны и для владель-
цев торговых центров. Сооб-
щив, что все условия для массо-
вого перехода на уплату «када-
стрового» налога созданы, Си-
луанов попросил налоговиков 

сглаживать предстоящие про-
блемы из-за ошибок 

регистрирующих 
органов.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

К
аждый житель Дальне-
го Востока и любой, кто 
хотел бы переселиться 
туда, сможет получить 
бесплатно по гектару 

земли — с такой инициативой вы-
ступил полпред президента в Даль-
невосточном федеральном округе 
Юрий Трутнев. Землю будут пре-
доставлять на пять лет, в случае ос-
воения закреплять в собствен-
ность, в случае простоя — изымать. 
Земля может использоваться для 
ведения сельского, лесного, охот-
ничьего хозяйства, а также для со-
здания любого вида бизнеса.

Сейчас на Дальнем Востоке в 
государственной собственности 

находится 614 миллионов гекта-
ров, 90 процентов из них не ис-
пользуется. Предполагается, что 
задуманный проект при успешной 

его реализации поможет притоку 
людей на неиспользуемые земли.

Как показали опросы местно-
го населения, дальневосточники 

относятся к проекту сдержанно-
критически. Эксперты считают 
его перспективным, но говорят, 
что все зависит от того, как он бу-
дет осуществляться.

Территория 
без насилия 

Трудовые ресурсы Дальнего 
Востока прирастают переселен-
цами. Сказать, что прирастают 
заметно и чувствительно, никак 
нельзя, но скупой приток сооте-
чественников из стран СНГ при 
обильном оттоке коренных жите-
лей все же несколько 
скрашивает общую кар-
тину.

2
Малый и средний бизнес 
заплатит разовый платеж 
за пользование недрами 
с рассрочкой на три года

4
Вернуть табак в газетные 
киоски, а рекламу алкого-
ля — в прессу предлагают 
в минкомсвязи

7
Право на свободу от ОСАГО 
в течение десяти дней 
закрепил Верховный суд

10
Грипп отправил 
на каникулы учеников 
25 классов восьми школ 
Москвы

10
Короткие проезды свяжут 
соседние районы столицы, 
между которыми раньше 
не было прямого пути

14
Гепатит, грипп и другие 
болезни врачи готовы 
победить, «выключив» гены 
попавшего в клетку вируса

15
Сборная России по хоккею 
сыграет первые матчи 
чемпионата мира на Русской 
улице чешского города 
Острава

ОБРАЗОВАНИЕ

Проект при успешной его реализа-
ции поможет притоку людей 
на неиспользуемые земли.

Андрей Кириленко
снова вернулся
в ЦСКА, — 
теперь 
из «Филадельфии»
Страница 15

Австралийский доллар  49,2761
Азербайджанский манат  60,4496
Армянский драм**  13,2585
Белорусский рубль****  42,6230
Болгарский лев  36,7546
Бразильский реал  22,0599

Венгерский форинт**  23,5251
Вон Республики Корея***  57,1051
Датская крона*  96,4014
Доллар США  63,5083
Евро  71,9422
Индийская рупия*  10,2001

Казахский тенге**  34,2973
Канадский доллар  50,3315
Киргизский сом*  10,3602
Китайский юань  10,1530
Молдавский лей*  34,3288
Новый румынский лей  16,1619

Новый туркменский манат  18,1530
Норвежская крона*  83,2666
Польский злотый  17,2161
СДР  89,5867
Сингапурский доллар  46,6561
Таджикский сомони  11,4802

Турецкая лира  25,6154
Узбекский сум***  25,7640
Украинская гривна*  22,6815
Фунт стерлингов  98,0886
Чешская крона* 26,2133
Шведская крона*  75,5062

Швейцарский франк  66,7104
Южноафриканский рэнд*  54,4869
Японская иена**  53,2274

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.02.15 

Акцент

 Речь идет о выделении 
земли в пользование 
исключительно гражданам 
Российской Федерации, 
достигшим 18-летнего 
возраста
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ТЕНДЕНЦИИ В минфине зафиксировали рост числа «серых» зарплат 
в России и призвали налоговиков бороться с ними

Доходы и уходы
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Михаил Мишустин: 
Неэффективные нало-
говые проверки надо 
пресекать, поскольку 
сейчас важна «каждая 
копеечка». 
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ПРОЕКТ 

Малый
бизнес
получит
льготный
режим
добычи 
ископаемых

НЕДРА 
В  РАССР0ЧКУ

Татьяна Смольякова

МАЛЫЙ и средний бизнес полу-
чит возможность заниматься 
разработкой полезных ископае-
мых, даже не имея большого пер-
воначального капитала. Мини-
стерство природных ресурсов и 
экологии подготовило докумен-
ты, которые создадут благопри-
ятный предпринимательский 
климат в области недропользо-
вания.

Сейчас идет общественное 
обсуждение проекта постанов-
ления правительства, который 
предусматривает возможность 
выплаты разовых платежей по 
частям. Комментируя это пред-
ложение, первый замминистра 
природных ресурсов и эколо-
гии Денис Храмов заявил, что 
особенно благоприятно это 
скажется на мелких компани-
ях, основная деятельность ко-
торых — поиск и разведка ме-
сторождений.

Согласно действующему за-
конодательству, компания, от-
крывшая месторождение, име-
ет право взять его в пользова-
ние без проведения конкурсов 
и аукционов. Но при оформле-
нии лицензии на пользование 
недрами она обязана заплатить 
государству так называемый 
разовый платеж. А поскольку 
удовольствие это недешевое, то 
мелким компаниям приходится 
либо отказываться от разработ-
ки месторождения, либо вле-
зать в долги. Минприроды пред-
лагает такую схему: в случае 
установления факта открытия 
месторождения полезных иско-
паемых пользователем недр ра-
зовый платеж за пользование 
недрами уплачивается частя-
ми — 20% в течение 30 дней со 
дня государственной регистра-
ции лицензии и 80% — в течение 
трех лет. Обязательное условие 
для предоставления рассроч-
ки — соблюдение компанией 
требований лицензионных со-
глашений.

По словам Дениса Храмова, 
такой подход экономически вы-
годен добросовестным недро-
пользователям и государству, 
будет способствовать увеличе-
нию числа юниорных компа-
ний. Результат — расширение 
налоговой базы и, соответст-
венно, увеличение доходов гос-
бюджета.

Кроме того, подготовлены 
изменения в ведомственный 
приказ минприроды, согласно 
которым будет до минимума 
снижен размер стартового пла-
тежа за право разработки ме-
сторождений строительного 
сырья. 

В министерстве рассчитыва-
ют на то, что принимаемые 
меры позволят значительно по-
высить спрос на общераспро-
страненные полезные ископае-
мые, а это прежде всего строи-
тельное сырье, снизить цены на 
стройматериалы и таким обра-
зом стимулировать строитель-
ный рынок в регионах, создать 
новые рабочие места, что сегод-
ня особенно актуально.

Добыча
строительного 
сырья станет 
дешевле,
а значит,
станут дешевле
и  стройматериалы

Президент  Владимир Путин оценил финансовое положение регионов

Спасти от долгов

Кира Латухина 

З
аседание президиума 
Госсовета президент 
посвятил мерам по по-
вышению экономиче-
ской устойчивости и 

финансовому обеспечению пол-
номочий регионов: многие стра-
дают от долгов. Государство мо-
жет заменить коммерческие 
кредиты, не исключил Владимир 
Путин, призвав губернаторов 
использовать бюджетные сред-
ства рачительно и адресно. По-
могать нужно тем, кто действи-
тельно нуждается, подчеркнул 
он.

Глава государства призвал 
всех действовать слаженно и опе-
ративно, работать на опереже-
ние. Регионам не нужно ждать 
особых указаний сверху, но при 
этом работу надо координиро-
вать. У многих уже хороший на-
работанный опыт даже в слож-
ных условиях, оценил он: «Сей-
час он крайне востребован и 
весьма ценен».

В заседании не случайно при-
няли участие не только члены 
президиума, но и руководители 
регионов, входящие в консуль-
тативную комиссию Госсовета. 
«Правительство уже приступи-
ло к реализации плана обеспе-
чения устойчивого развития 
экономики и социальной сфе-
ры», — напомнил Путин, доба-
вив, что надеется, что на местах 
планы уже разработали. Обо-
значенные в них методы и меры 
направлены прежде всего на 
сглаживание первоочередных 
рисков, и глава государства рас-

считывает, что они будут эффек-
тивными.

Одновременно Путин предло-
жил поговорить о среднесрочных 
перспективах развития, а также 
всегда думать о том, как решать 
долгосрочные системные вопро-
сы. В каждом регионе нужно чет-
ко определить приоритетные на-
правления развития, внутренние 
резервы и эффективные меха-
низмы их использования.

В комиссию по экономическо-
му развитию и интеграции под 
руководством первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова нужно 
включить губернаторов, объявил 
президент. Эта структура должна 
вплотную взаимодействовать с 
регионами, хорошо знать ситуа-
цию на местах и координировать 
реализацию антикризисных мер, 
поручил он.

«Один из самых острых во-
просов — ситуация в финансовой 
сфере, прежде всего это бюджеты 
регионов», — считает Путин. 
Многие обременены кредитами и 
займами. «Понятно, что брали их 
в другое время, в других финан-
сово-экономических условиях, и 
рассчитывали на другую работу. 

Сегодня получается, что на об-
служивание кредитов нужно все 
больше средств, которые отвле-
каются от инвестирования, ре-
шения задач развития», — конста-
тировал он.

«Разрабатываются меры по 
замещению рыночных заимство-
ваний регионов кредитами из фе-
дерального бюджета с одновре-
менным снижением платы за 
пользование ими», — объявил 
глава государства и предложил 
оценить, насколько эффективна 
процедура выдачи таких креди-
тов и какие нужны дополнитель-
ные меры, чтобы сократить дол-
говую нагрузку. Также нужно по-
нять, что сами регионы планиру-
ют сделать.

Еще одна задача — повысить 
эффективность межбюджетного 
субсидирования. Правительству 
поручено разработать механизм 
софинансирования расходов ре-
гионов и муниципалитетов на ос-
нове консолидации бюджетных 
субсидий. Также нужно исклю-
чить нарушения по срокам рас-
пределения и доведения средств 
до территорий. «Мы знаем, как 
это бывает, когда решения при-
няты, но еще долго остаются на 
бумаге из-за бюрократических 
проволочек и низкой исполни-
тельской культуры федеральных 
ведомств. В итоге необходимые 
регионам средства приходят с 
большой задержкой, хотя в отче-
тах все вроде бы хорошо», — воз-
мутился Путин.

Эффективность бюджетных 
расходов также следует повы-
сить. Их механическое сокраще-
ние — самый простой, но недопу-
стимый подход, предостерег пре-
зидент. На первый план выходит 

рачительное, адресное использо-
вание бюджетных средств, под-
черкнул он. Причем направлять 
их нужно на социальную защиту 
граждан, которым нужна поддер-
жка государства. «Об этом мы го-
ворим много лет, но системного, 
ясного решения этого чувстви-
тельного и очень важного вопро-
са пока нет», — отметил Путин, 
призвав «выйти на конкретную 
работающую модель». «Бессмы-
сленно размазывать тонким сло-
ем по всему пирогу, нужно ока-
зывать помощь именно нуждаю-
щимся — тем людям, которым без 
поддержки действительно тяже-
ло», — пояснил он.

«Вопрос финансового обеспе-
чения регионов — один из самых 
важных и сложных сегодня», — 
оценил глава государства. В бюд-
жетной политике каждого регио-
на немало неиспользованных ре-
зервов. «Это и точный выбор 
приоритетов, особенно сейчас, 
когда надо учитывать весь ком-
плекс непростых обстоятельств, 
это достижение максимальной 
отдачи всех проектов, которые 
реализуются на территории, это, 
конечно, и бережное отношение 
к ресурсам, борьба с неэффек-
тивными издержками и взвешен-
ный, аккуратный подход к реше-
нию хозяйственных задач», — пе-
речислил Путин.

Дефицит региональных бюд-
жетов в этом году может соста-
вить около 600 млрд рублей, за-
явил глава минфина Антон Си-
луанов журналистам. По его 
словам, на заседании рассма-
тривали вопросы снижения на-
грузки в части расходных обяза-
тельств регионов. В нынешних 
условиях нужно дать им воз-
можность более точечно помо-
гать нуждающимся. «У нас сей-
час все подряд получают соц-
поддержку, независимо от того, 
имеешь ли ты миллионный до-
ход в год или живешь на прожи-
точный минимум. Это абсолют-
но несправедливо, — считает ми-
нистр. — И мы сегодня говорили 
о том, что надо изменить зако-
нодательство». Решения по уве-
личению заработных плат долж-
ны быть скорректированы с 

учетом возможностей экономи-
ки, также заявил Силуанов. Об-
суждали вопросы объективно-
сти расчета средней зарплаты 
по экономике. «Нужно не шаро-
мыжничать, а абсолютно точно 
рассчитать», — добавил он.

Перед регионами остро стоят 
вопросы долгов. Так что речь шла 
о том, как рефинансировать их 
обязательства. Подготовлен при-
каз, чтобы банки могли кредито-
вать регионы под ключевую став-
ку плюс максимальный объем 
маржи должен составлять не бо-
лее 1,5 процентного пункта. «В 
таком случае мы готовы будем 
уже подставить плечо субъектам 
Федерации, одновременно пре-
доставляя и бюджетные креди-
ты», — сказал Силуанов. При 
условии такой ставки общая сто-
имость кредитных ресурсов для 
регионов будет приемлемой, по-
яснил он.

«Президент дал поручения, 
связанные с тем, чтобы замещать 
коммерческие кредиты, подле-
жащие возврату в текущем году», 
— сообщил воронежский губерна-
тор Алексей Гордеев. Также речь 
шла о том, на каких условиях и 
какие банки будут давать креди-
ты.

«Губернаторы обращались к 
президенту, что не были учтены 
их вопросы по антикризисной 
программе правительства», — 
рассказал помощник президента 
Игорь Левитин. Глава государст-
ва решил, что члены консульта-
тивной комиссии при Госсовете 
будут участвовать в комиссии 
Шувалова и обобщать вопросы 
из регионов.

МЕЖДУ ТЕМ

Конкретных сроков встречи лидеров 

«нормандской четверки» по Украине 

пока нет, сообщил пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков «Рус-

ской службе новостей». По его сло-

вам, об этом преждевременно гово-

рить, пока нет результатов перегово-

ров глав МИД России, Германии, 

Франции и Украины в Париже.

Владимир Путин призвал губерна-
торов повысить эффективность 
бюджетных расходов. 

Акцент

 Нужно оказывать помощь 
именно нуждающимся — тем 
людям, которым без поддер-
жки действительно тяжело

ВЛАСТЬ Владимир Путин
встретился с главой
Красного Креста

Бок о бок

Кира Латухина

ВЧЕРА Владимир Путин побесе-
довал с руководителем Междуна-
родного комитета Красного Кре-
ста Петером Маурером. На встре-
че также присутствовали помощ-
ник президента Юрий Ушаков и 
глава МЧС Владимир Пучков.

 «Россия была одним из учре-
дителей Красного Креста в XIX 
веке, — напомнил президент.  — И 
мы все эти годы сотрудничали и 
продолжаем сотрудничество с 
этой представительной и, я счи-
таю, исполняющей очень важную 
миссию в мире организацией». 
«Насколько я себе представляю, у 
вас сложились деловые отноше-
ния с нашим министерством по 
чрезвычайным ситуациям», — 
сказал он.

«У нас с Россией сложились за-
мечательные взаимоотношения. 

Россия была и является весьма 
ценным партнером, — согласился 
Петер Маурер.  — Мы стояли бок о 
бок по мере того, как развивалось 
международное гуманитарное 
право на протяжении последних 
150 лет. И раз уж вы упомянули 
XIX век, то необходимо напом-
нить о Петербургской деклара-
ции, которая стала важным ша-
гом в направлении развития этого 
права».

После встречи глава МККК 
выступил на пресс-конферен-
ции в МИА «Россия сегодня». 
«После Москвы я поеду в Киев», 
— рассказал он. «Красный Крест» 
призывает создать гуманитар-
ное пространство для доставки 
помощи всем нуждающимся. 
При этом Маурер призвал не по-
литизировать тему доставки 
гумпомощи на юго-восток Укра-
ины.

Читайте также:
Для малого бизнеса 
подготовили 
антикризисные
продукты 
www.rg.ru/art/1084490

КСТАТИ
Владимир Путин провел рабочую встречу с Александром Левинталем в 
Ново-Огарево. Президент назначил его врио главы Еврейской автоном-
ной области до вступления в должность лица, избранного губернато-
ром. Полномочия губернатора ЕАО Александра Винникова истекают 
25 февраля.
Глава государства также утвердил директора Института стран СНГ 
Константина Затулина в состав Общественной палаты. Кроме того, 
Путин объявил благодарность 49 спортсменам сборной РФ на зимней 
Универсиаде-2015. Также президент распорядился передать музеям Мо-
сковского Кремля здание средних торговых рядов на Красной площади.
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Виталий Петров

П
а р л а м е н т а р и и  с т р а н 
«нормандской четверки» 
могут внести весомый 

вклад в реализацию минских до-
говоренностей в рамках меж-
парламентских контактов. О не-
обходимости организации по-
следних говорилось вчера на пе-
реговорах главы сената Фран-
ции Жерара Ларше со спикером 
Совета Федерации Валентиной 
Матвиенко и председателем Го-
сударственной Думы Сергеем 
Нарышкиным.

Ларше подчеркнул, что его 
первый визит в качестве руково-
дителя французского сената при-
шелся на Россию не случайно. 
Несмотря на то что в отношениях 
Москвы и Парижа наблюдаются 
некоторые заминки, характер 

дружеских отношений между 
двумя странами, по мнению по-
литика, остается неизменным.

По мнению Сергея Нарышки-
на, практических результатов 
можно было бы добиться, орга-
низовав четырехсторонние меж-
парламентские консультации 
Франции, России, Германии и Ук-
раины с повесткой дня «Форми-
рование карты действий парла-
ментариями четырех стран в ру-
сле минского процесса». Спикер 
убежден, что ситуация, сложив-
шаяся из-за введения антирос-
сийских санкций, противоречит 
национальным интересам как 
России, так и Франции. «На руку 
она лишь одной стране, которая 
вопреки фактам продолжает под-
тасовывать международное пра-
во и своими действиями серьезно 
наращивает конфронтацию на 

европейском континенте», — 
прозрачно намекнул глава Госду-
мы.

Валентина Матвиенко в свою 
очередь выразила опасение, что 
французские бизнесмены в Рос-
сии жалуются на серьезное дав-
ление со стороны МИД Франции, 
которое настаивает, чтобы они 
сворачивали сотрудничество с 
РФ. «Мы исходим из того, что 
кризисы приходят и уходят, а мы 
не имеем права допустить ухуд-
шения нашего сотрудничества, в 
том числе в торговой сфере», — 
сказала она. В Совфеде убежде-
ны, что сложившаяся ситуация 
не отвечает интересам ни Рос-
сии, ни Евросоюза. «Кроме того, 
очевидно, что построить единую 
систему безопасности в Европе 
невозможно», — отметила глава 
верхней палаты. 

ИСТОРИЯ  В ЦИКпризывают 
Европу поучиться 
у Монголии

Братство 
демократий

Татьяна Замахина 

В ЦЕНТРИЗБИРКОМЕ сегодня открывается выставка, по-
священная российско-монгольской истории. Глава ЦИК 
Владимир Чуров перед открытием сам провел журнали-
стам экскурсию, а также рассказал, что почти дописал кни-
гу под названием «Путешествие из детства в Монголию».

Как рассказал «РГ» глава ЦИК, идея выставки пришла к 
нему после поездки в Монголию в качестве наблюдателя 
на президентских выборах. Это было в 2013 году, и с тех 
пор интерес Владимира Чурова к стране не угасал. Он со-
брал коллекцию медалей, которую можно увидеть на вы-
ставке, немало поработал в архивах и даже немного выу-
чил монгольский язык. «У нас настолько близкие языки — 
русский и монгольский. Очень понятный язык, можно ска-
зать, нам родной», — заметил Чуров.

Идея близости народов положена и в основу выставки 
под названием «От братства по оружию — к братству демо-
кратий». Она расположилась в атриуме ЦИК и будет рабо-
тать месяц для бесплатных экскурсий от организаций и 
учебных заведений. 

Экспонаты предоставили семь музеев, а организатора-
ми помимо ЦИК выступили МИД России, Минобороны, Ми-
нистерство культуры, посольство Монголии в России, а так-
же Центризбирком Монголии. «История монголо-россий-
ских отношений необъятно велика. Мы ограничили нашу 
экспозицию 1911 годом, когда Монголия заявила о своей 
автономии, и современной эпохой», — рассказал Чуров.

Немалая часть выставки посвящена битве на реке Хал-
хин-Гол, в ходе которой войска Монгольской Народной Ре-
спублики и СССР разбили японскую армию. Последняя 
часть экспозиции рассказывает о современной избира-
тельной системе Монголии. Это одна из стран, где «изби-
рательные процессы продвинулись значительно дальше, 
чем в Европе», заметил глава ЦИК. Так, с 2013 года все 
участки на выборах в этой стране оснащены «электронны-
ми урнами».

«Россия и Монголия неразрывно связаны между собой 
на протяжении тысячелетий», — напомнили в Центризбир-
коме.

ПАРЛАМЕНТ  Глава сената Франции готов к диалогу

Первый визит — 
в Россию
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Глава ЦИК сам провел журналистов по выставке, продемон-
стрировав, в частности, образцы военной формы.

ЦИФРА

10
ПРОЦЕНТОВ
от величины НДПИ составит 
стартовый платеж для общера-
спространенных полезных 
ископаемых.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабинет 
министров продолжит 
субсидировать 
внутренние 
авиаперевозки

Налог высокого 
полета

Владимир Кузьмин, Самара

ДЛЯ ЗАКРЕПЛЕНИЯ тенденции роста внутренних пасса-
жирских авиаперевозок правительство готово продол-
жать субсидирование региональных маршрутов и сни-
зить для них размер налога на добавленную стоимость.

Вчера премьер-министр Дмитрий Медведев провел в 
новом терминале самарского аэропорта Курумоч сове-
щание по поддержке российских авиаперевозчиков, ко-
торые, как и многие другие отрасли экономики, попали 
под негативное влияние кризиса. До всех экономических 
передряг авиаперевозки демонстрировали стабильный 
рост. В прошлом году отечественные компании перевез-

ли около 93 миллио-
нов пассажиров. «За 
многие годы этот 
рост был связан не с 
международными 
рейсами, а с ростом 
внутренних перево-
зок», — подчеркнул 
глава кабинета ми-
нистров.

Внутренние пере-
возки увеличились 
на 18 процентов. 

«Положительная динамика не случайна. Это результат 
шагов по развитию региональных перевозок, которые 
предпринимались в 2012—2013 годах», — заявил Медве-
дев. В 2014 году совокупный бюджет программ поддер-
жки авиаперевозок составил 9 миллиардов рублей, за 
счет которых перевезли 1,4 миллиона пассажиров. «Хочу 
отметить, что мы эту программу продолжим и в текущем 
году», — заверил председатель правительства.

— Для многих регионов именно воздушное сообщение 
есть и будет самым оптимальным видом транспорта, са-
мым быстрым и самым удобным, а иногда просто единст-
венно возможным, — напомнил премьер значение авиасо-
общения для большой России и отдельных ее территорий.

По словам премьера, цена на билет для граждан РФ на 
внутренних рейсах должна быть доступной. «Для этого у 
нас была запущена и работает федеральная программа 
субсидирования, которая направлена на развитие пасса-
жирских авиаперевозок», — напомнил премьер.

Разрабатывая план первоочередных мер по поддержке 
стабильного роста отраслей экономики, правительство 
не обошло вниманием и авиаперевозчиков. В министер-
стве транспорта подготовили ряд предложений для за-
крепления тенденции к дальнейшему росту внутреннего 
пассажиропотока. Прежде всего ведомство выступает за 
субсидирование 12 безальтернативных маршрутов, сое-
диняющих районы Крайнего Севера и Дальнего Востока с 
остальной Россией. Речь идет как о новых маршрутах, так 
и о действующих. 
Глава минтранса 
Максим Соколов по-
лагает, что это даст 
прибавку к пассажи-
ропотоку в 120 ты-
сяч человек. В мини-
стерстве посчитали, 
что отрасли понадо-
бится дополнитель-
но 960 миллионов 
рублей, и в принципе 
в министерстве фи-
нансов это возражений не встретило. Нужно уточнить 
источник этих средств.

Также на рассмотрении у кабинета министров нахо-
дится инициатива о снижении НДС на внутренние пере-
возки в 2015—2016 годах до 10 процентов. Это даст авиа-
компаниям дополнительно почти 20 миллиардов рублей.

Перевозчики же подталкивают кабинет министров к 
более решительным шагам. 

«Мы полностью это поддерживаем, — согласился с на-
логовой льготой генеральный директор «Аэрофлота» Ви-
талий Савельев. — Единственное, если рассматривается 
вопрос — 10 процентов или нулевая ставка, то мы за нуле-
вую ставку». 

Экономию в 20 миллиардов авиакомпании считают 
несущественной. Кроме того, они хотели бы, чтобы пра-
вительство пошло на заморозку тарифов естественных 
монополий хотя бы до конца года.

Окончательное решение по степени снижения НДС 
при авиаперевозках внутри страны пока не принято. 
Дмитрий Медведев поручил дополнительно проработать 
этот вопрос, уточнил по итогам совещания министр 
транспорта. 

В транспортном ведомстве рассчитывают, что часть 
освобождающихся средств авиаперевозчики направят 
на обновление парков региональных самолетов. Про-
грамма субсидирования по обновлению парка воздуш-
ных судов реализуется третий год подряд. За время ее 
действия, сообщил Соколов, 14 авиакомпаний приобре-
ли 73 самолета на 3 миллиарда рублей. «Мы ожидаем, 
что в 2015 году для региональных авиаперевозок авиа-
компании приобретут около 10 самолетов», — сказал гла-
ва минтранса.

Что же касается нового самарского аэровокзала, ко-
торый посетил премьер-министр, то его строительство 
началось в июле 2013 года и закончилось в декабре 2014 
года. Проект реализован в рамках подготовки объектов 
транспортной инфраструктуры к проведению чемпио-
ната мира по футболу в 2018 году. И это один из приме-
ров государственно-частного партнерства. Частные ин-
вестиции в проект составили более 8 млрд рублей.

Жаропонижающее

Она, к примеру, сможет 
организовать госзакуп-
ки по долгосрочным 

контрактам.
Помимо социальных услуг, к 

которым россияне уже привы-
кли в муниципальных аптеках, 
государственные просто обяза-
ны распространять сильнодей-
ствующие обезболивающие пре-
параты, которые необходимы 
тяжело больным россиянам. Эту 
миссию сегодня берут на себя 
лишь единицы.

Стоимость лекарств в новых го-
саптеках, а также в уже существу-
ющих муниципальных должны 
быть минимальной, с «копеечной» 
наценкой. Цены будут примерно 
на 25 процентов ниже, чем у част-
ников, уверена Елена Неволина.

«Дело даже не в сравнении 
цен, — заявил президент «Лиги за-
щитников пациентов» Александр 
Саверский. — В госаптеках изна-

чально должны продавать деше-
вые препараты, которые в част-
ных аптеках даже не закупают. 
Они больше заинтересованы в 
аспирине за 300 рублей, а не за 2 
рубля. В новых аптеках всё будет 
наоборот, и за счет этого можно 
будет возродить производство 
дешевых российских лекарств». 
Это серьезный удар по «бизнесу 

на здоровье», добавил он. Вполне 
вероятно, что после появления 
на рынке конкурента, предпри-
ниматели лихорадочно начнут 
снижать цены и расширять ас-
сортимент, что только пойдет на 
пользу покупателям. 

«В каждой госаптеке должен 
быть минимальный ассортимент 
обязательных препаратов,— про-
должает Неволина. — И неплохо 
было бы, если все аптеки во всех 
регионах работали по единому 
прейскуранту», — отметила она.

Сколько же нужно таких ап-
тек? По мнению экспертов, за 
основу можно взять советские 
стандарты: одна аптека на 10 ты-
сяч городских жителей и на 5 ты-
сяч человек — в сельской местно-
сти. То есть открыть придется по-
чти 18 тысяч новых торговых то-
чек (к примеру, в мегаполисах 
это будет одна аптека на улицу). 

Чтобы обеспечить всё населе-
ние необходимыми лекарствами, 
государственных аптек должно 
быть не менее половины от обще-
го количества, уверен директор 
ФГБУ «Московский НИИ глазных 
болезней имени Гельмгольца» 
минздрава, член Общественной 
палаты Владимир Нероев.

Но чтобы новые аптеки не ра-
ботали себе в убыток, им нужна 
прямая помощь государства. 
«Во-первых, помещения нужно 
отдавать аптекам не на условиях 
аренды, а передавать в хозяйст-
венное ведение, — уверена ди-
ректор «Аптечной гильдии». — 
Во-вторых, при нехватке обо-
ротных средств аптекам необхо-
димо предоставить льготные 
кредиты. Например, как это 
было в советские времена, под 2 
процента годовых».

И самое главное — государст-
во должно взять на себя часть 
или все расходы по хранению на-
ркотических обезболивающих 
средств, которые аптека будет 
отпускать онкологическим 
больным. «Чтобы организовать 
такую комнату, аптека должна 
потратить минимум 250 тысяч 
рублей, и эти деньги ей никогда 
назад не вернутся», — отметила 
Неволина.

Кстати, Владимир Путин по-
требовал вести мониторинг 
розничных цен на лекарства и 

подготовить доклад до 20 марта. 
Далее отчитываться по этому 
вопросу чиновникам нужно бу-
дет ежемесячно. «Поручение 
следить  за  стоимостью ле-
карств уже было дано прокура-
туре, и сейчас она активно этим 
занимается. Дополнительное 
распоряжение президента пол-
ностью соответствует страте-
гии, предполагающей монито-
ринг роста цен», — говорит Вла-
димир Нероев. 

Минздраву же предстоит 
вплотную заняться контролем 
качества. Президент указал раз-
работать и внедрить автомати-
зированную систему монито-
ринга движения лекарств от 
производителя до потребителя с 
использованием маркировки 
(кодификации) и идентифика-
ции упаковок. 

В частных аптеках сегодня — более 
5 тысяч наименований лекарств, 
многие из которых стоят дорого.

Акцент

 В России могут появиться 
18 тысяч новых — государст-
венных — аптек, которые 
будут торговать недорогими 
лекарствами

Вопросы министру 
здравоохранения

Сегодня в Госдуме состоится 
«правительственный час», на ко-
тором выступит министр здра-
воохранения Вероника Скворцо-
ва.

В преддверии этого события 
фракция «Единая Россия» от-
дельно встретилась с министром 
для более подробного обсужде-
ния состояния дел в медицине.

Все депутаты отметили высо-
кий профессионализм министра. 
Напомню, что в 2014 году суще-
ственно улучшились показатели 
по продолжительности жизни 
в нашей стране, по сокращению 
материнской и детской смертно-
сти, по раннему выявлению опа-
сных заболеваний.

Тем не менее мы понимаем, 
что в условиях кризиса на пере-
дний план выходят иные острые 
вопросы.

Во-первых, рост цен на ле-
карства. Министр рассказала 
нам, что за последние годы 
в России был создан перечень 
наиболее значимых для населе-
ния лекарственных препаратов, 
сейчас в него входит 608 между-
народных непатентованных на-
именований, то есть более 
22 тысяч лекарств. Цены на них 
регулируются государством. 
По данным мониторинга, в ян-
варе 2015 года рост розничных 
цен на препараты из этого пере-
чня составил 3,4%. Но возникла 
сложность, связанная с тем, что 
некоторые лекарства произво-
дятся из иностранных субстан-
тов. Чтобы не уронить нашу 
фармацевтическую отрасль, мы 
примем закон, который позво-
лит раз в год проводить индек-
сацию цены этих препаратов до 
уровня минимальной рента-
бельности. При этом есть боль-
шой сегмент лекарств с нерегу-
лируемой ценой. Мы договори-
лись, что вместе с министерст-
вом и руководителями регионов 
будем работать с закупщиками, 
с торговыми сетями для того, 
чтобы убрать спекулятивную 
составляющую в росте цен на 
такие препараты. Одновремен-
но правительству поручено до 
15 апреля 2015 года рассмо-
треть вопрос о создании сети го-
саптек, которые обеспечат гра-
ждан доступными лекарствен-
ными товарами. 

Во-вторых, стал актуальным 
вопрос, касающийся оптимиза-
ции медицинских учреждений. 
В некоторых субъектах Федера-
ции оптимизация в прошлом 
году проходила в весьма грубой 
форме. Это вызвано тем, что не 
была проведена предваритель-
ная разъяснительная работа, 
врачам не предлагали альтерна-
тивных возможностей трудоу-
стройства. На встрече мы полу-
чили заверения от министра, что 
подобная ситуация не повторит-
ся. Сейчас в министерстве дейст-
вует постоянный штаб, который 
при проведении оптимизации 
будет следить за тем, чтобы не 
сокращалось количество и каче-
ство медицинских услуг, а также 
за тем, чтобы всем высвобожда-
ющимся специалистам была 
предоставлена возможность пе-
реквалификации.

В-третьих, людей волнует во-
прос о высокотехнологичных 
операциях. Интернет и газеты 
заполнены объявлениями о сбо-
ре денег на операции для детей. 
Мы уточнили, достаточно ли 
средств выделяется сегодня го-
сударством для того, чтобы про-
водить такие операции. Верони-
ка Игоревна ответила, что объем 
средств по сравнению с прош-
лым годом увеличен. Более того, 
дополнительно зарезервирова-
ны 16 млрд рублей на тот случай, 
если возникнет дефицит 
при оплате лекарств и высоко-
технологичных операций. Мини-
стерство просило нас поддер-
жать соответствующие поправ-
ки в бюджет, и мы сделаем это.

Отмечу также, что с сегод-
няшнего дня стартовал важный 
проект «Вопрос к власти»: 
на сайте «Мы вместе», создан-
ном «Единой Россией», мы ин-
формируем наших партийцев 
и сторонников о предстоящих 
выступлениях министров в рам-
ках «правительственного часа» 
и предлагаем задавать им свои 
вопросы. Лучшие будут озвуче-
ны в зале пленарных заседаний 
Госдумы. Остальные переданы 
министрам в письменном виде 
для дальнейшей проработки. Та-
ким образом у граждан появи-
лась дополнительная возмож-
ность воздействовать на испол-
нительную власть через партию.

В 2015 году для 
региональных авиа-
перевозок авиаком-
пании приобретут 
около 10 самолетов

На стенде «АвтоВАЗа» Дмитрий Медведев осмотрел новую 
модель «Лада» с навигационной системой «ЭРА-ГЛОНАСС».

В прошлом году 
отечественные ком-
пании перевезли 
около 93 миллио-
нов пассажиров

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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ДУМА Депутаты готовятся к сокращению своих доходов

Зарплату — и ту пополам
Татьяна Замахина

П
редседатель Госдумы Сер-
гей Нарышкин предложил 
коллегам сократить са-

мим себе зарплаты в связи с 
предстоящим рассмотрением в 
Думе корректировок в бюджет 
страны на 2015 год. С такой ини-
циативой он выступил на Совете 
Госдумы.

С учетом социально-экономи-
ческого положения страны депу-
таты должны принять ответст-
венное решение и затянуть поя-
са, считает спикер нижней пала-
ты парламента. Он пояснил, что 
этот вопрос — компетенция пре-
зидента, однако если все фрак-
ции окажутся «за», готовность к 
«урезанию» зарплат будет, ко-
нечно, доведена до его сведения. 

Как добавил первый вице-спи-
кер нижней палаты парламента 
Иван Мельников, депутаты сразу 
же отреагировали на предложе-
ние «в основном позитивно». По 
его словам, в Госдуме понимают, 
что «везде идет сокращение бюд-
жета — всех организаций».

«В условиях кризиса мы наме-
рены сократить расходы Госдумы 
на 10 процентов так же, как и рас-
ходы любого другого государст-
венного ведомства», — подчер-
кнул вице-спикер Госдумы Анд-
рей Исаев («Единая Россия»). По 
его словам, в партии надеются, 
что сокращение доходов произой-
дет не только в Госдуме, но и в ми-
нистерствах, ведомствах, а также 
в госкорпорациях. «Кризис дол-
жен быть использован нами для 
того, чтобы восстановить более 
справедливое распределение до-
ходов», — заключил Исаев. Руко-
водитель фракции «Единой Рос-
сии» Владимир Васильев пояснил 
журналистам, что сокращение 
зарплаты депутатов будет обсу-
ждаться отдельно с каждым пар-
ламентарием-«единороссом» и 
станет добровольным. Но в целом 
«люди готовы», считает он.

Некоторые «единороссы» все 
же сомневаются. Так, первый за-
мпред Комитета Госдумы по ре-
гламенту Надежда Герасимова, по 
собственному признанию, не ви-
дит ресурсов для сокращения зар-

платы депутатов, которая сейчас 
в среднем составляет 340 тыс. ру-
блей. По ее словам, сейчас депу-
татская зарплата «ровно в два 
раза, если не больше, ниже, чем у 
любого заместителя министра».

В парламентской оппозиции 
возражений против предложения 
спикера нет. «Элита должна раз-
делять все те последствия кризи-
са, которые испытывает населе-
ние», — считает первый замглавы 
фракции «Справедливой России» 
Михаил Емельянов. Он также 
предложил пересмотреть расхо-
ды Думы на новое оборудование, 
ремонт и так далее. Его коллега по 
фракции Олег Нилов сказал «РГ», 
что необходимо снизить вместе с 
депутатскими зарплатами и зар-
платы министров, а также уме-
рить аппетиты топ-менеджеров 
госкомпаний. Соответствующий 
законопроект,  по которому 
управленцы высшего звена в та-
ких структурах не смогут полу-
чать больше президента страны, 
уже внесен, напомнил он «РГ». 
Часть высвободившихся средств 
парламентарий предлагает на-

править на увеличение фонда 
оплаты труда помощников депу-
татов. Сегодня их зарплата со-
ставляет не более 25 тысяч ру-
блей в месяц.

Идею спикера также поддер-
жали и в КПРФ. Однако депутат от 
фракции Сергей Обухов уточнил, 
что коммунисты «уже произвели 
сокращение зарплаты депутатов 
на 100 тыс. рублей с сентября».

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев заявил, что во 
фракции готовы пойти на боль-
шее сокращение, чем 10 процен-
тов. По сравнению с рядовыми 
россиянами депутаты получают 
слишком много, аргументирует 
он. Поднимали либерал-демокра-
ты этот вопрос и на вчерашнем 
пленарном заседании, заявив, что 
готовы «ужаться» аж на 11 про-
центов. Но глава Комитета по 
бюджету и налогам Андрей Мака-
ров (ЕР) их осадил, предложив не 
спекулировать на объеме воз-
можного сокращения. 

Глава Совфеда Валентина Мат-
виенко пообещала, что сенаторы 
поддержат идею о сокращении 

зарплаты парламентариям. «Все 
должны затягивать пояса — и Гос-
дума, и Совет Федерации», — под-
черкнула она. — Мы уже утверди-
ли для себя перечень тех мер, ко-
торые позволят нам сократить 
расходы на все виды деятельнос-
ти, и мы тоже обсуждали вопрос о 
сокращении в том числе и зарпла-
ты сенаторам. Я думаю, что для 
такого периода это важно, это ни-
какой не популизм. Требования 
для всех должны быть одинако-
вые».

На вчерашнем пленарном за-
седании депутаты также приняли 
еще одно решение, направленное 
на  сбережение бюд жетных 
средств. Они одобрили в первом 
чтении законопроект, запрещаю-
щий осуществлять госзакупки у 
офшорных компаний. Цель по-
правок, по словам главы департа-
мента развития контрактной си-
стемы Минэкономразвития Рос-
сии Максима Чемерисова, «не до-
пустить  вывод  бюд жетных 
средств консолидированного 
бюджета РФ за пределы террито-
рии РФ».
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Публикацию комментирует 
Антон Первушин
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Сегодня стоимость лекарств в разных аптеках — муниципальных и частных — отли-

чается заметно. Например, глазные капли тауфон в Москве можно купить от 110 

до 135 рублей за флакон, а в Санкт-Петербурге — от 127 до 180 рублей. В Екатерин-

бурге  от 117,5 до 155 рублей, в Башкортостане — от 119 до 148 рублей, в Новосибир-

ске — от 78 до 236 рублей, в Краснодаре — 99—176 рублей, в Астрахани — 138—150 

рублей. В муниципальной аптеке в Ростове-на-Дону капли стоят 136 рублей. 

Кстати, цены в муниципальных аптеках зачастую выше, чем в частных. Отлича-

ются МУПы лишь наличием отделов по производству индивидуальных лекарст-

венных препаратов, которые коммерсанты не открывают из-за низкой рента-

бельности. 

Во многих городах, например в Новосибирске, открылись так называемые апте-

ки-дискаунтеры. Но и там цены продолжают расти.

Подготовили Ксения Дубичева, Гульназ Данилова, 
Наталья Решетникова, Вера Черенева, Иван Карасев, 
Лариса Ионова, Елена Мелихова

СКОЛЬКО СТОИТ ТАУФОН?

ГОРЯЧАЯ  ЛИНИЯ
В последнее время в Москве участились случаи суицида онкобольных. 
Как сообщил заммэра по социальным вопросам Леонид Печатников, в 
феврале добровольно ушли из жизни 10 онкобольных. Но только семеро 
из них знали о своем диагнозе. Только 20 февраля были совершены два са-
моубийства: из окна шестого этажа выбросился 86-летний пенсионер, 
еще один житель Москвы  был найден повесившимся. 
Леонид Печатников подчеркнул, что в столице нет проблем с выпи-
ской рецептов на обезболивающие препараты. И пообещал, что каж-
дый случай суицида будет тщательным образом проверен. По его рас-
поряжению, в департаменте здравоохранения открылась круглосу-
точная «горячая линия», куда могут обратиться люди, у которых 
возникли проблемы с получением обезболивающих препаратов или у 
них появились суицидальные мысли. Позвонить можно круглосуточно 
по номерам:  8-495-768-58-47 и 8-800-100-01-91. 
За непосредственной медицинской помощью нужно обращаться по те-
лефонам:  8-499-245-00-03; 8-499-245-00-09. 

Подготовила Ольга Игнатова
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РЕСУРСЫ Россия будет добывать 
арктическую нефть 
вместе с китайцами

Вышка по-пекински

Александра Воздвиженская

НА МИРОВОМ рынке нефте-
производителей может появить-
ся новый игрок, который затмит 
собой крупнейшие американ-
ские, саудовские и российские 
концерны. Речь идет о планируе-
мом слиянии двух националь-
ных корпораций Китая. Прео-
бразившись в естественную мо-
нополию, они будут импортиро-
вать «черного золота» больше, 
чем США, и помогать России ос-
ваивать Арктический шельф.

По оценкам экспертов, опро-
шенных «Российской газетой», 
такая стратегия вряд ли полу-
чит продолжение на других раз-
вивающихся рынках, так как 
там нет подобных мощностей 
и «бычьего» тренда в приросте 
ВВП. Правда, не всем это и надо: 
к примеру, Венесуэла, где из-за 
низких нефтяных цен инфляция 
подошла к отметке 70 процен-
тов, в первую очередь надо ре-
шить вопрос дефицита продо-
вольствия, а уже потом прово-
дить структурные реформы.

Россия же чувствует себя 
куда уютнее, так как зависит от 
сырья не на 95 процентов, как 
Венесуэла, а примерно на 60. Да 
и такого объема энергоресур-
сов, как Китаю, ей не нужно. 
Отечественные компании уже 
заверили, что 50 долларов за 
баррель (в некоторых сегмен-
тах добычи даже 30) для них не 
проблема. По оценкам экспер-
тов «РГ», себестоимость добы-
чи в РФ колеблется у отметки 
25 долларов, если не брать 
в расчет сланец.

А китайские власти не 
просто так пребывают в разду-
мьях. Они преследуют цель — 
оптимизировать издержки, 
учитывая, что страна в основ-
ном импортирует сырье, а не 
производит, и потеснить амери-
канскую мегакорпорацию 
Exxon Mobil Corp, чтобы и на 
этом рынке научиться достойно 
конкурировать. 

Несмотря на то что такое 
рвение вполне объяснимо, осо-
бенности внутреннего рынка 
заключаются в потенциальной 
выгоде нескольких конкуренто-
способных предприятий, уве-
ряет глава Центра КНР по ис-
следованию экономики нефте-
газовой отрасли из университе-
та Сямыни Ли Бон-ян. Но если 
там всерьез собираются напра-
вить вектор развития в сторону 
иностранных рынков, то консо-
лидация неизбежна.

«Не зная цены вопроса, труд-
но определить, какова будет вы-
года для китайцев. Если они по-
считали все верно, то издержки 
действительно снизятся», — по-
лагает гендиректор российско-
го Института проблем естест-
венных монополий Юрий Саа-
кян. Однако поддерживать эту 
стратегию и на российском 
рынке он не спешит, объясняя 
это удачной организацией биз-
неса на территории страны. «У 
нас нефтяные компании все-та-
ки более похожи на региональ-
ные монополии, где разделена 
нефтедобыча и каждый добыва-
ет в своем бассейне, перераба-
тывает на собственных НПЗ. 
Там же поделены и регионы 
сбыта, — отмечает эксперт.  — 
Объединить их всех под одну 
крышу с целью снизить затра-
ты — затея сомнительная. Сей-
час каждый из них представля-

ет довольно разветвленный 
холдинг, и если появится супер-
корпорация, то она втянет в 
себя всех управленцев, а зна-
чит, штат только вырастет». Но 
реформа станет полноценной, 
если Пекин разрешит будущим 
нефтегигантам уволить избы-
точный персонал. «При огром-
ном населении КНР вопрос дол-
жен стоять в том, чем занять 
трудоспособное население, а не 
как снизить издержки через 
увольнения. С другой стороны, 
капитализация такой компании 
будет невероятной, учитывая, 
на что способен Китай», — рас-
суждает Саакян. 

С ним солидарен директор 
Фонда энергетического разви-
тия РФ Сергей Пикин, но он ого-
варивается, что здесь не менее 
важны другие два фактора — ин-
вестиции и геологоразведка: 
«Чтобы игрок вышел сильный, 
ему необходимо соответство-
вать лучшим международным 
практикам. Китай в любом слу-
чае оптимизирует штат и инве-
стиционные процессы, работая 
на большем количестве рын-
ков». Раньше национальные 
предприятия КНР работали ис-
ключительно в своих сферах, 
однако в последние годы стали 
часто перекликаться, что при-
водит к росту затрат. Как только 
мегагигант будет создан и вый-
дет на мировую арену, издер-
жки сократятся в разы. Он возь-
мет под свое крыло некоторые 
районы Африканского конти-
нента, а учитывая амбициоз-

ные планы, в списке партнеров 
могут оказаться самые неожи-
данные государства и компа-
нии, уверен эксперт.

На цене нефти, скорее всего, 
подобные изменения сильно не 
скажутся, да и перестановка 
сил произойдет на сразу. Выра-
стет ли экспорт российских не-
фти и нефтепродуктов на ки-
тайский рынок — тоже неясно. 
Но если все-таки претворить 
в жизнь задуманное, получится, 
то у РФ появится новый инве-
стор для освоения Арктическо-
го шельфа, полагает Сергей Пи-
кин. «Мощные ресурсы таят в 
себе солидные финансовые бо-
гатства. И для любого мегапро-
екта как раз нужен мегагигант, 
который мог бы помочь «Росне-
фти» в добыче шельфового 
«черного золота». Это снимет 
вопрос о спонсировании сред-
ствами из Фонда национально-
го благосостояния. И Китай 
вряд ли откажется от такого 
партнерства, ведь у нас есть 
глобальные задачи, которые 
было бы интересно предложить 
потенциально крупному игро-
ку», — резюмирует собеседник 
«РГ».

АКТУАЛЬНО Объявлен 
национальный конкурс 
программ в сфере 
психического здоровья 
детей 

Берегите 
нервы 
молодежи

Наталья Треушникова,
вице-президент Союза охраны психического здоровья 

ЗА ЗДОРОВЬЕ наших детей в последнее время взялись 
всерьез. Жизнь становится более стремительной, но-
вые и самые высокие технологии, постоянно внедряе-
мые в окружающую среду, усложненные школьные 
программы только добавляют ритма. Подрастающее 
поколение в этой стрессовой ситуации часто оказыва-
ется самой уязвимой частью общества. Поэтому специ-
алисты самых разных специальностей объединились 
в борьбе за здоровье российских детей в Союз охраны 
психического здоровья. 

Новое объединение решило провести в Москве пер-
вый Общероссийский конкурс «Здоровое поколение». 
По замыслу авторов проекта, это будет соревнование 
программ в сфере охраны психического здоровья детей 
и подростков.

Надо отметить, что вопрос охраны психического 
здоровья молодого поколения становится особенно ак-
туальным в период нестабильности в обществе. Осо-
бенно, если принимать во внимание, что в последние 
годы весь мир и Россию, в частности, кризисы сотряса-
ют один за другим. 

По данным Всемирной организации здравоохране-
ния (ВОЗ), примерно 20 процентов детей и подростков 
в мире имеют психические расстройства. Причем по-
ловина из них начинают «срываться» в возрасте 
до 14 лет. 

Статистика утверждает, что в структуре заболева-
ний и инвалидности первое место принадлежит психи-
ческим расстройст-
вам. Депрессии от-
мечены практиче-
ски у каждого пято-
го подростка. А сре-
ди потребителей на-
ркотиков подростки 
составляют 70 про-
центов. С сожалени-
ем приходится при-
знавать, что в на-
шей стране отмеча-
ется один из самых 
высоких в мире уро-
вень подростковых 
суицидов. 

Что делать и как 
бороться с этим не-
дугом? Над этим за-
думались предста-
вители гражданско-
го общества, они ре-
шили создать свой 
общественный союз, способный объединить коллег 
из самых разных сфер деятельности для охраны психи-
ческого здоровья детей. 

Общественная организация, включающая врачей 
всех специальностей, психологов, педагогов, общест-
венных деятелей, людей искусства, так и называется — 
Союз охраны психического здоровья. В поле деятель-
ности объединения помимо детской тематики попали 
и все «взрослые» проблемы, связанные с расстройст-
вом психики.

Беда в том, что в России в отличие от развитых стран 
Запада никогда особенно темой психического здоровья 
нации всерьез не занимались. А психиатрия как наука 
если и была на слуху, то в негативном контексте приме-
нительно к тоталитарному периоду в нашей истории. 
В то время как на Западе, подверженном всем социаль-
ным болячкам «развитого капитализма», само населе-
ние в массовом порядке пользуется услугами опытной 
и, надо признать, качественной психиатрии. Достаточ-
но сказать, что, по подсчетам экспертов, от 10 до 15 
процентов населения в разных странах раз в год полу-
чают рецепты с прописью того или иного психотропно-
го средства. 

Впрочем, проблемы эти зачастую не столько меди-
цинского, сколько социального характера. При этом 
каждый из нас пытается бороться со стрессовыми яв-
лениями, как получится. 

В новое время люди, подверженные «модному» не-
дугу — депрессии, стали искать решение этой острой 
социальной проблемы. Поэтому недавно созданный 
союз заявил своей главной целью улучшение психиче-
ского здоровья россиян как показателя интеллектуаль-
ного и нравственного уровня нации. В понятие «охрана 
психического здоровья» включены такие направления, 
как профилактика психических заболеваний, лечение 
уже полученных болезней, а также реабилитация лю-
дей, перенесших такой недуг.

В основу деятельности союза заложены три основ-
ных принципа. Прежде всего это так называемый кла-
стерный подход, направленный на реализацию экспе-
риментальных программ в сфере психиатрической ме-
дицины. Важный аспект деятельности союза — доступ-
ность, когда не только люди богатые, но все слои насе-
ления имеют возможность получать полную информа-
цию в области охраны психического здоровья. И тре-
тьим из основных принципов в деятельности союза 
стал межсекторный подход. Это когда работают меха-
низмы вовлечения негосударственных, некоммерче-
ских и добровольных объединений граждан к решению 
проблем в части защиты психического здоровья гра-
ждан. 

В этом году в рамках заявленной деятельности союз 
объявил о проведении в Москве общероссийского кон-
курса профилактических программ «Здоровое поколе-
ние». Тревожным поводом для проведения конкурса 
стал прогноз ВОЗ, согласно которому к 2020 году де-
прессия как вид серьезного психического заболевания 
может выйти на первое место по распространенности, 
опередив лидирующие в настоящее время сердечно-со-
судистые заболевания. Подсчитано, что тяжелые фор-
мы депрессии являются причиной 68 процентов самоу-
бийств, совершаемых в мире. 

Российские медики в рамках национального кон-
курсного проекта объявили состязание по трем номи-
нациям: программы, реализуемые подростками под 
патронатом психологов, программы, обеспечивающие 
общественно-полезную деятельность детей, и про-
граммы для детей, реализуемые взрослыми. 

Предполагается, что экспертный совет Всероссий-
ского конкурса подведет его итоги 29 мая 2015 года. 
По их результатам организации-победители получат 
денежные гранты для реализации своих эксперимен-
тальных профилактических программ на территории 
России. 

Цель вновь создан-
ной общественной 
организации —
улучшение
психического 
здоровья россиян 
как показателя 
интеллектуального 
и нравственного 
уровня нации

Нефть может подорожать 
до 110 долларов 
за баррель — подробнее 
на сайте 
www.rg.ru/art/1084238

Через 20 лет Россия 
будет извлекать 
из недр Земли 
в два раза больше 
газа, чем сейчас
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КСТАТИ
Россия остается крупнейшим в мире экспортером энергоресурсов 
и вторым производителем нефти и газа. А к 2035 году РФ будет еже-
годно отправлять на экспорт 712 миллионов тонн «черного золота». 
Извлекать из недр Земли нефти и голубого топлива мы будем вдвое 
больше — до 1,236 миллиарда тонн. Такую оценку дает британская 
компания BP.

Извещение  
о проведении общественных слушаний
Общественные слушания по обсуждению комплекта техничес-

кой документации объектов государственной экологической экс-
пертизы пестицидов с целями последующей государственной ре-
гистрации: «ДЭЛИТ ПРО, КС», «НОПАСАРАН, КС» — заказчика 
экспертизы ООО «БАСФ» (119017, Москва, Кадашевская наб., 
д. 14, к. 3) состоятся 2 апреля 2015 г. с 10.00 до 12.00 по адресу: Бел-
городская область, п. Красная Яруга, ул. Парковая, 38. Реализация 
объектов экспертизы — в том числе на территории Белгородской 
области. Приглашаются граждане и представители общественных 
организаций. С проектной документацией и материалами оценки 
воздействия на окружающую среду можно ознакомиться с 1 марта 
по 1 апреля 2015 года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская об-
ласть, п. Красная Яруга, ул. Парковая, 38.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК Образование 
и работа

СРЕДА Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
(499) 257 37 52
E-MAIL:
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Возьмут силой

По данным Федераль-
ной службы судебных 
приставов, в прошлом 

году было возбуждено 39,6 милли-
она исполнительных производств, 
это на 3,7 млн больше, чем в пре-
дыдущем. В том числе на 2,7 млн 
увеличилось поступление штра-
фов ГИБДД. 

За каждым долгом своя судьба. 
Кто-то платит легко, а в базы су-
дебных приставов попал по незна-
нию о своих долгах. Другой созна-
тельно бегает от расплаты, зажи-
мая по сути не свою копеечку. Кто-
то считает, что его к чему-то обяза-
ли несправедливо, а потому всеми 
силами противится исполнению 
судебного решения. В каждом слу-
чае должно быть строгое правило: 
решать долговые проблемы надо в 
правовом поле. Сила не должна 
превращаться в произвол, а жест-
кость становиться жестокостью.

Поэтому министерство юсти-
ции разработало проект феде-
рального закона «О Федеральной 
службе судебных приставов и по-
рядке прохождения государствен-
ной службы на должности судеб-
ного пристава». По замыслу он 
должен прийти на смену действу-
ющему закону о судебных приста-
вах, заметно повысив статус ве-
домства. 

В последнее время судебные 
приставы получили достаточно 
серьезные полномочия. Есть не-
мало критиков, кому такое усиле-
ние ведомства не нравится. Жар-

кие споры вызывает даже такая 
невинная на фоне остальных пол-
номочий приставов норма, как 
лишение должников водитель-
ских прав. Законопроект с подоб-
ным предложением недавно был 
принят в первом чтении Госду-
мой. Однако сама идея обсуждает-
ся несколько лет и продвигать ее 
было непросто.

Между тем подобная мера — до-
статочно убедительный и не са-
мый жесткий аргумент в разгово-
ре с должником. Новый законо-
проект дает судебным приставам-
исполнителям право прийти к ра-
ботодателю должника и прове-
рить финансовую документацию. 
Также они могут входить в поме-
щения и хранилища, занимаемые 
должниками или принадлежащие 
им, производить осмотры указан-
ных помещений и хранилищ. При 
необходимости такие помещения 
можно вскрыть. Если же известен 
счет должника, пристав вправе 
арестовать там средства.

По большому счету эти и мно-
гие другие положения уже пред-
усмотрены в действующих зако-
нах. Право на применение физи-
ческой силы и оружия тоже ду-
блирует действующие нормы. В 
течение 24 часов после открытия 
огня или применения силы при-
став обязан уведомить о том свое 
начальство, а если кто-то был 
убит или ранен, то сообщить про-
курору.

Это не значит, что пустить в 
ход оружие и дубинку может лю-
бой пристав. В ведомстве есть спе-
циальная категория сотрудни-
ков — судебные приставы по обес-
печению установленного порядка 
деятельности судов. Это, если 
можно так выразиться, силовое 
подразделение службы, именно 
его сотрудники вооружены. При-
менить силу они могут, например, 
когда необходимо доставить чело-
века в суд. Однако запрещается 
применять дубинки и специаль-
ные средства в отношении нару-

шителей порядка, «совершивших 
действия ненасильственного ха-
рактера». То есть сила не должна 
быть неадекватной.

Но и к самим исполнителям 
установят повышенные требова-
ния. При назначении на посты 
кандидатов в «долговые» офице-
ры не только проверят на детекто-
ре лжи, но протестируют на нали-
чие алкоголизма или зависимо-
сти от наркотиков. Иностранное 
гражданство также закроет путь 
на службу. 

В целом предложено ввести 
новый вид госслужбы. В ведомст-
ве появятся специальные звания, 
наподобие тех, что существуют в 
полиции, тюремном ведомстве, 
пожарной службе и т.п. Сотруд-
ники получат право на дополни-
тельные отпуска и надбавки за 
выслугу лет. Все это, как задумы-
вается, поможет избежать текуч-
ки кадров. А стать судебным при-
ставом-исполнителем сможет 
только лицо с высшим юридиче-
ским или экономическим образо-
ванием.

Также, как рассказывают в ми-
нюсте, новацией проекта являет-
ся установление должности су-
дебного пристава-дознавателя. 
Он проводит дознание по делам, 
отнесенным Уголовно-процессу-
альным кодексом к компетенции 
службы судебных приставов.

1

Предлагается повысить статус при-
ставов, так что самую тяжелую 
работу будет выполнять легче.

ПЛАНЫ Газетам дадут заработать на сигаретах и спиртном

Табак отправили в печать
Татьяна Шадрина

М
инкомсвязь рассматри-
вает возможность воз-
врата торговли табаком 

в киосках печати. Это должно 
стать одной из мер поддержки 
розничной сети распростране-
ния прессы в регионах.

Ежедневная газета — «скоро-
портящийся продукт», констати-
ровал на Экспертном совете реги-
ональной прессы при минкомсвя-
зи замминистра Алексей Волин. В 
киосках берут газеты на продажу 
при условии, что не меньше поло-
вины можно будет списать. Сей-
час киоскер может продать 50% 
газет, а деньги получит и за те, что 
остались лежать на полках. Изда-
тельства при этом несут убытки.  

Эксперты предложили опреде-
лить максимальный порог списа-
ния. И, чтобы компенсировать по-
тери от выручки, разрешить кио-
скерам продавать табак. Но разре-
шить его рекламу в прессе в мин-
комсвязи пока отказались. 

Антикризисный план, предло-
женный министерством, включа-
ет два основных направления: 
уменьшение трат СМИ и увеличе-

ние возможностей зарабатывать. 
«Мы понимаем, что уподобляться 
ряду отраслей, которые ходят в 
правительство с идеями о много-
миллионных и миллиардных вли-
ваниях, не стоит, так как эти день-
ги не появятся из ниоткуда», — от-
метил Волин. В антикризисный 
план включено предложение вер-
нуть рекламу алкоголя в СМИ. Ее 
никто еще не разрешил, но потре-
бление водки увеличилось на 24 
процента, заметил Волин, доба-
вив: «Пьют не от рекламы». 

Больше всего от запрета рекла-
мы выигрывают раскрученные 
алкогольные и табачные компа-
нии. Отечественные региональ-
ные производители нуждаются в 
ней, считает Волин. Но если ре-
кламу алкоголя и вернут в печать, 
то надо учесть, что в маркетинго-
вых цепочках производителей 
СМИ нет. Поправки в законода-
тельство реально начнут работать 
и приносить деньги не сразу, при-
знал Волин. Сейчас рассматрива-
ется возможность возврата и ре-
кламы медицинских услуг.  

В течение года рекламный ры-
нок будет переформатироваться. 
С учетом импортозамещения ста-

нет больше отечественных рекла-
модателей, особенно в регионах, 
прогнозирует Волин. Но больших 
денег они платить не смогут. Поэ-
тому минкомсвязь считает, что 
нужно разрешить увеличить долю 
полос под рекламу.

Электронные версии СМИ 
тоже надо переводить на коммер-
ческие рельсы. Но платная подпи-
ска на контент не пользуется 
успехом. И здесь нужно двигаться 
по двум другим направлениям. 
Новые рекламные возможности: 
публикация релизов, отдельных 
материалов по заказу партнеров. 
И второе направление — капита-
лизация трафика. Если он боль-
шой, то интересен продавцам. 
СМИ становится одним из «око-
шек» интернет-магазина.  

Что касается импортозамеще-
ния при печати, то здесь возмож-
ности не очень велики. Попытки 
промышленности сделать свою 
пластину успехом не увенчались. 
Не обойтись при печати и без дру-
гих расходных материалов, в том 
числе краски. Прорабатывается 
вопрос использования возможно-
сти так называемого флорентий-
ского соглашения, которое при-

менялось в начале 2000-х. Тогда 
для социально значимых изданий 
открыли возможность возврата 
таможенных пошлин при ввозе 
напечатанной за границей перио-
дики. Этот механизм можно при-
менять и при закупке пластин, 
краски, газетных материалов. 

И о бумаге. «Минкомсвязь бу-
дет пытаться создать невыноси-
мые условия для тех, кто парази-
тирует на отрасли, — отметил Во-
лин. — Мы не видим объективных 
причин для подобного роста цен 
на бумагу. При этом у большинст-
ва отечественных производите-
лей есть довольно большая доля 
иностранного капитала. И мы не 
понимаем, почему российские га-
зеты и журналы должны  стиму-
лировать иностранный бизнес». 
Эксперты, однако, высказали 
опасения, что может наступить 
дефицит бумаги при жестком 
контроле за ценой. Поэтому нуж-
но вести медийный контроль за 
стоимостью бумаги и публико-
вать информацию о таких схемах, 
предложил Волин. Рассматрива-
ется и вариант введения загради-
тельных экспортных пошлин на 
бумагу.

Акцент

 В течение 24 часов после при-
менения оружия или силы 
пристав обязан сообщить 
о том своему начальству
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КОШЕЛЕК Семьи с детьми получат 
налоговую поддержку

Сложение 
вычитанием 

Марина Грицюк

НАЛОГОВЫЕ вычеты для семей 
с детьми будут существенно уве-
личены. Соответствующие по-
правки в Налоговый кодекс под-
готовлены минфином и сейчас 
проходят согласование с други-
ми ведомствами. Кроме того, эта 
мера учтена в Концепции семей-
ной политики, разработанной 
минтрудом.

Однако эксперты предлагают 
расширить список мер налого-
вой поддержки семей. В частно-
сти, освободить их от подоход-
ного налога, если доход на каж-
дого члена семьи ниже прожи-
точного минимума.

Итак, по действующему зако-
нодательству вычеты делаются 
у одного из родителей или опе-
кунов. На второго ребенка — 1,4 
тысячи рублей; на третьего и 
каждого последующего ребен-
ка — 3 тысячи, на ребенка-инва-
лида до 18 лет или учащегося оч-
ной формы обучения, аспиран-
та, ординатора, интерна, сту-
дента в возрасте до 24 лет, если 
он является инвалидом I или II 
группы, — тоже 3 тысячи.

Согласно подготовленным 
поправкам, эти цифры будут 
куда выше: 2 тысячи рублей в 
месяц на второго ребенка, на 
третьего и каждого последую-
щего — 4 тысячи рублей, на ре-
бенка-инвалида до 18 лет или 
учащегося очной формы обуче-
ния, аспиранта, ординатора, ин-
терна, студента в возрасте до 24 
лет, если он является инвалидом 
I или II группы, — 12 тысяч. Кро-
ме того, в действующем законе 
существуют ограничения. Выче-
ты делаются, пока доход родите-
ля не достигает 280 тысяч ру-
блей в течение года. По законо-
проекту сумма увеличивается 
до 350 тысяч.

По мнению проректора Ака-
демии труда и социальных отно-
шений Александра Сафонова, 
такого рода поддержка очень 
важна для семей, поскольку в 
стране сейчас не самый легкий 
период, есть опасность потери 
работы для родителей, и если в 

семье будет оставаться пусть 
даже на несколько тысяч рублей 
больше благодаря вычету, это 
будет ощутимо.

Но этих мер, по мнению эк-
сперта, недостаточно. Он считает, 
что было бы целесообразно осво-
бодить от подоходного налога се-
мьи с детьми, доход в которых на 
каждого члена ниже прожиточно-
го минимума. Эта мера не только 
помогла бы семьям выживать, но 
и сократила бы теневую заня-

тость, поскольку чаще всего люди 
неофициально работают в малом 
и среднем бизнесе за небольшие 
деньги. И 13 процентов, которые 
должны отчисляться государству, 
для них — существенная сумма, 
поэтому люди порой предпочита-
ют не засвечивать свой зарабо-
ток, чтобы ни с кем не делиться. 
При этом бюджет ничего не поте-
ряет, утверждает эксперт, потому 
что он выделяет субвенции на 
поддержку бедных семей. А если 
их освободят от подоходного на-
лога, дотаций понадобится гора-
здо меньше.

Также Александр Сафонов 
предлагает увеличить детские 
пособия семьям безработных. 
Да и налоговый вычет сделать 
дифференцированным — чем 
ниже доход семьи, тем выше вы-
чет, и наоборот.

Всего в России 27 миллионов 
детей до 18 лет. Из них порядка 
90 тысяч детей-сирот и около 
600 тысяч детей-инвалидов. 

МНЕНИЕ Французский 
адвокат считает 
антироссийские санкции 
ЕС незаконными

Урок Наполеона

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

КРИЗИС на Украине и антироссийские санкции стали 
главными темами на встрече верховного представителя 
ЕС по иностранным делам и политике безопасности Феде-
рики Могерини с главой МИД Великобритании Филипом 
Хаммондом во вторник. Европейский дипломат попыта-
лась убедить коллегу, что «соблюдение минских догово-
ренностей — единственный способ сохранения мира на Ук-
раине». Неэффективность экономического давления на 
Москву становится все более очевидной. Профессор эко-
номики и права Университета Париж-1 и эксперт научного 
совета франко-российского аналитического центра «Об-
серво» Пьер Копп рассказал «РГ», что с точки зрения меж-
дународного права 
антироссийские сан-
кции незаконны.

Учитывая уроки 
истории, на Западе 
должны были бы от-
давать отчет в бес-
перспективности 
санкционного нажи-
ма на Россию, кото-
рую там решили сде-
лать виновницей 
украинского кризиса. Насколько все это законно с точки 
зрения международного права?
ПЬЕР КОПП: Что касается ЕС, то санкции против россий-
ских компаний и частных лиц находятся в вопиющем 
противоречии с Договором о функционировании Евро-
пейского союза (ДФЕС). Чтобы применить эти меры, 
в ЕС существуют определенные условия и юридические 
процедуры, в частности, контроль за их легальностью. 
Так вот лицо, юридическое или физическое, которое 
подпало под санкции, должно быть выслушано. Кон-
кретный человек или предприятие имеет право на защи-
ту, справедливое судебное разбирательство. Если кто-то 
оказался в «черном списке», он, во-первых, должен по-
лучить доступ к касающемуся его досье и, во-вторых, 
высказаться по этому поводу, приведя собственные 
контраргументы. 

Это значит, что пострадавшая сторона, конкретный 
человек или предприятие, может обратиться в суд Евро-
пейского союза с соответствующим иском. Нетрудно 
предположить, что во многих случаях ЕС не будет в со-
стоянии дать веские объяснения по той простой причине, 
что многие оказались в «черном списке» без каких-либо 
на то оснований. Причем их предполагаемое вмешатель-
ство во внутренние дела Украины никак не доказано. По-
лучается, что санкции одновременно нарушают еще одно 
фундаментальное право, записанное в Уставе ЕС, а имен-
но — свободу слова и мнений. Это недопустимо.

По аналогичному пути могут пойти и предприятия. 
Думаю, в Брюсселе будет весьма трудно объяснить, какое 
отношение к украинскому конфликту имеют, допустим, 
такие ведущие российские банки, как Сбербанк, ВТБ 
и другие, внесенные в санкционный список ЕС.

ФОРУМ 

В Красноярске 
обсудят 
«новый 
поворот» 
экономики

АЗИЯ — 
СИБИРЬ, 
ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ

Алексей Бондарев, Красноярск

ЗАВТРА открывается ХII Кра-
сноярский экономический фо-
рум. Он продлится три дня. 
В этом году его главной темой 
станет взаимодействие России 
со странами Азиатско-Тихооке-
анского региона (АТР).

Глобальные геополитические 
процессы привели к тому, что 
Россия все пристальнее смотрит 
на восток в поисках торговых и 
политических партнеров. В цен-
тре внимания вопросы импорто-
замещения и развития отноше-
ний России с государствами АТР 
и странами БРИКС в свете пере-
группировки сил на планете и 
формирования новой парадиг-
мы международных отношений. 

По словам специалистов, над-
ежные партнерские связи с эти-
ми регионами приобретают при-
оритетный характер. 

Сотрудничество в области ин-
вестиций, финансов, науки и об-
разования с непосредственными 
соседями России — Китаем, Коре-
ей и Японией, а также Сингапу-
ром, Тайванем, Индией, Брази-
лией и Южной Африкой несет 
мощнейший потенциал для реа-
лизации совместных проектов. 

Замедление роста мировой 
экономики приобретает систем-
ный характер. В то же самое вре-
мя Азия сейчас наиболее интен-
сивно развивающаяся часть 
мира. А Сибирь всегда была свя-
зующим звеном между ней 
и странами Европы. И то, что 
«новый поворот» будет обсу-
ждаться именно в Красноярске, 
выглядит особенно символично. 

 — Нашему региону важно на-
ходиться в центре качественной 
дискуссии о будущем России и 
не только предоставлять пло-
щадку, но и участвовать в выра-
ботке предложений, представ-
лять свое видение ключевых за-
дач в политике и экономике, — 
говорит губернатор Краснояр-
ского края Виктор Толоконский. 

Основным форматом третье-
го, самого главного дня Красно-
ярского экономического форума 
в этом году станет «мозговой 
штурм». Акцент в нем будет сде-
лан не только на пленарные засе-
дания, но и на аналитическую 
работу в дискуссионных груп-
пах, где эксперты, инвесторы и 
представители государственной 
власти обсудят азиатскую и рос-
сийскую повестку экономиче-
ского развития. 

 «Кризис — это время боль-
ших возможностей, и оно требу-
ет активизации диалога между 
властью, бизнесом и общест-
вом, — говорит министр РФ по 
вопросам Открытого прави-
тельства Михаил Абызов. — При-
шло время быстрых и качест-
венных решений. Говоря об ан-
тикризисных мерах, экономи-
ческом развитии, геополитиче-
ских рисках, мы неизбежно го-
ворим об активизации граждан-
ской повестки. Не менее акту-
альными являются повышение 
эффективности работы компа-
ний с госучастием, повышение 
качества реализации инвести-
ционных проектов и прозрачно-
сти госзакупок, мобилизация 
институтов инновационного 
развития для решения задач по 
импортозамещению». 

Доходы и уходы
Участвующий в работе 
коллегии председатель 
Комитета Госдумы по 

бюджету и налогам Андрей Ма-
каров возразил, что в этом слу-
чае как раз налоговики не убе-
регут из-за ошибок оценщиков 
при формально организованной 
кадастровой оценке земли и не-
движимости «за 5 копеек». Ма-
каров призвал минфин уже сей-
час решать проблему оценки. И 
для этого выделить дополни-
тельное финансирование на ка-
дастровые работы в регионах. 
Иначе, предрек депутат, и 2015, 
и 2016 годы чреваты земельны-
ми и жилищными конфликтами 
с налогоплательщиками, а это 
принесет лишние потери бюд-
жету. 

Между тем Антон Силуанов 
особенно важным для налогово-
го ока в 2015 году назвал налог 
на доходы физлиц. По его сло-
вам, его собираемость в перио-
ды кризисов падает, активизи-
руются недобросовестные ком-
пании, выплачивающее «се-
рые» зарплаты, что ведет к под-
рыву региональных и местных 
бюджетов. В стране уже идет 
крен в «серую» зону, поставил 
диагноз министр. Мишустин в 
ответ рассказал о плане, по ко-
торому налоговики в ближай-
шее время активизируют рабо-
ту спецкомиссий по легализа-
ции зарплат. Данные, получен-
ные при проверках работодате-
лей, сопоставят с данными Пен-
сионного фонда и внебюджет-
ных страховых фондов. 

Антон Силуанов тем време-
нем диагностировал новый 
симптом недобросовест-
ных налогоплательщи-
ков — заработать на не-
своевременной упла-
те налогов. Это свя-
зано с неизменной 
для расчета пени 

и штрафов за просрочку став-
кой рефинансирования ЦБ — 
8,25 процента. «Многим сейчас 
выгоднее, таким образом, за-
платить штраф, чем взять кре-
дит у банков под 15 процентов 
или задействовать собственные 
оборотные средства для упла-
ты налогов», — пояснил Си-
луанов. И предупредил, 
что власти скоро поме-
няют норму, когда 
пени начисляются 
исходя из ставки 
рефинансирова-
ния ЦБ. 

В целом минфин 
ожидает от ФНС в 
2015 году увеличе-
ния поступления на-
логов  в  бюд жет не 
ниже прошлого года. 
Михаил Мишустин ска-
зал, что уже поставил пе-
ред коллективом такую за-
дачу — в первом квартале 
2015 года ФНС прогнозирует 
продолжение роста налоговых 
поступлений. Мишустин назвал 
отрасли, которые сегодня чув-
ствуют себя «совсем неплохо» и 
могут приносить доходы от на-
логов. Это электроэнергети-
ка, транспортные пере-
возки, причем как же-
л е з н о д о р о ж н ы е , 
так и авиацион-
ные.  Объе-

мы перевозок, по наблюдениям 
налоговиков, несмотря на кри-
зис, растут. Михаил Мишустин 
также отметил в качестве выиг-
равших от кризиса все экспор-
тно ориентированные отрасли — 
металлургическую, химиче-

скую, газовую. Хорошо, по мне-
нию главы ФНС, идут дела у про-
изводителей бытовой химии, 
пищевиков, аграриев, а также в 
автопроме и в оборонной про-
мышленности — за счет мер го-
споддержки. 

Кстати, Михаил Мишустин 
отметил рост высокоэффектив-
ных на логовых проверок в 
прошлом году. Их число умень-

шилось на 13 процентов, а 
доначисления на одну про-

верку в 2014 году 

возросли с 6,9 миллиона до 8,3 
миллиона рублей. По словам 
Мишустина, когда важна «ка-
ждая копеечка», неэффектив-
ные проверки надо пресекать. 
Поэтому упор в ФНС по-прежне-
му будут делать на развитие 
электронных сервисов. В том чи-
сле всевозможных «личных ка-
бинетов» налогоплательщиков. 
Например, «Личным кабинетом 
налогоплательщиков-физлиц» 
уже пользуются 12 миллионов 
граждан. «Еженедельно к нему 

подключаются 80—100 
т ы с я ч  п о с е т и т е -

лей»,   —  отметил 
главный налого-
вик страны.

МЕЖДУ ТЕМ
За два дня до открытия форума 
участие в нем подтвердили пять 
министров федерального прави-
тельства: глава минэнерго Алек-
сандр Новак, министр транспор-
та Максим Соколов, министр 
связи и массовых коммуникаций 
Николай Никифоров, министр по 
делам Открытого правительст-
ва Михаил Абызов и министр 
по развитию Дальнего Востока 
Александр Галушка.

Читайте также: Чехия и Словакия выступили
против санкций в отношении России 
www.rg.ru/art/1086945

Неэффективность 
экономического 
давления на Москву 
становится все 
более очевидной

Эксперты 
предлагают освобо-
дить от подоходного 
налога семьи 
с детьми, у которых 
доходы ниже 
прожиточного 
минимума

Кризис — это время 
больших возможно-
стей, и оно требует 
активного диалога 
между властью, биз-
несом и обществом

Красноярский 
экономический форум: 
все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/4331

Премьер Британии Дэвид Кэмерон — один из идеологов 
санкционной политики в отношении России.
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КОНТРАКТ Европа не останется 
без российского газа

Кубометр 
подсчет любит
Тарас Фомченков

В 
течение ближайших 2—3 
дней поставки газа на Украи-
ну могут прекратиться. При-

чина в том, что новая предоплата 
за газ за март по состоянию на вче-
рашний вечер внесена не была. 
«Российская газета» разбиралась 
в ситуации и в том, почему возни-
кли проблемы с оплатой газа Кие-
вом. 

«Украина не сделала своевре-
менно новую предоплату за газ. 
На сегодня осталось предопла-
ченного газа только 219 миллио-
нов кубометров», — заявил глава 
«Газпрома» Алексей Миллер. Он 
отметил, что перечисление денег 
обычно занимает около двух 
дней. А поставка газа на Украину 
по заявке объемом 114 миллио-
нов кубометров газа (19 февраля 
Украина подала заявку на по-
ставку этого объема. — «Россий-
ская газета») через два дня при-
ведет к полному прекращению 
его поставок на Украину. Алексей 
Миллер также добавил, что в 
свою очередь это создает серьез-
ные риски для транзита топлива 
в Европу.

Риски действительно есть, со-
гласился директор Фонда энерге-
тического развития Сергей Пи-
кин. Но при этом «Газпром» яв-
ляется надежным поставщиком 
и, соответственно, проблем с по-
ставками газа нашим партнерам 
быть не должно. 

В то же время, подчеркнул он, 
Украина за зиму очень серьезно 
растеряла запасы в подземных 
хранилищах газа (ПХГ). «Отсю-
да и ответ — из-за чего такие 
большие объемы Киев запросил 
у России? Именно в том числе 
для того, чтобы эти запасы вос-
становить. Стоит подчеркнуть, 
что их все равно не так уж много 
как хотелось бы Киеву, даже при 
том, что есть реверс со стороны 
Евросоюза», — поделился он сво-
им взглядом на ситуацию с «РГ». 

Соответственно, продолжает 
эксперт, если необходимые объе-

мы не будут «предоплачены» и 
они не поступят на Украину, то 
риски отбора газа «в свою поль-
зу», безусловно, есть. 

«Однако, думаю, воровства 
напрямую не будет, а с учетом 
того, что реверс так или иначе на-
лажен, украинская сторона мо-
жет попробовать компенсиро-
вать недостачу из него. Другой 
разговор, что если определенные 
объемы не будут находиться в 
ПХГ, то будут технические про-
блемы с давлением и будут не те 
объемы уходить далее», — про-
должает эксперт. 

Практически единственный 
вариант, который на сегодня 
остается, — попробовать полу-
чать еще больше газа по реверсу. 
«Но тут есть определенные про-
блемы. Пока Киев имеет поряд-
ка 30 миллионов кубических 
метров газа в сутки. При этом 
так называемый большой ре-
верс с большой пропускной спо-
собностью запустить быстро не 
удастся. Планировалось, что он 
только весной начнет запу-
скаться — и то это пока только 

слова», — предупреждает эк-
сперт. 

В этой ситуации, продолжает 
Сергей Пикин, вопрос «успеет 
или не успеет» даже не актуален. 
Главное — есть деньги или нет. 

«Пока все заявления на тему 
«дадим денег или нет» по Украи-
не — гипотетические. И МВФ, и 
другие финансовые институты 
делают неопределенные заявле-
ния. Конечно, деньги можно най-
ти в своих золотовалютных резер-
вах, но их мало, около 7 миллиар-
дов долларов на сегодня. Конечно, 
на март, и даже на апрель их хва-
тит, но за счет чего потом воспол-
нять?» — резюмировал эксперт. 

Напомним, что договорен-
ность «сначала деньги, потом 
газ» без проблем смогла прора-
ботать практически весь зимний 
сезон 2014/2015 годов. А пере-
шли на нее Россия и Украина по-
сле подписания в Брюсселе со-
глашения еще в конце октября 
прошлого года.

При этом на данный момент 
Киев платит за топливо 385 дол-
ларов за тысячу кубометров. 

Акцент

 «Газпром» является надежным 
поставщиком, и проблем 
с поставками газа 
российским партнерам 
за рубежом не будет

Антон Силуанов: Задача 
«выбить» налоги любой 
ценой сейчас не стоит.

Читайте также: богатых 
безработных заставят 
платить налоги 
www.rg.ru/art/1080594
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ХРОНИКА ПЛАТЕЖЕЙ 
В декабре 2014 года «Газпром» получил от украинской стороны предо-
плату в размере 150 миллионов долларов за поставки газа в январе. 
В конце января от Киева последовал еще один транш в размере 70 мил-
лионов долларов, тоже за январь. А в начале февраля «Газпром» проин-
формировал об очередной предоплате — 107,144 миллиона долларов до-
платы за поставки газа в последний месяц зимы.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Глава правительства освободил от занимаемой должности заместите-
ля министра финансов РФ Дмитрия Панкина. Как сказано в распоря-
жении правительства, подписанном 23 февраля, Панкин освобожден 
«в связи с переходом на другую работу». В должности заместителя ми-
нистра Дмитрий Панкин работал с сентября 2013 года.

МЕЖДУ ТЕМ
Руководство Великобритании приняло решение о направ-
лении военных инструкторов на Украину, сообщают бри-
танские СМИ со ссылкой на премьер-министра Дэвида 
Кэмерона.
«Мы намерены отправить определенное количество на-
ших военнослужащих на Украину, чтобы обеспечить под-
готовку украинских военных, а также предоставим им не-
которые тактические разведданные», — заявил Кэмерон.
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СЛЕДСТВИЕ За взлом чужой 
электронной почты 
можно сесть на два года

Хакера 
заказывали?

Наталья Козлова

ПРОКУРАТУРА утвердила обвинительное заключение 
по уголовному делу, которое можно считать прецеден-
тным. Гражданину грозит реальный уголовный срок за 
то, что он с помощью хакерских приемов взломал и за-
блокировал чужую электронную почту. 

Продвинутый коммерсант из Барнаула заблокировал 
вход в электронную почту своему сопернику — главе кон-
курирующей фирмы. Расчет был прост — на адрес элек-
тронной почты конкурента по бизнесу приходили новые 
заказы. Фигурант дела обвиняется по одной из немного-
численных в нашем законодательстве «компьютерной» 
статье Уголовного кодекса. Это статья 272 — неправомер-
ный доступ к охраняемой законом компьютерной ин-
формации, повлекший ее уничтожение, блокирование, 
модификацию и копирование. Минимально наказание 
по ней — серьезный штраф, максимальное — реальный 
срок лишения свободы в несколько лет.

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» помощник 
прокурора Алтайского края Мария Антошкина: 

— Законом на тер-
ритории России га-
рантируется тайна 
переписки и сообще-
ний, передаваемых 
по сетям электрос-
вязи. Окончатель-
ную юридическую 
оценку действиям 
обвиняемого, есте-
ственно, предстоит 
дать суду. Но в слу-
чае признания его 
виновным наиболее 
строгое наказание, 
предусмотренное санкцией статьи, является лишение 
свободы на срок до двух лет.

Надо сказать, что кроме колонии законом предусмо-
трен еще и немалый штраф. А вот если бы в такой афере 
участвовала кроме главного фигуранта еще и так назы-
ваемая «группа поддержки», то срок увеличился бы до 
пяти лет. Естественно, возросло бы и наказание рублем.

По данным следствия, это преступление произошло 
весной прошлого года. Именно тогда между двумя мест-
ными коммерсантами — руководителями рекламных 
фирм случился серьезный конфликт. Что или кого не по-
делили в прошлом году рекламщики, уже не суть важно.

Главное, один из них так обиделся, что решил по-сов-
ременному «заказать» конкурента. Естественно, сам 
обиженный хакером не работал. Просто по его просьбе 
конкуренту был заблокирован доступ к его собственным 
электронным почтовым ящикам, через которые он свя-
зывался с заказчиками. Пока в деле эти неведомые по-
мощники не фигурируют.

Далеко не сразу «заказанный» понял, что с его бизне-
сом что-то не так. В краевой прокуратуре рассказывают, 
что в итоге обвиняемый получил возможность пользо-
ваться сведениями, составляющими коммерческую тай-
ну другой компании. Кроме того, один из ящиков в даль-
нейшем был удален без возможности восстановления.

О подобных «компьютерных» преступлениях много 
говорят и пишут последние годы. Но абсолютная масса 
таких сообщений касается в основном нескольких видов 
преступлений. Самое банальное среди них — кража денег 
со счетов компаний и отдельных граждан. 

Второе по распространению нарушение закона в этой 
сфере — воровство чужих секретов и персональных дан-
ных. Сюда же входит неуемное желание некоторых гра-
ждан навредить кому-либо, размещая в открытом досту-
пе конфиденциальные фотографии личного свойства. 
Чаще всего это слишком откровенные снимки интимно-
го свойства. Мало кто из таких обиженных в этот момент 
вспоминает, что получит в лучшем случае судимость, 
а в худшем — срок. Блокировка электронной почты кон-
курента в Алтайском крае — одно из первых уголовных 
дел такого рода. 

Сейчас судебная практика по аналогичным делам се-
рьезно уступает «старым» статьям Уголовного кодекса. 
Но в судейских кругах признают, что статьи 272 — «не-
правомерный доступ к компьютерной информации» 
и 273 — «создание , распространение и использование 
вредоносных программ», где срок отсидки увеличен 
до 7 лет, стали применяться все чаще.

ЗАКОНОПРОЕКТ «Налог на Интернет» потребует от операторов больших расходов

Платить всем!
Ярослав Николаев, 
Тарас Фомченков

М
инкультуры объявило о 
начале работы над зако-
нопроектом, целью кото-

рого, по мнению ведомства, бу-
дет защита интересов правообла-
дателей на книги, музыку, видео. 
И дать пользователям возмож-
ность легально скачивать из Ин-
тернета эти произведения. 

Но за это нужно будет платить  
300 рублей в год. Сейчас обсужда-
ют идею глобальной лицензии, 
которая позволит пользоваться 
искусством, не нарушая права ав-
торов. В минкультуры заявили, 
что глобальная лицензия введе-
ние налога на Интернет не предус-
матривает. Оно и понятно: опера-
торы явно не в восторге от нало-

га. Пресс-секретарь компании 
«МегаФон» Алия Бекетова объя-
снила, почему. Первая причина — 
беспокойство за лояльность кли-
ентов. Вознаграждение, которое 
оператор должен переводить на 
счет организации по управлению 
правами на коллективной осно-
ве, создаст дополнительную сто-
имость на услуги мобильного Ин-
тернета. Во-вторых, есть абонен-
ты, которые вообще ничего не 
скачивают. Поэтому несправед-
ливо заставлять платить сбор 
всех. В-третьих, не понятно, как 
будут подсчитывать, кто сколько 
скачал. Все это можно решить, 
установив дорогостоящее обору-
дование. Но и цены поднимутся.

Тогда мы обратились к пользо-
вателям Сети, узнать, что думают 
они. 

«Ритуал» окончен 
По оценке экспертов, 
правильный уход за 1 га 
кладбища обходится от 

10 до 50 млн руб. Словом, стало 
понятно, что такие затратные 
объекты под силу только пред-
приятию с господдержкой. 

Москве приходится тратить 
на это миллиарды рублей из сво-
его бюджета — ведь «Ритуал» от-
вечает за 71 кладбище, которые 
занимают 1500 га. Причем со-
держит он не только современ-
ные погосты, но и исторические, 
где сохранились могилы двух-, 
трех-, четырех- и даже пятивеко-
вой давности, как, например, на 
некрополе Донского монастыря. 
К тому же надо иметь в виду, что 
мегаполис хоронит в год более 
120 тысяч усопших. И именно 
«Ритуал» за счет бюджета хоро-
нит неработающих пенсионеров 
по гарантированному перечню 
услуг по погребению, который 
сейчас составляет 16 тысяч ру-
блей. Только на это ГУП получа-
ет в год более 40 млн руб. Понят-
но, что власти хотят быть увере-
ны, что в такой деликатной и в то 
же время достаточно затратной 
для города сфере работали люди, 
не имеющие лично никакого 
бизнеса. 

 «Ритуал» поддерживает в по-
рядке и все воинские захороне-
ния , которые находятся на 56 
кладбищах. «В конце января это-
го года подписано распоряжение 
правительства Москвы о прео-
бразовании государственного 
унитарного предприятия в госу-
дарственное бюджетное учре-
ждение, — пояснил Немерюк. — 
ГУП как организационная форма 
себя изжила. Все задачи и фун-
кции у «Ритуала» сохраняются. 
Смена статуса, заверил Неме-
рюк, не повлечет за собой ухуд-
шения качества оказываемых на-
селению услуг. 

По словам главы департамен-
та, в общей сложности в риту-
альной компании трудятся бо-
лее 2,5 тысячи человек. Все они 
так же останутся на своих ме-
стах. А вот мест захоронений 
станет больше. В частности, в 
следующем году рядом с Перепе-
чинским кладбищем, единствен-
ным, открытом сейчас в Москве 
для захоронений, появится еще 
одно на 25 га. На 70 га увеличит-
ся скоро Домодедовское кладби-
ще, которое занимает почти 127 
га. Положительно решен вопрос 
с выделением 80 га в Дмитров-
ском районе, рядом с Рогаче-
ским шоссе, под организацию 
еще одного московского кладби-
ща. «Новый погост легче органи-

зовать рядом с существующим, — 
прокомментировал это член об-
щественного совета департамен-
та торговли и услуг Андрей Мар-
сий. — Понятно, что в центре Мо-
сквы ресурсов для расширения 
кладбищ нет и не предвидится. 
Да и нигде в мире старые город-
ские некрополи не растут вширь. 
Появляются новые только за го-
родской чертой. Но и в Подмо-
сковье очень сложно объяснить 

людям необходимость создания 
нового кладбища рядом с их да-
чами и домами». 

Поэтому, в частности, на но-
вых территориях будет расши-
ряться Троицкое кладбище. По 
обе стороны от него нашли 20 но-
вых га, которые обустроят под за-
хоронения. 

Мест захоронений в Москве станет 
больше, рядом со старыми кладби-
щами будут открывать новые.

Акцент

 Власти хотели отдать часть 
полномочий «Ритуала» в част-
ные руки, но изучив зарубеж-
ный опыт, от идеи отказались

По закону неправо-
мерный доступ 
к компьютерной 
информации может 
закончится пятью 
годами отсидки
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Идею генеральной лицензии 
«РГ» обсудила и с Евгением 
Сафроновым, экспертом в обла-
сти авторского права, генераль-
ным директором агентства 
InterMedia, и с Евгением Хавта-
ном, композитором, лидером 
группы «Браво».

Как высчитывалась сумма опла-
ты глобальных лицензий? И как 
эти деньги будут доходить до со-
здателей произведений? 
ЕВГЕНИЙ САФРОНОВ: Коллективное 
управление в Интернете до по-
следнего момента не применя-
лось, именно оно и вводится за-
конопроектом. 

Деньги будут собираться и 
распределяться специально ак-
кредитованным государством 
обществом, и вряд ли это будет 
РАО. Скорее всего, будет созда-
ваться новое общество. 

Что касается суммы, то, на-
сколько мне известно, она вычи-
слена исходя из нескольких пара-
метров. В том числе принято во 
внимание, что сейчас при заклю-
чении лицензионного контракта 
на «цифру» сумма роялти в поль-
зу автора обычно составляет 
8—10% от общего дохода Интер-
нет-ресурса с произведения. 
Представляется, что сразу после 
вступления в действие закона 
правообладатели должны полу-
чать примерно в 2—3 раза боль-
ше, чем сейчас.

Какое ведомство сможет пору-
читься за то, что все деньги бу-
дут уходить по назначению?
ЕВГЕНИЙ САФРОНОВ: Скажем так. В 
любой произвольно взятой сфере 

деятельности я не знаю ни одной 
организации, которая была бы 
вне каких-либо подозрений. Что 
касается данного случая, то в ак-
кредитованном обществе долж-
ны быть авторский совет, состоя-
щий из ведущих правообладате-
лей, и ревизионная комиссия. По 
закону предусмотрен и постоян-
ный контроль деятельности ак-
кредитованной организации со 
стороны сразу нескольких госу-
дарственных органов — так это 
работает и во всех цивилизован-
ных странах.

Многие люди могут отказаться 
платить налог. Им за это будут 
принудительно отключать Ин-
тернет?
ЕВГЕНИЙ САФРОНОВ: В соответствии с 
законопроектом сбор взимается 
одновременно с оплатой доступа 
в Интернет. Конечно, могут най-
тись люди, которые за 25 рублей 
в месяц пойдут судиться, но вряд 
ли таких людей будет много.  
Ведь нельзя не оценить по досто-
инству такую возможность: безо 
всяких формальностей, честно, 
легально и моментально нахо-
дить и смотреть любое кино, слу-
шать любую музыку и читать лю-
бые книги.

Верите ли вы, что благодаря но-
вому законопроекту отчисления 
за песни, появившиеся в Интер-
нете даже «пиратским спосо-
бом», теперь всегда будут дохо-
дить до их авторов?
ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: Главный вопрос в 
том, как все это будет работать. И 
насколько прозрачная схема бу-
дет выстроена. Потому что при-

нятие закона не всегда означает 
его строгое выполнение. Но я по-
чему-то сомневаюсь в том, что 
все получится так, как пока заду-
мано. 

Главная трудность в том, что 
придется строго отслеживать, 
как провайдеры будут собирать 
деньги с меня и других пользова-
телей Интернета и как потом 
станут выплачивать их автор-
ским обществам. Станут ли они 
честно перечислять гонорары 
авторам и согласятся ли всегда 
полностью раскрывать свою 
«бухгалтерию»? Да и есть ли у 
них специалисты в этой новой 
для них сфере деятельности? В 
общем, пока еще очень много во-
просов остается…

Есть и еще одна проблема: не все 
композиторы, поэты, режиссе-
ры и писатели состоят в автор-
ских обществах. А значит, новый 
законопроект им мало чем смо-
жет помочь.
ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: Значит, надо всту-
пать, если хотят получать день-
ги. Авторские общества и сегод-
ня что-то отслеживают в обла-
сти авторского права, собирают 
отчисления. Впрочем, выплаты 
получаются абсолютно неадек-
ватными, ведь не все организа-
ции исправно платят авторским 
обществам или просто задержи-
вают деньги. Но если новый за-
конопроект будет работать, то 
авторы смогут получать уже, 
наверное, более достойные сум-
мы.

Подготовил 
Александр Алексеев

ПОЗИЦИЯ

КАК ВАМ ЭТО?

Илья Варламов,
топ-блогер:

— Думаю, обложить налогом всех изначально — не очень хорошая идея. В итоге 

для пользователя Интернет станет дороже, а для авторов ситуация серьезно фи-

нансово не изменится. 

Каждый автор должен сам решать, что делать с собственным контентом. Мно-

гие вообще его выкладывают в Сеть в бесплатный доступ. А если авторские пра-

ва нарушаются, то авторы должны сами обращаться в соответствующие орга-

ны. И в результате сайты с противоправным контентом будут закрывать. 

Андрей Колесников, 
директор Координационного центра национального домена 
сети Интернет:

— Инициативу довольно трудно реализовать. Технически снять «слепок» с тра-

фика очень сложно, к тому же скоро незашифрованного контента не останется. 

И как определять, куда зашел пользователь?

Устанавливать дополнительные программы на компьютер? Мы получим версию 

«Большого брата»  Оруэлла. К тому же уже сейчас можно пользоваться легаль-

ным контентом на многочисленных сайтах. А те, кто привык качать с нелегаль-

ных площадок, так и будут качать.

ПРАВО

Прокуратура 
договорилась 
с Советом 
Европы 
об упрощенной 
экстрадиции

ВЫДАДУТ 
ЧЕРЕЗ СЕТЬ

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ прокурор Рос-
сии Юрий Чайка в штаб-кварти-
ре Совета Европы в Страсбурге 
подписал от имени Российской 
Федерации Четвертый дополни-
тельный протокол к Европей-
ской конвенции о выдаче 
1957 года, который касается вы-
дачи беглых преступников и по-
дозреваемых.

Этот протокол был разрабо-
тан в рамках реализации россий-
ской инициативы по модерниза-
ции европейских конвенций 
о сотрудничестве в сфере уго-
ловного судопроизводства и под-
писан в соответствии с распоря-
жением президента России Вла-
димира Путина.

Речь идет о том, что с подпи-
санием протокола и внесением 
ряда изменений в Конвенцию 
1957 года будет значительно по-
вышена оперативность и эффек-
тивность сотрудничества в во-
просах выдачи между Россией 
и европейскими странами.

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в Генеральной прокура-
туре, это в частности будет вли-
ять на то, что при решении во-
проса о выдаче запрашиваемая 
сторона при определенных усло-
виях может не учитывать срок 
давности, предусмотренный ее 
законодательством. 

Сейчас же согласно действу-
ющей редакции статьи 10 Кон-
венции во внимание принимает-
ся срок давности как запрашива-
ющей, так и запрашиваемой сто-
роны. 

Кроме того, как отметили 
в надзорном ведомстве, ряд 
норм протокола направлен 
на упрощение формальностей 
при составлении и направлении 
запросов о выдаче и транзите 
выданного лица. 

То есть они в том числе созда-
ют правовую основу для исполь-
зования электронных средств 
связи при направлении запросов 
о выдаче.

— Таким образом, материали-
зуется инициатива Генпрокура-
туры России, к которой уже при-
соединились 12 стран, в том чи-
сле Австрия, Великобритания, 
Италия, Польша, Португалия, 
Швейцария, Швеция и другие, — 
заявил после подписания прото-
кола Генеральный прокурор Рос-
сии.

После церемонии подписания 
состоялась встреча Юрия Чайки 
с Генеральным директором по 
правам человека и правовым во-
просам Филиппом Буайя, в ходе 
которой обсуждались вопросы 
укрепления сотрудничества ор-
ганов прокуратуры России с со-
ответствующими структурами 
Совета Европы в вопросах обес-
печения верховенства права, 
борьбы с преступностью и защи-
ты прав человека.

Создаются 
правовые основы 
для использования 
электронной связи 
при запросах 
о выдаче

ЦИФРА

12
СТРАН
Присоединились к дополнитель-
ному протоколу Европейской 
конвенции о выдаче преступни-
ков. Этот протокол разработан 
в рамках реализации российской 
инициативы по модернизации 
европейских конвенций о сотруд-
ничестве в сфере уголовного 
судопроизводства. 
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СУД

Школьника-
стрелка могут
не посадить,
а лечить 

ГОРЕ БЕЗ УМА

Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Бутырском районном 
суде столицы продолжился про-
цесс по делу школьника, открыв-
шего стрельбу в одной из мо-
сковских школ. 

Все ждали прений, в которых 
прокурор должен был предло-
жить срок наказания подсудимо-
му. Но суд неожиданно перенес 
выступление гособвинителя на 
среду. Причина — отсутствие од-
ного из адвокатов школьника. 

Другой адвокат подсудимого 
считает, что прокурор может 
предложить суду отправить об-
виняемого в убийствах за решет-
ку специального лечебного уч-
реждения. Напомним, комплек-
сная психолого-психиатриче-
ская экспертиза пришла к выво-
ду о невменяемости подростка. 

Суд вчера продлил арест 
школьника на три месяца, до 25 
мая.

Страшное и дикое происше-
ствие случилось в московской 
средней школе № 263 на улице 
Отрадная 3 февраля 2014 года. 
Ученик 10 А класса Г. (по закону 
фамилию подростка называть 
нельзя) устроил кровавую бой-
ню в духе американских рас-
стрелов — застрелил учителя, по-
лицейского, ранил охранника и 
еще одного сотрудника полиции. 
И несколько часов удерживал 
в заложниках 24 одноклассника 
с учителем. 

Г. пришел утром в школу 
с двумя «стволами», взятыми у 
отца, — малокалиберной винтов-
кой и охотничьим карабином. 
Охранник нажал «тревожную» 
кнопку и вызвал полицию. И по-
лучил пулю. К счастью, огне-
стрельное ранение оказалось не-
смертельным. 

Через минуту, в коридоре, Г. 
встретил учителя географии Ни-
колая Кириллова, 1984 года ро-
ждения, в которого не задумыва-
ясь выстрелил. И убил.  А затем 
ворвался в аудиторию № 2 на 
первом этаже, где шел урок био-
логии. Там были учитель и 
24 ученика. 

В это время приехал наряд по-
лиции. Преступник открыл 
огонь. Погиб прапорщик поли-
ции Сергей Бушуев, тяжело ра-
нен был старший сержант поли-
ции Владимир Крохин. Затем 
стрелок сдался.  

МЧС 
Новый
гуманитарный
конвой ушел
на Донбасс 

ТРИ ЧАСА 
НА СБОРЫ 

Тимофей Борисов

ВЧЕРА рано утром по традиции 
из Ногинского спасцентра МЧС 
России вышли 20 грузовиков 
в качестве части составной ко-
лонны с гуманитарным грузом 
для Донбасса. 

Маршрут — на Ростов-на-До-
ну. Там в донском спасательном 
центре, где уже собираются гру-
зы и машины из регионов, мо-
сквичи должны быть через пару 
дней. Далее, сформировав еди-
ную колонну, водители МЧС на 
своих знаменитых белоснежных 
«КАМАЗах» 27 февраля отпра-
вятся в Луганск и Донецк. 

На этот раз колонна форми-
руется не в авральном режиме, 
как это было всего несколько 
дней назад. Тогда, напомним, ру-
ководство МЧС вынуждено было 
по решению председателя пра-
вительства формировать экс-
тренный конвой. 

— Всего за три часа после по-
ручения правительства была 
сформирована колонна с продо-
вольствием и детским питанием 
для освобожденных ополченца-
ми населенных пунктов Дебаль-
цево и Чернухино. Часть продук-
тов пришлось перекинуть в Ро-
стов из Москвы самолетами. За-
тем прямо из аэропорта 200 
тонн грузов на 30 грузовиках от-
правились в Донбасс. Я таких 
темпов еще ни разу не видел, — 
сообщил корреспонденту «РГ» 
замначальника Национального 
антикризисного центра МЧС 
Олег Воронов. 

Теперь же гуманитарный кон-
вой формируется более тщатель-
но, время есть. 

В состав грузов, которые бу-
дут распределены по всем горо-
дам ДНР и ЛНР, вошли как продо-
вольствие, так и лекарства, учеб-
ные пособия для школьников и 
студентов. 

Автомобили Верховный суд разъяснил, когда можно управлять
машиной без ОСАГО

Водителю дали 10 дней

Владимир Баршев

В
ерховный суд в обзоре 
судебной практики 
указал судьям, что во-
дитель может управ-
лять автомобилем без 

полиса ОСАГО до 10 суток после 
передачи ему права владения ма-
шиной.

Грубо говоря, если вы вчера 
купили б/у автомобиль и едете на 
нем, пусть даже со старыми но-
мерами, у вас на это есть полное 
право. Если вам передали авто-
мобиль по доверенности, дове-
ренность у вас на руках, но вы не 
вписаны в полис ОСАГО, у вас все 
равно есть десять суток для офор-
мления новой страховки.

Поводом для такого решения 
суда послужило дело некоего во-
дителя Самокаева. Его в городе 
Йошкар-Ола привлекли за управ-
ление транспортным средством 
водителем, не вписанным в полис 
обязательного страхования.

Это решение поддержал и 
Верховный суд Марий Эл . Одна-
ко Верховный суд Российской 
Федерации посчитал его необо-
снованным.

Итак, Самокаев ехал за рулем 
автомобиля по Йошкар-Оле 7 
февраля 2013 года. При этом он 
не был вписан в полис обязатель-
ного страхования. Однако у него 
на руках был договор о передаче 
ему в безвозмездное пользова-
ние этой машины, заключенный 
5 февраля того же года.

Инспектор ДПС посчитал, что 
этого договора в доказательство 
невиновности недостаточно, и 
назначил штраф. Водитель обра-
тился в суд, который признал 
действия инспектора правиль-
ными. И только дойдя до Верхов-
ного суда РФ, удалось отстоять 
правду. Дело в том, что согласно 
закону об ОСАГО владелец тран-
спортного средства обязан за-
страховать свою ответствен-
ность перед третьими лицами не 
позднее чем через 10 дней.

Договор был заключен 5 фев-
раля, а остановили водителя 7 
февраля. То есть срок, обозначен-
ный законом, еще не истек. А со-
ответственно, и водителя не за 
что привлекать.

Верховный суд постановил 
прекратить производство по это-
му делу в связи с отсутствием со-
става правонарушения.

Понятно, что в России не пре-
цедентное право, однако такие 
дела, которые Верховный суд вы-
носит в обзор судебной практи-
ки, считаются образцом для 
остальных судов. Кроме того, 
даже инспекторов ДПС знакомят 
с обзором судебной практики.

Надо еще раз напомнить, что 
владелец транспортного средст-
ва — не обязательно его собствен-
ник. Владеть машиной можно и 
по доверенности, и по договору, 
составленным в простой рукопи-
сной форме.

Именно это, как правило, сму-
щает представителей ГИБДД. 

Ведь договор можно составлять 
на коленке хоть каждый день. Од-
нако его юридической значимо-
сти это не отменяет. Понятно, что 
таким льготным режимом с удо-
вольствием воспользуются мо-
шенники, которых «жаба душит» 
купить полис ОСАГО. Но это не 
повод привлекать к ответствен-
ности водителей, у которых все 
документы на машину на руках.

В Главном управлении по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 
это решение Верховного суда со-
чли справедливым. Ведь закон 
предусматривает временной лаг 
в 10 дней. С другой стороны, это 
повод для мошенничества. Но та-
кой мошенник, попав в аварию, 
должен будет оплачивать весь 
ущерб из своего собственного ко-
шелька.

Купив машину, взяв ее на время 
и оформив это документально, 
вы можете еще 10 суток обходить-
ся без ОСАГО.

Акцент

 Владелец автомобиля —
необязательно его собствен-
ник. Владеть машиной
можно и по доверенности

ВООРУЖЕНИЕ Военные получат
гранатометы, уничтожающие
с борта корабля подводные цели

По воде, пли!

Иван Петров

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕН-
НОЕ объединение «Базальт», 
получив крупный заказ от Ми-
нобороны России, приступило к 
серийному выпуску двустволь-
ного противодиверсионного 
гранатомета ДП-64 «Непрядва». 
Об этом на выставке оборонной 
промышленности, проходящей в 
Абу-Даби, вчера сообщил пред-
ставитель «Базальта» Павел Си-
доров. 

Ранее такой гранатомет уже 
поступал в войска, но лишь ма-
лыми партиями — по точечным 
заказам для вооружения мор-
ской пехоты и погранслужбы 
ФСБ. «В 2014 году нам поступил 
солидный заказ от минобороны, 
о его точном объеме и в какие по-
дразделения он будет постав-
ляться, сказать сейчас не могу, но 
речь идет о ВМФ», — сказал РИА 
Новостям Павел Сидоров. 

 Гранатомет «Непрядва» не 
имеет аналогов в мире. Его уни-
кальность заключается в способ-
ности вести огонь с борта кора-
бля по подводным целям. По дан-
ным разработчиков, выпущен-
ные гранаты поражают на даль-
ности до 500 м подводных плов-

цов и все виды легких надводных 
целей. Гранатомет отличается 
компактностью и небольшой 
массой, не превышающей 10 кг в 
боевом положении, кроме того, 
является практически бесшум-
ным оружием. 

Максимально полезно оружие 
окажется для борьбы с пиратами, 
от которых даже в XXI веке пока 
не удалось избавиться. Гранато-
мет можно использовать с любо-
го места на корабле, в том числе 
из люков и иллюминаторов. Уни-
кален и способ стрельбы. Снача-
ла выстреливается сигнальная 
ракета, которая в течение 50 се-
кунд подсвечивает место, где мо-
гут находиться боевые пловцы 
или пираты, и затем туда же от-
правляется фугасная ракета, 
уничтожающая цели противника 
в радиусе 14 метров от места раз-
рыва. 

При этом «фугас» представля-
ет собой скорее миниатюрную 
глубинную бомбу. Ведь подрыв 
взрывчатого вещества происхо-
дит при достижении заданной 
глубины. А уничтожение дивер-
санта осуществляется не за счет 
поражающих элементов (оскол-
ков, шариков), а за счет мощной 
акустической волны.

Гранатомет конструктивно представляет собой «двустволку-вертикалку». 

АРМИЯ Военная полиция возьмет под охрану
дисбаты и гаупвахты

Сидят, но служат
Юрий Гаврилов

В
оенное ведомство подгото-
вило проект поправок в 
правила отбывания уголов-

ных наказаний осужденными во-
еннослужащими минобороны. В 
документе речь идет о тех, кто 
попал под арест на гауптвахты 
или вообще был отправлен за 
уголовные преступления в дис-
баты.

Главное новшество в том, что 
охрану и дисбатов, и гауптвахт 
должна взять на себя военная по-
лиция. В том, что собственная по-
лиция армии нужна, никто не 
сомневается. Об этом давно гово-
рят на самом высоком уровне. 
Более того, еще в 2011 году в ми-
нистерстве обороны создали 
профильный главк, а пару лет на-
зад завершено комплектование 
его региональных управлений в 
военных округах. Но для нор-
мальной работы полицейских 
подразделений нужно регламен-
тировать их службу в том числе 
на ведомственном уровне. Этим 
как раз и занимается военное ру-
ководство страны.

Сейчас военное ведомство 
вынесло на общественное обсу-
ждение соответствующие по-
правки в правила отбывания уго-
ловных наказаний военнослужа-
щими.

Кроме того, что дисбаты отда-
дут под контроль военной поли-
ции, проект предусматривает, 
что осужденные военнослужа-
щие получат право ежемесячно 
приобретать продукты питания и 
предметы первой необходимости 
на средства, находящиеся на их 
лицевых счетах, в размере трех 
тысяч рублей. Сейчас установ-
лен лимит в размере один МРОТ. 
Также осужденным в дисбатах 
можно расходовать на эти нужды 
причитающееся ежемесячное де-
нежное содержание в полном 
размере.

Другая новация особо пропи-
сывает, что число свиданий осу-

жденных в дисбатах с адвоката-
ми не ограничивается.

Кстати, уже готов приказ ми-
нистра обороны, который регла-
ментирует взаимодействие ар-
мейской полиции с обществен-
ными наблюдательными комис-
сиями. По Закону «Об общест-
венном контроле за обеспечени-
ем прав человека в местах при-
нудительного содержания и о со-
действии лицам, находящимся в 
местах принудительного содер-
жания» таким инспекторам раз-
решено проверять условия со-
держания проштрафившихся 
рядовых и сержантов на гауп-
твахтах и в дисциплинарных ба-
тальонах.

До недавнего времени все 
формальности, связанные с орга-
низацией поездки общественни-
ков в дисбат, брал на себя штаб 
округа. Теперь по приказу мини-
стра обороны к этой работе под-
ключится и региональное управ-
ление военной полиции. Именно 
туда, в частности, будет стекать-
ся информация о составе наблю-
дательной комиссии с адресами, 
телефонами и пожеланиями ее 
членов. Эти сведения полицей-
ские передадут командиру дис-
бата, который решили посетить 
общественники.

Кроме того, министр обороны 
несколько изменил порядок реа-
гирования военных на замеча-
ния наблюдательной комиссии. 
По приказу Сергея Шойгу, обо 
всех решениях общественников 

командир дисциплинарного ба-
тальона будет обязан не только в 
10-дневный срок доложить ко-
мандующему округа, но и проин-
формировать о них начальника 
регионального управления воен-
ной полиции.

Кстати говоря, официально 
утвержденного человека на по-
сту начальника военно-полицей-
ского главка пока нет. Временно 
исполняет обязанности главного 
армейского полицейского пол-
ковник Виталий Кох. Пока главк 
взял на себя организацию комен-
дантской службы в гарнизонах и 
работу там военной автоинспек-
ции. Очень возможно, что к этим 
задачам скоро добавится сопро-

вождение в дисбаты осужденных 
солдат и сержантов, а также их 
охрана в местах заключения. То 
есть дисциплинарные батальоны 
станут подконтрольными не 
только командующим округов, 
но и военно-полицейскому глав-
ку.

Также не исключена передача 
этой структуре функции дозна-
ния на начальном этапе рассле-
дования армейских правонару-
шений. Что касается численно-
сти военной полиции, то в мино-
бороны склоняются к общепри-
нятой практике. Во многих арми-
ях мира в таких подразделениях 
служат от 2 до 5 процентов от об-
щей численности вооруженных 
сил. То есть у нас в военную поли-
цию могут набрать от 20 до 50 
тысяч военнослужащих. 

Акцент

 Сейчас действует только два 
дисбата, по некоторым дан-
ным, в них находятся от 300 
до 500 осужденных солдат
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ПРАВО Суды Подмосковья
взыскали в защиту
потребителей
более полутора
миллиардов рублей

Клиент остался 
с рублем

Владислав Куликов

ТЕНДЕНЦИЯ судебной практики: люди начали активно 
защищать свое право на хорошие товары и качественные 
услуги. По данным Мособлсуда, за год в Подмосковье 
на 29 процентов выросло число дел по защите прав по-
требителей. Были удовлетворены иски почти на милли-
ард шестьсот миллионов рублей.

Такие данные прозвучали на совещании в Мособлсу-
де. Напомним, летом 2012 года пленум Верховного суда 
России принял постановление по делам о защите прав 
потребителей, этот документ многое изменил в судьбе 
покупателей. Например, он отдал в пользу пострадавших 
клиентов штраф с продавца: 50 процентов сверху от сум-
мы взысканной компенсации, если продавец отказался 
выполнить законные просьбы клиента. 

После разъяснений пленума суды стали принимать 
«потребительские» иски и к страховым компаниям, 
и к банкам, и к компаниям-застройщикам. Например, 
как сообщают в Мособлсуде, Климовский городской суд 
недавно взыскал с некой компании-застройщика неу-
стойку, штраф и компенсацию морального вреда за то, 
что покупатель жилья, заключив договор долевого уча-
стия, не получил вовремя квартиры. Причем, как уверя-
ли ответчики, задержка вышла не по их вине: местные 
коммунальщики не подключили к дому свет и тепло. Но 
это ничего не меняет: перед клиентом надо отвечать. 

ПАМЯТЬ В Москве 
на Новодевичьем
кладбище похоронили
Фатиму Салказанову

Свобода голоса

Ядвига Юферова

ЕЕ ЗАВЕЩАНИЕ исполнили 24 февраля родные и близ-
кие.  Прах  Фатимы Салказановой перевезли из Пари-
жа, где ее не стало в начале февраля, и похоронили на 
Новодевичьем кладбище  в могиле рядом с матерью.

Ее больше 20 лет глушили в Советском Союзе, когда 
она была одним из самых известных голосов русской 
службы радиостанции «Свобода». Позже некоторые 
с удовольствием убрали бы голос известной француз-
ской журналистки Фатимы Салказановой из европей-
ского хора... 

Я познакомилась с ней несколько лет назад за свобо-
долюбивым  московским столом с осетинскими пиро-
гами, где она немедленно пошла в атаку: «Почему 
люди, не любящие Россию, остаются главными экспер-
тами по России? Почему из вас никто не спорит с ними? 
Почему вы соглашаетесь со всем, что они говорят?»

Последнего идеалиста из поколения диссидентов я 
немедленно пригласила к нам в редакцию. Большое, от-
кровенное интервью «Слово гибнет за интерес»  было 
опубликовано в «Российской газете»: «Я работала на 
«Радио Свобода» до того момента, пока на «Радио Сво-
бода» не кончилась свобода». Она не признавала двой-
ные стандарты, будучи уже в ранге исполнительного 
директора русской службы, хлопнула дверью, возму-
тившись цензурой. Мы сравнивали советских дисси-
дентов и современных правозащитников. Раньше все 
были уверены, что диссидент — это образ мысли вопре-
ки обстоятельствам. А сегодня все чаще подозревают: 
правозащитник — образ жизни благодаря обстоятель-
ствам. 

Человек чести и достоинства, Фатима, даже зная 
окончательный диагноз-приговор, до последних дней 
присутствовала в «Фейсбуке», санируя мир своей му-
дростью и справедливостью. Будто вчера поговорили. 

Ваш известный голос прорывался четверть века через «желез-
ный занавес» на волнах «Радио Свобода»...
Фатима Салказанова | Мне грех жаловаться на судьбу. 25 лет, ко-

торые я проработала на «Радио Свобода», были прекрасными, по-

тому что рядом были замечательные люди. Писатели Виктор Не-

красов, Гайто Газданов, Александр Галич, Георгий Адамович, пре-

красная поэтесса Лидия Червинская. Ее почему-то в России мало 

знают. Это был интеллектуальный цвет русской эмиграции. У нас 

тогда не было цензуры. Просто антидемократические взгляды не 

должны были звучать в эфире... А потом у нас появились советские 

журналисты и очень многое изменилось. Я заказываю в Москве 

по телефону трехминутный комментарий, а он спрашивает: какие 

мысли вы хотите, чтобы я высказал? И я поняла, что радиостанции 

пришел конец. Эти люди уже готовы за деньги говорить и писать 

то, что им скажут руководители радиостанции. 

А на каком языке вы, человек трех культур,  думаете?
Фатима Салказанова | Со мной происходят странные вещи. Чи-

таю книгу, закрываю ее и не помню, на каком языке я ее читала. 

Когда мне сын снится, почему-то я его ругаю по-французски, а ког-

да говорю ему что-нибудь ласковое во сне, то по-русски, в то вре-

мя как в нормальном общении возможны любые варианты. Когда 

мне снится мама или моя любимая тетя Феня, — по-русски... 

ИЗ ИНТЕРВЬЮ «РГ»

Фатима Салказанова: Я работала на «Радио Свобода», 
пока там не кончилась свобода.
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КОНФЛИКТ

Французы 
ограничивают 
выезд граждан 
зарубеж

НЕВЫЕЗДНЫЕ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВО ФРАНЦИИ впервые приме-
нили одно из положений нового 
антитеррористического закона, 
который был здесь принят в ноя-
бре прошлого года. Речь идет 
о запрете покидать пределы 
страны лицам, которых подозре-
вают в намерении отправиться 
в «горячие точки», с тем чтобы 
принять участие в боевых дейст-
виях на стороне таких экстре-
мистских группировок, как «Ис-
ламское государство» (ИГ).

Как сообщил министр вну-
тренних дел Бернар Казнев, ше-
стеро французов были вызваны 
в соответствующие структуры, 
где у них отобрали паспорта, 
а также удостоверения личности. 
Взамен им вручили справки об 
изъятии документов. В справках 
также прописано, на каком осно-
вании была применена эта мера. 
Помимо этого личные данные ше-
стерых были переданы в инфор-
мационную систему Шенгена.

Хотя имена попавших под ста-
тью нового закона не публику-
ются, известно, что они выходцы 
из регионов Прованс и Рона-Аль-
пы в возрасте от 23 до 28 лет. Все 
эти парни собирались в ближай-
шие дни выехать из Франции, 
планируя примкнуть к джихади-
стам в Ираке и Сирии. За некото-
рыми из них французские контр-
разведчики давно уже вели слеж-
ку. О других по специальному 
«зеленому» телефонному номе-
ру в МВД сообщили родственни-
ки, которые таким образом хоте-
ли воспрепятствовать их отъе-
зду в объятый пламенем регион.

Причем нынешние шестеро 
невыездных лишь первые «ла-
сточки» нового антитеррористи-
ческого законодательства. Как 
дал понять глава МВД Бернар 
Казнев, сейчас в производстве 
находится еще не менее 40 схо-
жих дел, что после подтвердил 
и премьер Манюэль Валь. 

Удастся ли с помощью таких 
мер остановить поток потенци-
альных джихадистов? Ведь полу-
чив боевой опыт в рядах подра-
зделений ИГ, как считают экспер-
ты из Главного управления вну-
тренней безопасности (ГУВБ), 
они будут представлять куда 
большую угрозу, чем до этого. 
На сегодняшний день около 1400 
французских граждан так или 
иначе имели или имеют отноше-
ние к войне в Сирии и Ираке.

ЦИФРА

1400
ГРАЖДАН
Франции так или иначе имели 
или имеют отношение к войне 
в Сирии и Ираке.

СКАНДАЛ Новые доказательства появились у генпрокурора Украины после визита 
в американскую дипмиссию

Следствие ведет посол США?
Петр Лихоманов

Н
е прошло и двух недель по-
сле назначения нового 
главы Генеральной проку-

ратуры Украины (ГПУ) Виктора 
Шокина, как пресс-служба ве-
домства отчиталась об аресте 
двух бывших бойцов спецподра-
зделения «Беркут», чьи имена не 
разглашаются, и предъявлении 
обвинений еще двадцати их со-
служивцам. Всех их обвиняют в 
убийстве 39 «мирных протестан-
тов» 20 февраля прошлого года 
на улице Институтской.

Такой поворот событий можно 
назвать неожиданным, ведь еще 
месяц назад дело о гибели так на-
зываемой небесной сотни, каза-
лось, было близко к закрытию. По 
крайней мере, предшественник 
Шокина Виталий Ярема честно 
признавал, что собранных дока-
зательств недостаточно для обви-
нения бойцов «Беркута» в много-
численных смертях на майдане, а 
заместитель главы следственного 
управления МВД Виталий Сакал 
заявил, что первые убитые на 
майдане активисты скончались 
совсем не от милицейских пуль, и 
подозрения с правоохранителей 
могут быть сняты. Более того, еще 
в сентябре прошлого года один, 
ранее задержанный по подозре-
нию в причастности к убийствам 
на майдане офицер «Беркута», 
был отпущен Печерским судом из 
СИЗО под подписку о невыезде, 
поскольку веских оснований дер-
жать его под стражей у следовате-
лей не нашлось. 

Впрочем, неожиданными 
«успехи следствия» выглядят 
только на первый взгляд. Новая 
«доказательная база» появилась 

у ГПУ после того, как Виктор Шо-
кин побывал 19 февраля на «смо-
тринах» у посла США на Украине 
Джеффри Пайетта. В ходе встре-
чи, как следует из официального 
пресс-релиза прокуратуры, Шо-
кин сообщил послу, что «важней-
шими приоритетами в работе 
прокуратуры на сегодня являет-
ся расследование преступлений 
против участников революции 
достоинства». В ответном слове 
мистер Пайетт «подчеркнул важ-
ность расследования всех резо-
нансных дел». «Это должно про-
демонстрировать верховенство 
права и демократичность вашей 
правовой системы», — наставлял 
генерального прокурора амери-
канский дипломат. Итоги этого 
«диктанта» украинский чинов-
ник быстро усвоил. 

Слова посла о «резонансных 
преступлениях» генпрокурор по-
нял буквально: кроме обвинений 
в адрес «Беркута», ГПУ по прика-
зу Шокина возобновило рассле-
дование дела об убийстве журна-
листа Георгия Гонгадзе в 2000 
году. И это при том, что организа-
тор похищения и убийства Гон-
гадзе — бывший генерал милиции 
Алексей Пукач, с января 2013 
года отбывает пожизненный 
срок по приговору суда.

Очень похоже на то, что в Кие-
ве, в связи с наступлением хоть и 
шаткого, но перемирия на Дон-
бассе, ищут новые темы, которые 
позволят держать общество в на-
пряженном состоянии, отвлекая 
тем самым от житейских мыслей 
о стремительно падающей наци-
ональной валюты на фоне остав-
шихся на «дореволюционном 
уровне» зарплат и пенсий. И что-
бы граждане не задавали лишних 

вопросов, хороши любые средст-
ва — хоть ошельмованные «бер-
кутовцы», хоть убийство пятнад-
цатилетней давности. Однако ак-
тивизировать не менее резонан-
сное дело об отравлении Виктора 
Ющенко в 2004 году Шокин пока 
не стал. Наверное, учитывая тра-
диционно теплые отношения 
«пострадавшего» с американски-
ми кураторами и его несомнен-
ные заслуги перед США.

Несомненно и другое: Киеву и 
США необходимо свалить на 
«Беркут» вину за февральскую 
бойню, чтобы застолбить в созна-
нии украинских и мировых масс-
медиа «правильный» ответ на во-
прос: «Кто виноват?», и предо-
твратить тем самым «неправиль-
ные» вопросы. Например, о том, 

что делала снайперская винтовка 
в багажнике автомобиля, принад-
лежащего депутату Верховной 
рады Сергею Пашинскому, како-
вой автомобиль сами митингую-
щие остановили на Институтской 
незадолго до начала расстрела. 
Или, что делать с многочисленны-
ми свидетельствами, в том числе 
и видеосъемками, показывающи-
ми, что огонь по митингующим 
велся из гостиницы «Украина» к 
тому времени полностью контр-
олируемой «Правым сектором» и 
«сотнями самообороны».

Шокину и Пайетту действи-
тельно нужно торопиться, по-
скольку до правды уже начинают 
докапываться иностранные жур-
налисты. Так, в недавнем репорта-
же британской телекомпании 

BBC «Снайперы на Майдане — не 
рассказанная история», вина за 
начало кровавой перестрелки 
прямо возлагается на митингую-
щих. Журналисты нашли участ-
ника «евромайдана» по имени 
Сергей, который рассказал, что 
был в числе тех, кто первыми от-
крыли огонь по «Беркуту». Судя 
по всему, со временем количество 
таких свидетельств будет только 
множиться. Если только Шокин и 
Пайетт не поставят в резонан-
сном деле жирную точку, не важ-
но — убедительную или нет.

Дипломатия Глава МИД России Сергей Лавров принял участие 
в переговорах в «нормандском формате»

Четверо в Париже, 
не считая Донбасса

Екатерина Забродина, Париж

В
о вторник в Париже 
п р о ш л а  оч е р е д н а я 
встреча министров 
иностранных дел «нор-
мандской четверки», 

которые обсудили выполнение 
минских соглашений по урегули-
рованию кризиса на Украине. 
Цель переговоров — добиться ре-
ализации в полном объеме ком-
плекса мер, одобренных 12 фев-
раля в Минске, написал в «Твит-
тере» глава МИД Франции Лоран 
Фабиус.

Как стало известно «РГ», на-
кануне украинская делегация в 
Совете Безопасности ООН так и 
не начала анонсированной Кие-
вом официальной консультации 
по вопросу отправки на юго-вос-
ток страны миротворцев, огра-
ничившись устным заявлением. 
Источники «РГ» во внешнеполи-
тическом ведомстве утверждают, 
что для этой инициативы нет ни-
каких оснований, а ее обсужде-
ние «беспредметно».

О том, что главы МИД России, 
Германии, Франции и Украины 
вновь могут собраться на экс-
тренную встречу, стало известно 
в конце прошлой недели. Но лишь 
в понедельник стороны офици-
ально подтвердили свое участие. 
Переговоры проходили в МИД 
Франции в закрытом режиме и 
начались с опозданием: Сергей 
Лавров, Лоран Фабиус и Франк-
Вальтер Штайнмайер около 40 
минут ждали украинского колле-
гу Павла Климкина, который, как 
и российский министр, прилетел 
в Париж из Нью-Йорка.

Накануне там прошло заседа-
ние Совета Безопасности ООН, 
посвященное 70-летию юбилея 
организации и современным вы-
зовам. Как и ожидалось, площад-
ку Совбеза попытался в своих 
интересах использовать ми-
нистр иностранных дел Украины 
Павел Климкин, чтобы озвучить 
новую идею, которую теперь 
продвигает Киев, — о вводе на 
юго-восток страны миротворче-
ского контингента. Журналисты 
заметили, что в кулуарах Клим-
кин активно консультировался с 
постпредом США при ООН Са-

мантой Пауэр. Он заявил, что во-
прос об отправке в зону кон-
фликта миротворцев должен ни 
много ни мало стать «краш-те-
стом» для Организации Объеди-
ненных Наций, которой, по мыс-
ли Климкина, предстоит тем са-
мым доказать свою дееспособ-
ность. Правда, ни Пауэр, ни дру-
гие западные дипломаты его 
призыв напрямую не поддержа-
ли. Тем не менее глава украин-
ского МИДа обещал поднять во-
прос о миротворческой миссии 
на переговорах в Париже. Хотя, 
как известно, минские соглаше-
ния также не предусматривают 
отправки в Донбасс, где развер-
нута мониторинговая миссия 
ОБСЕ, ни «голубых касок» ООН, 
ни тем более полицейских из Ев-
росоюза, о которых говорят те-
перь в Киеве.

По итогам переговоров Сер-
гей Лавров вышел к журналистам 
и заявил, что «встреча была по-
лезной». «Мы не ставили перед 
собой задачу подписать какой-то 
документ, так как минские дого-

воренности от 12 февраля и так 
называемый Комплекс мер ис-
черпывающе излагают все, что 
нужно делать», — добавил Лав-
ров.

По его словам, министры уде-
лили основное внимание меха-
низму мониторинга за выполне-
нием минских договоренностей. 
Главная задача, уточнил россий-
ский министр, — скорейшее пре-
кращение огня. «Ситуация сей-
час гораздо лучше, это признают 
наши партнеры, хотя наблюдате-
ли фиксируют спорадические на-
рушения», — заметил Лавров. Он 
подчеркнул, что главы МИД 
стран «нормандской четверки» 
призвали ОБСЕ содействовать 
отводу тяжелых вооружений. 
Также была достигнута принци-
пиальная договоренность о том, 
чтобы страны «четверки» как 
можно скорее поддержали в Вене 
продление мандата миссии ОБСЕ 
на Украине.

Цель встречи глав МИД «норманд-
ской четверки» — добиться реали-
зации минских договоренностей.

Акцент

 На данный момент Россия 
считает беспредметным 
обсуждение вопроса о вводе 
миротворцев на Украину

ВОЙНА ЗА ЕВРОПЕЙСКОЕ 
НАСЛЕДСТВО
СТРАСТИ вокруг Украины — последний запоздалый 
залп холодной войны. Эйфория Запада, расценившего 
успех в конфронтации 1940 — 1980-х годов как неопро-
вержимое доказательство собственного морально-поли-
тического превосходства. Стремление России взять ре-
ванш за головокружительный обвал с вершины свер-
хдержавного могущества на уровень чуть ли не второ-
разрядной страны-инвалида.

С одной стороны — самонадеянный напор триумфато-
ра, уверенного, что ему все по силам и по праву. С другой 
— оборонительная по сути контратака, желание любой 
ценой зафиксировать границу, переходить которую оп-
поненту нельзя. 

Парадоксально, что триумфатор при этом все меньше 
уверен в себе. Отсюда и упорство — продавить свое во что 
бы то ни стало, самоутвердиться. А контрнаступающий, 
также движимый самоутверждением, а точнее, даже са-
моопределением, формулированием так и не найденного 
вектора развития, по ходу дела все больше оказывается в 
плену тактики, утрачивая стратегию. 

Это и есть доиг-
рывание прежней 
игры и растущее 
внутренне ощуще-
ние, что она имеет 
очень мало общего 
с тем, что предстоит 
в будущем.

Украинский кри-
зис показал, на-
сколько отношения 
России и Запада, 
пару десятилетий 
назад составлявшие 
стержень мировой 
политики, сейчас 
«съежились» до ре-

гиональных или, если угодно, секторальных. Подавляю-
щее большинство мирового населения перипетии мин-
ского и прочих процессов не то чтобы не волнуют, но сов-
сем не трогают. То есть жители Африки, Восточной Азии 
или Южной Америки наверняка могут «болеть» за кого-
то из участников коллизии, с интересом следить за тем, 
чем закончится российско-американская «проба сил», 
но в иерархии их приоритетов это периферийная тема. 
Отсюда и сдержанность, если не индифферентность 
большинства крупных игроков за пределами российско-
западной сферы.

Если брать глобальный контекст и изменение баланса 
сил в мире, Украина важна, пожалуй, в одном смысле — 
с точки зрения перспектив «раздела Европы». Речь 
не о территориальном делении, а о судьбе «европейского 
наследства» в свете весьма вероятного исчезновения Ев-
ропы как отдельного фактора мировой политики.

Украинский конфликт скорее всего подвел черту 
под надеждами на «Большую Европу» от Атлантики 
до Тихого океана, о чем говорили еще недавно.

И дело не в том, что Россия и Евросоюз рассорятся 
вдрызг и навсегда. История Европы как раз доказывает, 
что самые непримиримые враги способны находить об-
щий язык и даже создавать друг с другом альянсы. 
Просто нынешнее обострение, которое не закончится 
быстро, происходит в решающий момент. 

С одной стороны, на полных парах развивается аме-
риканский проект Трансатлантического торгового и ин-
вестиционного партнерства, который в случае принятия 
фиксирует Старый Свет в фарватере Нового. Но есть 
и другая сторона, менее пока очевидная. Китай повора-
чивается на запад, и последствия этого для Европы могут 
быть очень весомыми.

Проект Экономического пояса Шелкового пути, заяв-
ленный Си Цзиньпином полтора года назад, пока только 
обрастает содержанием, в нем несколько целей. Но одна 
из них — это использовать возможности на западном на-
правлении, которые открывает европейская (в широком 
смысле) неразбериха. Исторический Шелковый путь до-
ходил до Юго-Восточной и Южной Европы и Ближнего 
Востока. Его воссоздание, на которое рассчитывает Пе-
кин, выводит китайское экономическое влияние в небла-
гополучные регионы (от Греции до Ирака), решение про-
блем которых не дается ни Брюсселю, ни Вашингтону. 
Брать на себя политическую ответственность Китай не со-
бирается, а вот умело распорядиться нуждами стражду-
щих вполне готов.

Возникает любо-
пытный аспект. КНР 
движется в западном 
направлении отча-
сти и потому, что эк-
спансия в АТР прово-
цирует все более яв-
ное противостояние 
с США, которого Ки-
тай, по крайней мере 
сейчас, хочет избе-
жать. Однако выход 
китайских интересов 
на европейское про-
странство снова сво-
дит Пекин на ринге 
с Вашингтоном. 

Экономическое 
тяготение Китая в сторону Европы, а европейцев (пре-
жде всего в лице Германии) в направлении КНР как рын-
ка и партнера по крупным проектам создает совершенно 
новую ситуацию и для России. На первый взгляд выгод-
ную — мы же естественный мост.  Однако автоматических 
выгод не будет.

Не секрет, что украинский кризис создал немало но-
вых трудностей Евразийскому экономическому союзу, 
а китайские представления (пока туманные) о Шелковом 
пути охватывают, естественно, и страны, которые Рос-
сия хотела бы видеть в ЕАЭС. Совокупные ресурсы, кото-
рые может вложить Пекин, несопоставимо больше тех, 
что есть у Москвы. 

Россия, которая по известным причинам находится 
сейчас не в блестящем состоянии, должна очень глубоко 
проанализировать последствия нынешних событий для 
будущего Евразии. При неблагоприятном сценарии есть 
риск оказаться перед лицом двух «кондоминиумов». 
Один — китайско-американский симбиоз соперничества-
взаимодействия, но теперь уже в Европе. Другой — китай-
ско-германская ось в Евразии. И там, и там Россия вновь 
может оказаться в положении отыгрывающейся, чем бы 
ни закончилась нынешняя фаза истории Украины.

Украинский кон-
фликт скорее всего 
подвел черту 
под надеждами 
на «Большую Европу» 
от Атлантики 
до Тихого океана

Брать на себя 
политическую 
ответственность 
Китай не собирает-
ся, а вот умело 
распорядиться 
нуждами стражду-
щих вполне готов
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Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Cитуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото, видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5413
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Генпрокурор Шокин после «смотрин» у посла США Пайетта принялся рьяно выполнять полученные указания.
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ПРЕСТУПЛЕНИЕ

В Чехии 
мужчина 
застрелил 
9 человек

УБИЙСТВО 
В ОБЕД

Алексей Чуриков

В ЧЕШСКОМ городе Угерски-
Брод в результате стрельбы в ре-
сторане «Дружка» погибли де-
вять человек.

По сообщениям полиции, на-
падавший ворвался в ресторан 
и открыл беспорядочную стрель-
бу по посетителям, а затем был 
ликвидирован прибывшими на 
место сотрудниками отряда спе-
циального назначения. В настоя-
щий момент врачи борются 
за жизнь женщины, получившей 
серьезное ранение в грудь. 

Официальные комментарии 
по инциденту дал мэр города Пат-
рик Кунчар. Он сообщил журна-
листам, что нападение произош-
ло в обед, когда в ресторане нахо-
дилось около 20 посетителей. 
По его словам, убийцей оказался 
местный житель в возрасте 64 
лет, страдающий психическим 
заболеванием. Министр внутрен-
них дел Чехии Милан Хованец за-
явил, что стрельба не была терро-
ристическим актом. По данным 
СМИ президент Чешской Респу-
блики Милош Земан намерен 
лично возглавить расследование.
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ТЕРАКТ В Харькове
приступили
к расследованию взрыва

Два килограмма 
в тротиловом 
эквиваленте

Константин Волков

ГЕНПРОКУРАТУРА Украины создала специальную 
группу для расследования теракта, произошедшего в 
Харькове 22 февраля, когда среди демонстрации в под-
держку евромайдана взорвалась бомба. Два человека по-
гибли, еще девять оказались ранены. Среди получивших 
ранения четыре сотрудника милиции.

По словам заместителя генпрокурора Украины Вла-
димира Гузыря, «расследование организовано по всем 
направлениям». Согласно информации следователей, на 
демонстрации взорвался радиоуправляемый заряд. Его 
мощность была порядка 2 килограммов в тротиловом эк-
виваленте. У сотрудников прокуратуры в работе есть две 
версии. Первая — взрыв был терактом, направленным на 
дестабилизацию ситуации в городе. Уже назвали винов-
ных — группу «Харьковские партизаны», выступающую 
за создание «Харьковской народной республики» по ана-
логии с ДНР и ЛНР.

Четверо членов группы были задержаны сразу после 
взрыва, и хотя они полностью отрицают свою вину, следо-
ватели продолжают раскручивать это направление. Вто-
рая версия очень похожа на первую лишь с той разницей, 
что теракт устроили не «Харьковские партизаны», а кто-
то еще. Тем временем восемь из девяти пострадавших от 
взрыва пока остаются в больницах, хотя и чувствуют себя 
удовлетворительно. 

ИНТЕРНЕТ  Украинских
блогеров будут сажать 
в тюрьму 
за непатриотичные записи

Восемь лет 
за пост

Надежда Ермолаева

СЛУЖБА безопасности Украины может посадить тюрьму 
на восемь лет пользователя Интернета, который в соцсе-
тях разместит хотя бы один пост антимобилизационного 
характера.

Такого рода записи, с точки зрения украинских вла-
стей, подпадают под статью 114-1 Уголовного кодекса Ук-
раины: «Препятствование законной деятельности ВС Ук-
раины и других воинских формирований в особый пери-
од». Эта статья как раз предусматривает наказание в виде 
лишения свободы на срок от пяти до восьми лет.  Операция 
«Зачистка Интернета от дезертиров» уже началась. Как со-
общает издание «корреспондент.net» со ссылкой на спец-
службы государства, СБУ будет получать информацию о 
«противозаконных» постах от своих доверенных стука-
чей, а также самосто-
ятельно выявляя ан-
тиукраински настро-
енных блогеров. «По-
сле обнаружения ан-
тимобилизационной 
записи сотрудник 
СБУ обязан в течение 
суток завести уголов-
ное дело против на-
рушителя», — сооб-
щает издание.  На-
помним, что ранее 
СБУ начала зачистку 
информпространст-
ва от сомнительных, 
по мнению спец-
службы, записей, в которых осуждаются власть и воору-
женные силы страны. Так, против черкасского преподава-
теля возбудили уголовное дело за призыв к срыву мобили-
зации и «лайки» под материалами с символикой ДНР и 
ЛНР. Тем не менее предприимчивые пользователи соцсе-
тей без труда придумали, как обходить новый запрет. 

Между тем мужчины на западной Украине ни в какую не 
хотят идти воевать.  В Ивано-Франковской области в розыск 
объявили сразу 8 тысяч человек. Как заявил и.о. замвоенко-
ма Ивано-Франковского областного комиссариата Юрий 
Верановский, большинства нет по месту жительства, а сель-
ские председатели отказываются помогать во вручении по-
весток. Такие данные приводит Vesti.ukr. По информации 
военкомов, часть несостоявшихся мобилизованных уехали 
за границу, другие прячутся дома и не открывают двери. По 
украинскому законодательству уклонистам грозит тюрем-
ное заключение на срок от 2 до 5 лет. Напомним, что Верхов-
ная рада Украины утвердила указ президента страны Петра 
Порошенко о проведении в 2015 году трех этапов частич-
ной мобилизации. Первый этап стартовал 20 января. 

ПРОЧИТАНО В DER SPIEGEL ПРОЧИТАНО В THE NEW YORK TIMES

Корреспондент журнала «Шпигель» Кристиан Нееф поде-

лился впечатлениями от поездки в Артемовск, куда украин-

ская армия отступала после проигранного сражения за Де-

бальцево. 

«После сокрушительного поражения под Дебальцево ар-

мия президента Петра Порошенко демотивирована, бес-

сильна и беспомощна. То, что происходило в восточноу-

краинском городе Артемовске, немного напоминало от-

ступление войск Наполеона из Москвы в 1812 году.  По до-

роге громыхали танки и измазанные в грязи установки за-

лпового огня, с неимоверным грохотом двигались гаубицы, 

в колонне отдельно и в группах гремели грузовики с закры-

тыми тентами. Не чувствовалось единой руководящей 

руки. Не было слышно также команд офицеров, которые 

своими приказами могли бы управлять хаосом. 

Среди потрепанной в боях военной техники синими про-

блесковыми маячками пробивали дорогу кареты скорой 

помощи. Они были загружены тяжело раненными и по-

гибшими бойцами недавно закончившейся битвы, кото-

рых распределили в больницы и морг Артемовска.  Гордо 

развевались желто-голубые флаги Украины на танках, 

как будто они идут в бой. Однако свое спасение унижен-

ная с военной и с моральной точки зрения армия находи-

ла в бегстве. Слова президента Петра Порошенко в тот же 

день звучали совсем иначе: «Я могу вас проинформиро-

вать, что вооруженные силы Украины завершили органи-

зованное отступление из Дебальцево». С реальным поло-

жением дел его слова больше не имели ничего общего.  

Порошенко не может долгое время за границей требовать 

мира, а у себя дома подкармливать ястреба. Экономиче-

ской блокадой восточных областей он разозлил своих же 

граждан в Луганске и Донецке. Старики не получают пен-

сию, страдающие онкологическими заболеваниями — ле-

карства, даже телефонные звонки стали для многих невоз-

можными».

Группы пьяных украинских солдат, покидающих район Де-

бальцево, заполонили город Артемовск. Их деморализо-

ванный вид пугает местных жителей. Об этом сегодня со-

общается в специальном репортаже корреспондента аме-

риканской газеты The New York Times.

Журналист рассказывает, что то и дело в Артемовске 

слышна беспорядочная стрельба. Никаких боевых дейст-

вий там нет. Просто напившиеся украинские солдаты, дер-

жа в одной руке бутылку с крепким алкогольным напитком, 

а в другой — оставшееся после обстрела Дебальцево ору-

жие, начинают спускать свой гнев и раздражение беспоря-

дочной пальбой.

«Прибывающие в Артемовск солдаты жалуются на не-

компетентность командования и вспоминают отчаянное 

положение, в котором они находились», — пишет The 

New York Times. Журналист издания также рассказал о 

том, как в одном из местных ресторанов украинские во-

енные требовали от работников заведения бесплатно 

налить им коньяк. Получив отказ, они начали стрелять в 

потолок. 

«В какой-то-то момент в центре Артемовска появился танк 

и начал нарезать круги прямо на центральной площади го-

рода», — отмечается в репортаже. Американские средства 

массовой информации подчеркивают, что украинская ар-

мия деморализована, в рядах солдат отмечается падение 

патриотизма и морального духа. Отметим, что в конце 2014 

года в украинской армии было возвращено наказание в 

виде гаупвахты именно для борьбы с повальным пьянст-

вом в рядах вооруженных сил Украины. Находящиеся в 

Донбассе без ротации украинские военные злоупотребля-

ют алкоголем. Власти Славянска в этой связи ввели ограни-

чения на продажу горячительных напитков украинским во-

енным.

Подготовила  Надежда Ермолаева

Глазами очевидца Публикуем свидетельства пассажира поезда, идущего 
из Киева на юго-восток 

Поезд шел на войну

Н
едавно вернулся из 
подконтрольного 
укровластям поселка 
на Луганщине. Ощу-
щение войны, в отли-

чие от сытого и вальяжного, пока 
лишь слегка напуганного Киева, 
чувствуется уже в вагоне поезда, 
идущего на восток. Все разговоры 
случайных попутчиков неминуе-
мо скатываются на тему «как сей-
час на той стороне?» . Шепот, на-
стороженные взгляды, напряжен-
ность в выборе слов и фраз. Доста-
точно быстро соседи притирают-
ся и становятся откровенней. Бой-
кая пенсионерка—«соцтуристка» 
возвращается после переофор-
мления пенсии «вне зоны АТО», 
столичные гастарбайтеры едут 
домой на праздники, молодень-
кая пара волонтеров с жаждой по-
могать и наивной верой, что «все 
еще можно исправить, мы, про-
стые люди, должны поверить друг 
другу, договориться, и снова все 
будет хорошо». Их вежливо слу-
шают, даже соглашаются, но 
вздыхают и отводят взгляды. Го-
речь в улыбках, пепел в глазах. 
Обыденно-отчужденно, отчего 
особенно жутко: «Брата и невест-
ку накрыло прямо в доме. Уже со-
рок дней было». И на вопрос: 
«Кто?» снова взгляд в пол: «Кто? 
А какая теперь разница?..»

Шевроны «Укроп»
Первое купе плацкарта зани-

мают четыре укровоина, возвра-
щающихся  «з  видпусткы в 
часть». Жидкая щетина на моло-
дых щеках, громкая возбужден-
ная речь, на камуфляже — шевро-
ны «Укроп». У одного остатки 
«оселедца» посреди отрастаю-
щей шевелюры. Все изрядно на-
веселе, один уже спит на голой 
полке, поджав ноги в грязных 
берцах. Проводница: «Трое кон-
трактников, один из добробатов-
цев. Им же едва по двадцать лет, 
спрашиваю: «Куда лезете?», в от-
вет: «А шо дома робыть?» Садят-
ся уже пьяные и не просыхают 
всю дорогу. Поначалу петушатся, 
потом плачут. Сердце болит за 
дураков, своего такого же отпра-
вила к тетке на Кубань, от беды 
подальше».

Станция назначения, некогда 
тихая и захолустная, бурлит: при-
вокзальные магазины открыты, 
несмотря на ранний час, в них та-
рятся камуфлированные мужики 
разного возраста и небритости, в 
глазах пестрит от нашивок. У двух 
«скорых» поодаль суета, санита-
ры выгружают тяжелые носилки, 
попутно матерясь с двумя офице-
рами. Бывший машинный двор 
превращен в воинскую часть, в 
ангарах, судя по всему, казармы. 
Техника не помещается во дворе, 
прямо у дороги вдоль забора сто-
ят бэтээры, грузовики и легко-
вушки гражданской наружности, 
небрежно маркированные белой 
краской. С удивлением замечаю, 
что маркировка военной техники 

такая же, как и на захваченной 
или сожженной «терорристиче-
ско-российской» на видео и фото 
из укроСМИ.

Кстати, об укроСМИ. Отноше-
ние к ним колеблется от равно-
душно-презрительного до ярост-
но-проклинающего. Дело в том, 
что, в отличие от остальной стра-
ны (да и ЛНР с ДНР, где отключены 
укроканалы), здесь вещают все 
украинские, а из-за близости гра-
ницы даже на обычную антенну 
обеспечен хороший прием основ-
ных российских телеканалов. По-
этому у людей есть замечательная 
возможность сравнивать ново-
сти, которые транслируют обе 
страны, с рассказами беженцев, 
родственников и соседей, работа-
ющих «на той стороне». В боль-
шинстве случаев укроСМИ про-
игрывают эту информационную 
войну. Очень распространенное 
мнение: «В какой-то момент 
просто лопнуло терпение наблю-
дать этот беспредел с экранов. 
Украинские журналисты приез-
жают, снимают и записывают 
одно, а потом в эфире дается кар-
тинка с противоположным ком-
ментарием. Мы-то знаем, что под-
битая техника на самом деле не 
российская, что в отличие от сво-
док, где потери три человека, ви-
дим два реальных «Урала» с по-
гибшими солдатами ВСУ у боль-
ницы. Что нет никаких колонн 
российской армии на нашей тер-
ритории».

До и после референдума
Здесь очень многое делится на 

«до» и «после» референдума 11 
мая. «Тогда голосовать вышли 
все. И пусть в Киеве утверждают, 
что никакого референдума не 
было, а цифры дутые, для нас это 
был праздник. Так на выборы хо-
дили при Союзе. Площадь была 
забита до отказа, ехали из сел, по-
тому что там участков не было. 
Все радовались, ждали, когда при-
везут бюллетени, и мечтали. Над-
еялись, что будет все, как в Кры-
му. Но пришли нацики…»

Да, да, те самые «сказочные» 
нацисты и бандеровцы, которых в 
упор не замечает Киев. Они не не-
сут портреты Гитлера во время 
своих факельных шествий, на них 
— Бандера, а вместо Deutschland 
uber alles они орут «Украйина по-
над усэ». Обожают свастику, сти-

лизуя ее под славянские коловра-
ты, не стесняясь «зигуют» и пи-
шут где ни попадя «1488».

Боевики-ультранационалисты 
из «Патриота Украины», «Тризу-
ба», «Белого молота», «ОУН» и 
прочих, объединенные в «Правый 
сектор»; футбольные «ультрас»-
скинхеды, которые сейчас состав-
ляют ударный костяк «патрио-
тычных» акций в их родных горо-
дах по всей Украине.

Кто они — боевики майдана
Теперь эти боевики майдана 

после учебки на армейских ба-
зах — основа батальонов нацгвар-
дии и «добровольческого укра-
инского корпуса» — наиболее не-
навистных в Донбассе за зверст-
ва и террор по отношению к мир-
ному населению, пытки и казни 
военнопленных, варварские ар-

тобстрелы городов. Они пришли 
сюда очистить «ридну землю вид 
москалив» для «тытульнойи на-
цийи». Как их предки, устроив-
шие «Волынскую резню».

В Донбассе до сих пор нет ни 
одного памятника Бандере, геор-
гиевская ленточка — все так же 
символ доблести наших дедов, а 
Девятое мая — праздник Великой 
Победы. Здесь чтут все, что было 
достигнуто за время Союза, а рус-
ские и украинцы — братья, кото-
рым нечего делить, как, впрочем, 
и другим народам, населяющим 
эту землю. Потому что они вместе 
поднимали, после отстаивали, а 
потом и отстраивали вместе свой 
родной край. Вместе голодали и 
выживали в трудные годы (в то 
время как западная Украина вхо-
дила в состав других государств). 
Именно поэтому народ Донбасса 
отвергает и противостоит новым 
реалиям «вэлыкой едыной собор-
ной Украйны».

«Нациками» называют далеко 
не всех украинцев, даже тех, кто 
приходит сюда в составе подра-
зделений ВСУ. Это пренебрежи-
тельная кличка бойцов добро-
вольческих батальонов, которые 
по сравнению с голодной и плохо 
одетой регулярной армией отлич-
но экипированы спонсорами и во-
лонтерами. Да и вооружены до зу-
бов, и снаряжены по последнему 
слову, в отличие от ВСУ. «Армей-
цам что ни дай, продадут «на ту 
сторону» все подчистую. А наци-
кам доверяют, они идейные, — го-
ворит местный милиционер, — 
сами говорят, что уходили прямо 
с майдана целыми «сотнями» в 
тренировочные лагеря, а оттуда 
сразу на Донбасс «мочить моска-
лей». У них оружия с собой неме-
рено, когда в отпуск едут из зоны 
АТО: патроны, гранаты, гранато-
меты даже… И мы практически не 
имеем права их трогать, творят 
что хотят. Они нам в лицо говорят: 
«Додавим сепаров, а потом за вас 
возьмемся, вы тут все предатели 
до одного». Стоим на блокпостах 
и не знаем, откуда скорее пуля 
прилетит: «с той стороны» или в 
спину от нациков».

Для полноты картины приведу 
несколько услышанных из пер-
вых рук историй, без купюр, от 
первого лица.

«Родная сестра живет «на той 
стороне», созваниваемся каждый 
день. Обстрелы ежедневно. У нее 
муж — лежачий больной, когда на-
чинает бахать, остается в доме. А 
сестра уже пенсионерка, ноги 
больные, пока доковыляет до под-
вала, уже и стрельба заканчивает-
ся. Так она теперь просто стано-
вится под стенку и молится, пока 

все не стихнет… Снаряды летят с 
со стороны украинских войск, пе-
репутать невозможно. Ополчен-
цы тушат пожары вместе с мир-
ными жителями, так как пожар-
ные не справляются. Если верить 
украинским новостям, они сами 
бомбят, а после прибегают ту-
шить, так получается?!»

«Подруга ушла помогать опол-
ченцам после гибели сына. Он 
был врачом, застрелили прямо на 
улице, не понравился чем-то на-
цикам. Отправила невестку с 
детьми в Кривой Рог, а сама при-
шла в комендатуру и попросила 
дать любую работу».

«Раньше работал на заводе «на 
той стороне». Как-то после артоб-
стрела сильно пострадала жилая 
пятиэтажка по соседству. Мы ра-
ботали на расчистке завалов бри-
гадами, помогали спасателям. Вы-
нимали людей мертвых из крова-
тей целыми семьями. Здоровые 
мужики рыдали как дети. На следу-
ющий день с завода уволились сра-
зу 130 рабочих и ушли в ополче-
ние».

«Привозят к нам в больницу 
украинских солдат, «тяжелых»: 
раненых, обожженных. Выхажи-
ваешь такого, а у самой одна 
мысль: он же выжил, а значит, ко-
го-то из «наших» убил. А ненави-
сти нет, жалость только. Они по-
том благодарят и не понимают, 
почему нас так от их благодарно-
сти воротит».

Так и живут. Каждый день хо-
дят на работу, лечат раненых, 
стоят на блокпостах, учат детей 
по украинским учебникам, пла-
тят налоги в украинский бюджет. 
А потом помогают, как могут, 
«своим»: шлют деньги, вещи и 
продукты «на ту сторону», где 
укровласти оставили их родных 
без средств к существованию и 
отказали в праве на жизнь. При-
нимают беженцев и делят с ними 
кров и стол, ездят «туда» хоро-
нить убитых близких. Боятся, 
что придут нацики «освобо-
ждать» и их. И ждут. Мира. Чтобы 
Украина просто оставила Дон-
басс в покое.

Как достучаться до вас, гра-
ждане Украины?! Как заставить 
вас увидеть в сегодняшнем кош-
маре в Донбассе ваш завтрашний 
день? И как бы это горькое про-
зрение не наступило слишком 
поздно…

P.S. Если кто-то засомневается 
в точности записи блогера, то 
ниже можно прочесть, как про то 
же самое пишут журналисты 
«Шпигеля» и «Нью-Йорк таймс». 

КСТАТИ

Капитан не станет майором

Капитан милиции Харькова была уволена с занимаемой 
должности после того, как  она поздравила мужской коллек-
тив отделения с Днем защитника Отечества 23 февраля. 
Приказ подписал начальник Харьковского областного УВД 
Анатолий Дмитриев.  Об этом  сообщил народный депу-
тат Рады Антон Геращенко на своей странице в Facebook. 
Он уточнил, что поздравление содержало изображение геор-
гиевской ленточки, что и послужило мотивом для увольне-
ния.  «Женщина, капитан милиции, додумавшаяся разме-
стить в помещении харьковской милиции поздравление с 
днем 23 февраля с дебильной георгиевской ленточкой, сегодня 
уволена по приказу начальника областного УВД Анатолия 
Дмитриева. Когда оформляли документы на ее увольнение, 
она недоумевала — за что?!» – с нескрываемым злорадством 
написал представитель официального Киева.  Он уточнил, 
что женщине разъяснили причины увольнения, сводящиеся 
к тому, что она якобы проявила «непатриотизм и непони-
мание того, что на Украине гибнут люди от рук других лю-
дей, для которых эта ленточка является символом». По 
всей видимости, чтобы закрепить в сознании людей «вред-
ность этого праздника и его антигосударственное значе-
ние», власти страны прибегают к таким вот показатель-
ным мерам. Используя методы откровенного запугивания, 
Киев стремится приучить людей отмечать новый государ-
ственный праздник – День защитника Украины, 14 октября.

Подготовил Алексей Чуриков

Акцент

 В одном из местных рестора-
нов украинские военные тре-
бовали от работников заведе-
ния бесплатно налить им 
коньяк. Получив отказ, они 
начали стрелять в потолок

После обнаружения 
антимобилизацион-
ной записи сотруд-
ник СБУ обязан 
в течение суток заве-
сти уголовное дело 
против нарушителя

Новобранцы, следующие на восток 
Украины, еще не понимают, что 
едут на братоубийственную войну.
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Только в плену попавшая в ВСУ молодежь смогла задуматься над тем, что происходит в их стране.
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УСЛУГИ До конца года
москвичи полностью
перейдут на оплату ЖКХ
в электронном виде

Плати 
хоть ночью

Любовь Проценко

ЭЛЕКТРОННЫМИ услугами в Москве пользуются бо-
лее 4 млн горожан. Такую цифру привел вчера мэр Сер-
гей Собянин на заседании президиума городского пра-
вительства, на котором были подведены итоги выполне-
ния государственной программы «Информационный го-
род» в 2014 году. С помощью смартфона и компьютера 
москвичи, не выходя из дома, решают массу проблем.

Записываются на прием к врачу, через портал «Наш 
город» обращаются за помощью к городским властям, 
через мобильное приложение «Активный гражданин» 
высказывают свое мнение по самым важным вопросам 
городской жизни.

Как сообщил руководитель департамента информа-
ционных технологий Артем Ермолаев, Интернетом в на-
стоящее время пользуются 8 млн жителей. Особенно его 
радует то, что в городе начало расти число пользовате-
лей старшего возраста — от 55 лет и выше. «Если всего год 
назад их было лишь 10%, то сейчас уже 35—40». Они пе-
редают данные со своих счетчиков об использованной 
воде и электроэнергии и  через портал госуслуг распла-
чиваются за них. «Когда мы начинали, за год производи-
лась пара-тройка платежей не больше чем на 10 тысяч 
рублей, — напомнил он. — За прошлый же год поступило 
платежей уже на 3 млрд рублей. Из них 2,6 млрд — как раз 
за коммунальные услуги».

Почему растет такая популярность? «По одной про-
стой причине — это удобно, — продолжил Ермолаев. — Те-
перь 24 часа в сутки, семь дней в неделю, в любое удоб-
ное время москвич может решать свои проблемы, тем са-
мым сэкономя свое время для общения с семьей». Имен-
но поэтому город ставит перед собой задачу: уже к концу 
2015 года полностью перейти на оплату коммуналки в 
электронном виде. На вопрос корреспондента «РГ», 
усомнившегося, реально ли это, Артем Ермолаев сказал: 
«Считаю, что вполне реально. Ведь в случае затруднений 
при оплате через портал госуслуг ничто не мешает лю-
бой бабушке набрать телефон группы поддержки и по-
просить помощи».

Не забывает правительство Москвы и об Интернете 
для молодежи. Собянин поинтересовался на заседании 
правительства Москвы: как идет обеспечение Wi-Fi сту-
денческих общежитий, которыми он поручал заняться 
департаменту информационных технологий? На что по-
лучил ответ: 77 тысяч студентов, проживающих в 123 
общежитиях, уже получили его, а в этом году получат об-
итатели еще 50 общежитий. Кроме того, Интернет при-
дет в 20 городских парков и общественных зон, включая 
велодорожки.

Не остаются без связи москвичи и под землей. «Все 
линии в поездах обеспечены уверенным сигналом Wi-Fi, 
— рассказал заммэра Москвы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. — Число пользователей им в метро вы-
росло в три раза, каждый день подключается примерно 3 
млн пассажиров». «Этим нужно заниматься и дальше, 
особенно обращая внимание на качество Интернета», — 
подчеркнул мэр. 

КАРАНТИН В восьми городах
Подмосковья школьники
не учатся из-за гриппа

Лишние 
каникулы

Сергей Жуков, Ирина Огилько, Ирина Рыбникова

25 КЛАССОВ в восьми школах и одна группа в детском 
саду в Москве отправлены на карантин из-за гриппа 
и ОРВИ. В Подмосковье по той же причине полностью за-
крыты 33 школы и два детсада, еще в 34 школах и 30 до-
школьных учреждениях распущены 176 классов и 56 
групп. Как отмечают в столичном Роспотребнадзоре, пик 
заболеваемости придется на нынешнюю неделю, затем 
ожидается спад.

В Москве, где от гриппа перед зимним сезоном было 
привито 30% горожан, об эпидемии не говорят. «Показа-
тель заболеваемости ниже расчетных пороговых величин 
на 10%», — пояснили «РГ» в пресс-службе Роспотребнад-
зора. Обзвон ряда школ города подтвердил эти данные. 
«Уровень заболеваемости у нас низкий — не более 3%. На-
верное, из-за того, что наши дети не ездят на метро и боль-
шую часть времени проводят в своем районе», — говорит 
директор гимназии 
№ 1595 в Некрасовке 
Лада Силина. Тем не 
менее с респиратор-
ными заболевания-
ми в поликлиники  
еженедельно обра-
щаются около 80 ты-
сяч человек, более 
половины которых — 
дети. А на минувшей 
неделе были зафиксированы два летальных случая — 
5-летняя девочка и 13-летний мальчик скончались пред-
положительно от постинфекционной кардиомиопатии. 
В обоих случаях детям за несколько дней до смерти стави-
ли диагноз «грипп». 

В Подмосковье смертельных случаев, спровоцирован-
ных вирусом, не было. Однако здесь и жителей привито 
меньше — около 22%, и масштабы распространения болез-
ни шире. На прошлой неделе к врачам обратились 77,4 ты-
сячи граждан с ОРВИ и 431 с гриппом. Темп прироста забо-
леваемости за семь дней вырос на 3,2%, превысив порог на 
2,9%. Но это в целом по региону. «В Зарайском, Подоль-
ском, Серебряно-Прудском и Мытищинском районах, Жу-
ковском, Коломне, Звенигороде и Железнодорожном по-
роговый уровень заболеваемости среди населения превы-
шен более чем на 20%, в связи с чем принято решение о 
приостановлении учебного процесса или досрочном ро-
спуске школьников на каникулы на 7 календарных 
дней», — отмечают в областном Роспотребнадзоре.

Например, в городском округе Жуковский школьни-
кам, которые должны были выйти с каникул вчера, отдых 
продлили до конца недели. Причем не учатся все классы — 
с первого по одиннадцатый. «За последние несколько лет 
это первый случай, когда из-за карантина продлевают ка-
никулы», — рассказали «РГ» в пресс-службе городской ад-
министрации. Но на общую продолжительность канику-
лярных дней внеплановый отдых не повлияет. Карантин , 
который вводится, если в классе из-за болезни отсутству-
ют более 20% учеников, не отменяет и не сокращает следу-
ющих каникул.РАКУРС  Предприниматели осваивают столичные крыши

В гости к Карлсону 
Ирина Огилько 

Г
радостроительно-земельная 
комиссия правительства 
Москвы согласовала по-

стройку кафе и тренажерного 
зала на крыше гостиницы, распо-
ложенной в центре столицы на 
Большой Полянке. Это первый 
опыт такой пристройки в городе. 
Зачем это бизнесу и что даст мо-
сквичам?

Восьмиэтажная гостиница на 
Большой Полянке построена в 
2000 году, из ее окон открывает-
ся вид на Замоскворечье, Кремль, 
храм Христа Спасителя, набе-
режную Москвы-реки. Проекти-
ровщики здания наверняка меч-

тали поднять крышу повыше в та-
ком лакомом кусочке центра сто-
лицы, но выше окружающей за-
стройки строить  здесь нельзя. 
Сейчас владельцы гостиницы пы-
таются извлечь пользу из того, 
что есть. Решили накрыть крышу 
стеклянным колпаком, под кото-
рым создать тренажерный зал и 
кафе. Желающих выпить чашеч-
ку кофе и подкачать мышцы с ви-
дом на московские древности 
найдется, скорее всего, немало. 

— Проект по переоборудова-
нию кровли на Большой Полянке 
одобрен, — рассказал «РГ» пред-
седатель Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев. — Инве-
стор получил градостроитель-

ный план земельного участка, 
может начинать работы. 

По словам Тимофеева, благо-
даря перестройке крыши, инве-
стор получит 220 «квадратов» до-
полнительной площади, которую 
можно будет использовать кру-
глый год. У горожан появится но-
вая видовая площадка с кафе, а у 
владельцев точки общепита — но-
вый бизнес. Почему же в Москве 
так мало общественных заведе-
ний на высоте? Крыш-то кругом — 
море! Оказывается, построить 
стеклянный колпак непросто. Со-
гласований на него нужно полу-
чить столько же, сколько для 
строительства большого нового 
дома.

— Любые работы, затрагиваю-
щие конструктив здания и веду-
щие к увеличению площади объ-
екта, нужно прежде всего согла-
совать с нами, — рассказал «РГ» 
зампредседателя Мосгосстрой-
надзора Александр Пирогов. За-
тем с управой, префектурой 
округа, департаментами градо-
строительной политики, депар-
таментами культурного насле-
дия и экономического развития, 
и даже природопользования.

— Крыша — территория повы-
шенной опасности, — включается 
в разговор зампредседателя 
Мосжилинспекции Вадим Соков. 
— Любое ее повреждение может 
привести к течи, аварийному со-
стоянию дома. А повредить легко 
и не только зимой во время убор-
ки снега, но и летом, когда мягкая 
кровля нагревается и становится 
более хрупкой. Именно поэтому в 
технические помещения на кры-
ше не допускаются посторонние.

Ну а использовать крышу как 
сад или газон, на который можно 
любоваться, но выйти нельзя — 
слишком дорогое удовольствие. 
На одном из офисов по улице Ста-
рый Арбат владелец здания пару 
лет назад устроил зеленый оазис. 
Выглядело красиво с соседних 
крыш. Но стоило это таких денег, 
что стало ясно: поддерживать эту 
красоту не по карману. Если же 
подобный газон захотят сделать 
жители, то им придется сначала 
провести общее собрание. Если 
большинство поддержат идею, то 
дальше можно пойти тем же пу-
тем согласований и расходов.

ВЛАСТЬ 

Столичных
инвесторов
поддержали

РАССРОЧКА 
ПЛЮС ЛЬГОТЫ

Любовь Пятилетова 

ВЧЕРА принят ряд решений по 
имущественной поддержке ин-
весторов и малого бизнеса 
в рамках антикризисного плана 
правительства Москвы.

В частности, застройщикам 
будет представляться рассроч-
ка по оплате арендной платы 
после изменения цели предо-
ставления земельного участка. 
До сих пор такая рассрочка 
представлялась только тем, у 
кого размер арендной платы за 
первый год аренды после изме-
нения назначения земли превы-
шал 500 млн руб. Со вчерашне-
го дня этот порог устранен. Рас-
срочка может быть представле-
на на срок до года, если платеж в 
первый год аренды участка со-
ставляет не более 100 млн руб., 
до 3 лет — при платеже от 100 
млн до 500 млн, на срок строи-
тельства (или реконструкции) — 
если платеж превышает 500 млн 
руб.

Кроме того, исключается 
прибавление 2% к ставке рефи-
нансирования ЦБ РФ при начи-
слении процентов на сумму 
рассрочки. Это решение повле-
чет за собой уменьшение фи-
нансовой нагрузки на инвесто-
ров, занимающихся строитель-
ством и реконструкцией объек-
тов недвижимости. Что в свою 
очередь будет способствовать 
сохранению и увеличению ин-
вестиционной активности в го-
роде. По словам руководителя 
департамента городского иму-
щества Владимира Ефимова, 
это равнозначно представле-
нию инвесторам кредита на 21 
млрд руб.

Кроме того, вчера же были 
продлены льготные ставки 
арендной платы для малого биз-
неса, арендующего помещения 
у города. Прежде предполага-
лось, что их отменят 30 июня 
2015 года. Теперь льгота будет 
действовать до 1 июля 2016 
года. В прошлом году ее пред-
ставление обошлась городу в 12 
млрд руб выпадающих доходов. 
Не меньше их будет и нынче. Но, 
по мнению властей города, со-
хранить деловую активность и 
рабочие места для москвичей 
важнее. 

АКТУАЛЬНО 

Малый бизнес
выкупил 
у города 
более 2000
помещений

500 ТЫСЯЧ 
ЗА «КВАДРАТ»

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ предпринимате-
ли все охотнее выкупают у горо-
да помещения, которые раньше 
предпочитали просто арендо-
вать. За последние годы заклю-
чено больше 2000 сделок и нем-
ногим меньше находятся в ста-
дии подготовки, рассказал «РГ» 
первый замруководителя депар-
тамента городского имущества 
Александр Прохоров.

Выкупить арендуемые поме-
щения без проведения торгов, не-
минуемо приводящих к увеличе-
нию цены, малому бизнесу позво-
ляет 159-ФЗ. Практически уже 
почти половина  арендаторов, 
имеющих право преимуществен-
ного выкупа, обратились с соот-
ветствующим заявлением к вла-
стям. Всего в городском фонде не-
движимости, арендуемой малым 
бизнесом, находится около 10 ты-
сяч помещений. 

— Порядка 600—700 предпри-
нимателей не согласились с выво-
дами независимых оценщиков и 
посчитали, что помещение на са-
мом деле дешевле, — рассказал 
Прохоров. — Обратились в суд, ко-
торый провел собственную оцен-
ку помещений. Примерно в 7 слу-
чаях из 10 суд не нашел основа-
ний для пересмотра цен.

Желание бизнесменов «сбить» 
цену вполне понятно. Арендная 
ставка в случае аренды помеще-
ния площадью до 300 кв. м уста-
навливается льготная — 3,5 тыся-
чи рублей за «квадрат» в год. Если 
площадь больше, то ставка уста-
навливается рыночная, в сред-
нем — от 8 до 15 тысяч рублей 
за квадратный метр. При выкупе 
тоже имеют значение многие ню-

ансы, но обычно цена «квадрата» 
варьируется от 300 до 500 тысяч 
рублей. В результате помещение 
площадью 100 кв. м может стоить 
50 млн рублей, а для малого биз-
неса такая сумма не всегда подъ-
емна. Но если помещению нужен 
ремонт и находится оно на окраи-
не города, то цена объявляется го-
раздо ниже — в районе 80 тысяч 
рублей за кв. м. К тому же пред-
приниматели сейчас могут рас-
считывать на льготы.

— Во-первых, стоимость поме-
щения можно выплачивать 
на протяжении трех лет и процен-
тная ставка в случае этой своео-
бразной ипотеки устанавливает-
ся символическая — 2,75% годо-
вых, — поясняет Прохоров. — Во-
вторых, раньше профиль помеще-
ния все три года менять было 
нельзя, сейчас это можно.

Процедуру выкупа помеще-
ний московские власти также 
упростили максимально — четко 
утвердили список необходимых 
документов и сроки рассмотре-
ния заявок. Договор купли-прода-
жи нередко подписывается уже 
через месяц после обращения 
бизнесмена. Кроме того, реги-
страция такого договора в Росре-
естре занимает всего 10 дней и не 
требует излишних документов. В 
отдельных случаях были пробле-
мы с постановкой помещений на 
кадастровый учет, но больше по-
лугода все формальности все рав-
но не занимают.

Между тем до 2011 года мо-
сковские власти расставались с 
принадлежащей городу недвижи-
мостью крайне неохотно — биз-
несмены могли арендовать поме-
щения, претендовать на льготную 
арендную ставку, но как только 
разговор заходил о выкупе, во-
прос тормозился и затягивался 
надолго. Хотя 159-ФЗ, дающий 
преимущественное право выку-
па, был принят еще в 2008 году. 
Ситуация начала меняться, когда 
мэром стал Сергей Собянин. В по-
следние пару лет поступает уже 
больше 1 тысячи заявок ежегод-
но. Всплеск обращений был и в на-
чале этого года, поскольку феде-
ральный закон о выкупе переста-
ет действовать 1 июля. Впрочем, в 
Госдуме есть планы по его продле-
нию еще на два года. Город про-
дление закона приветствует, ведь 
на балансе мэрии еще около 5 ты-
сяч помещений, которые можно 
продать. Ранее действовавшие ог-
раничения по площади объектов 
сняли — выкупить сейчас можно 
любое помещение. 

Технологии Компьютер лучше знает, где проложить новую дорогу 

Чем короче, 
тем дешевле 
Светлана Батова

В 
Центре организации до-
рожного движения Мо-
с к в ы  ж у р н а л и ста м 
представили транспор-
тную модель городской 

агломерации — компьютерную 
программу, которая все знает про 
дороги: что будет, если закрыть 
Бульварное кольцо, скажем, на фе-
стиваль варенья, и сколько сэко-
номят бензина водители, если 
между двумя соседними района-
ми построить короткую дорогу.

Теперь все городские тран-
спортные инициативы — от изме-
нения цикла работы светофоров 
до строительства новых дорог — 
сначала проверяют математикой. 
По всему городу закопаны и раз-
вешаны тысячи датчиков движе-
ния, учитывающие, сколько, куда 
и когда машин поехало. Благодаря 
этим данным, серверы выдают 
очень точный прогноз, что будет, 
если закрыть, сузить, расширить... 
На основе транспортной модели в 
ЦОДД рассчитывается открытие 
выделенных полос, изменение 
маршрутов общественного тран-
спорта, велодорожек и пешеход-
ных переходов.

«Методика позволяет произво-
дить как оценку отдельных тран-
спортных мероприятий, так и 
проектов планировки террито-
рий, — говорит Александр Поля-
ков, замруководителя ЦОДД. — 
Уже сейчас мы сформировали 
предложения по увеличению связ-
ности, которые предполагают до-
рожно-мостовое строительство, 
открытие незаконно закрытых 
проездов и изменение организа-
ции дорожного движения».

Увеличение районной связно-
сти, пожалуй, самая ценная, в ма-
териальном смысле, функция 
транспортной модели. Средний 
коэффициент районной связно-
сти в Москве — 1,5. Есть места, где 
он доходит до 10. Коэффициент 

считается очень просто. Если от 
точки «А» до точки «Б» километр 
по прямой, но такой дороги нет, и 
путь кругом составляет 10 км, то 
коэффициент составляет 10. В Мо-
скве таких точек пруд пруди. Сто-
лица вся изрезана руслами рек и 
железнодорожными путями. 
Структурно наш город очень по-
хож на Париж. Но там мосты в 
среднем через 300 метров, у нас — 
через 2 километра.

Один из самых характерных 
примеров — отсутствие связи меж-
ду Чертаново и Каширкой. Напря-
мую — 100 метров, но через желез-
нодорожные пути дороги нет, кру-
гом — километров семь по проб-
кам. Аналогичный пример — райо-
ны Раменки и Матвеевское, разре-
занные Киевским направлением 
железной дороги, Минская улица 
и улица Улофа Пальме, Западное и 
Восточное Бирюлево... Очевидная 
необходимость таких связок на-
лицо. К примеру, если построить 
такую короткую дорогу между 
Варшавским шоссе и Кантемиров-
ской улицей, то чистый дисконти-
руемый доход (разница между за-
тратами на ее сооружение и поте-
рями, которые город несет сейчас 
из-за перепробегов на бензине, 
потерях человеческого времени и 
т. д.) составит 23 млрд рублей. Ну а 
самая впечатляющая цифра у пу-
тепровода между Дорожной ули-
цей и Кавказским бульваром — 34 
млрд (см. схему). Экономия от до-
роги между Косинской улицей и 
Реутовской всего 5 млрд, но и они 
ведь под ногами не валяются, со-
гласитесь. Вот так сейчас ЦОДД 
облек свои прежние аргументы в 
пользу связок в «часах в пробках, 
километрах в перепробегах», в су-
хие бесспорные цифры денежных 
потерь.

По словам Павла Козлова, зав. 
лабораторией Института эконо-
мики транспорта и транспортной 
политики Высшей школы эконо-
мики, с помощью разработанной 

транспортной модели Москов-
ской агломерации город способен 
более точно определять коэффи-
циент связанности районов и на-
ходить лучшие решения для уве-
личения связности.

Конечно, не везде сразу же, как 
только компьютер выяснит необ-
ходимость новой дороги, она поя-
вится. Если денег на нее нет, про-
грамма может предложить и кор-
ректировку дорожного движения 

— перепотрошить светофоры, до-
бавить ширину дороги. Но сама 
программа уже действует — все по-
следние дорожные стройки прос-
читываются с помощью этой 
транспортной модели.

Практически поло-
вина  арендаторов 
уже обратились 
к властям с заявле-
нием о выкупе 
помещений
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Сергей Чобан, 
архитектор, руководитель 
архитектурного бюро Speech:

— Использование крыш в качестве об-

щественных помещений в Москве по 

сравнению с другими столицами до-

статочно популярно. В Берлине я 

предложил функцию ресторана с пре-

красными видовыми характеристика-

ми в самом центре города, но владе-

лец здания не смог найти арендатора, 

т. к. считалось, что люди не захотят 

подниматься на восьмой этаж! Конеч-

но, нужно понимать, что организация 

общественной функции на последнем 

этаже сопряжена с большими расхо-

дами. Нужны отдельные вход и лифты, 

пути эвакуации, шумоизоляция. Поэ-

тому лучше задумывать такие поме-

щения при новом строительстве или 

комплексной реконструкции здания.
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Карантин не отме-
няет и не сокращает 
сроки следующих 
каникул
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Бесплатный гектар. Дорого
Алексей Саринков, 
главный специалист от-
дела трудовой мигра-

ции Комитета по труду и занято-
сти правительства Хабаровского 
края, вводил меня в курс дела. По 
программе возвращения соотече-
ственников в Россию, которая 
действует с 2007 года, в Хабаров-
ский край за семь лет прибыли 
4772 человека. Каждый год при-
езжают в среднем 300—400. Ново-
селы на землю не претендуют, 
большинство из них оседает в Ха-
баровске. 

Едешь по улицам краевой сто-
лицы и повсюду тебя привечают 
растяжки, от имени местного 
УВД извещающие: «Хабаровск — 
территория без насилия». В инте-
ресующем нас смысле так и есть: 
переселяться сюда никто никого 
не принуждает. Да и нет такой 
силы, какая заставила бы кого-то 
«просто так» сменить Андижан 
на Хабаровск. Зазывают подъем-
ными: 240 тысяч рублей участни-
ку программы и по 120 тысяч на 
члена семьи (это сейчас, до 2013 
года, давали в два раза меньше). 
Плюс возмещение транспортных 
расходов на переезд, а также вре-
менное размещение (сроком не 
более 6 месяцев, до получения 
гражданства). Сколь убедителен 
такой зазыв — спросить об этом 
Саринков предлагает у самих пе-
реселенцев. Мы едем с ним на юж-
ную окраину Хабаровска, где по 
улице Фурманова,7а располага-
ется Центр временного размеще-
ния соотечественников, прибыв-
ших из-за рубежа. 

 Раньше здесь было общежитие 
ПТУ. В нем сделали ремонт, и се-
годня оно имеет вид дешевой, но 
опрятной гостиницы. В комнате 
№ 436 (три узкие кровати, засте-
ленные зелеными узорчатыми по-
крывалами, серый линолеум, пла-
стиковые окна, шкаф-купе с се-
мью полками, холодильник «Би-
рюса») мне давал интервью один 
из ее обитателей. Его зовут Вик-
тор Остроумов. Ему 30 лет. Он 
приехал из Ферганы, где работал 
на нефтеперерабатывающем за-
воде заместителем начальника 
смены. В Хабаровске есть такой 
же завод, куда Виктора взяли, как 
он говорит, «с руками с ногами». 
Его нынешний месячный зарабо-
ток — 30 тысяч рублей. На общей 
кухне четвертого этажа Виктор 
иногда готовит плов. Скоро к нему 
приедет его невеста. К концу апре-
ля истечет срок проживания Вик-
тора в центре, и они с невестой, 
которая к тому времени, вероят-
но, уже станет женой, будут сни-
мать квартиру.

 — А землю здесь взяли бы? 
— Землю? 
 — Ну да. Про бесплатный гек-

тар слыхали?
 — Кое-что, краем уха. 
— Что вы думаете об этом?
— Ну, смотря какая земля. Если 

бросовая, кто ее возьмет? И по-
том… Чтобы взять землю, а она 
здесь не ахти, надо располагать 
какими-то средствами. В этот 
бесплатный гектар уйму день-
жищ надо вложить. Дорого. Но, я 
думаю, все будет хорошо. По «но-
востям» говорят, Дальний Восток 
— он сейчас в приоритете нахо-
дится. 

Прогнозы делать 
преждевременно 

Константина Виноградова, 
первого заместителя председате-
ля Комитета по труду и занятости 
правительства Хабаровского 
края, я попросил дать прогноз, 
сколько народу откликнется на 
пресловутый «зов земли», тем 
более бесплатной. Он сказал, что 
даже приблизительные прогнозы 
делать преждевременно. 

 — Никаких механизмов, ни-
какой «дорожной карты» для ре-
ализации этого проекта пока 
нет. Ну, хорошо, гектар. А где он? 

Хабаровский край — это не толь-
ко поля. Пахотных площадей, 
ровных территорий не так мно-
го. А если это Николаевский рай-
он? А если это Охотский район 
или район Полины Осипенко, 
где горы, сопки, болота, лес? Что 
на этом гектаре делать? Завод 
там не построишь — на него день-
ги большие нужны.  Кредит 
взять? Дешевых кредитов не бу-
дет. Пока в стране кризис, за-
будьте о дешевых кредитах. 
Сельское хозяйство там тоже не 
наладишь — лето длится всего 
две недели. 

Он считает, что идея бесплат-
ного гектара сама по себе, без 
дополнительных умственных 
инвестиций в нее — неплодоно-
сна. Ну, самое элементарное: 
если земли на Дальнем Востоке 
разнятся меж собой, то нужен и 
разный подход к их раздаче. 
Кому какой участок и на каких 
условиях — это надо решать с 
учетом природных, экономиче-
ских, личностных факторов. 

— Человек, получивший гек-
тар и не имеющий за душой ни 
копейки, ничего на этом гектаре 
не вырастит и никакого бизнеса 
не создаст, — говорит Виноградов. 
— Другое дело — человек с перво-
начальным капиталом, уже вла-
деющий каким-то бизнесом. Но 
такому одного гектара, может, и 
мало будет, ему больше потребу-

ется. Если вы дали людям этот 
гектар, помогите им что-то сде-
лать на нем. Пусть они скоопери-
руются, пусть будет десять га, 
возникнет товарищество собст-
венников, появится фермерское 
хозяйство там, где есть пашня. 
Если это в лесу — пусть будут уго-
дья, где можно дикорос собирать, 
зверя бить, рыбу ловить. Правда, 
зверь теперь водится только в за-
казнике, государство эти земли 
не отдаст. А «просто земля» нико-
му не нужна. Тем более что ее 
даже продать нельзя в течение 
пяти лет. К тому же за это время 
она так зарастет, что к ней не под-
ступишься.

Виноградов родился и вырос в 
Николаевском районе, в том ме-
сте, где Сталин намеревался по-
строить тоннель на Сахалин 
(тоже был грандиозный проект). 
Землю там, считает Виноградов, 
никто не возьмет:

— Полсопки, полсклона — кому 
они нужны? Я, кстати, не понял: 
на каждого будет гектар или на 
семью? Моя семья — это я, жена и 
сын. Три га получается. И что? 
Футбольное поле там соорудить? 
Тоже не так-то просто. Продать 
китайцам? Нельзя. Иная вещь — 
дальневосточные территории 
опережающего развития, где 
предусмотрены серьезные инве-
стиции, большие преференции 
бизнесу. Это масштаб, это уро-

вень! А один человек — что он смо-
жет? Он даже не юрлицо. Я, навер-
ное, аполитично рассуждаю, но к 
идее раздачи бесплатных гекта-
ров я отношусь настороженно. 

Один га — ни туда ни сюда 
В Хабаровском крае земли 

сельхозназначения составляют 
90 тысяч гектаров. Практически 
все они используются. Край на 20 
процентов обеспечивает себя мя-
сом и молоком, полностью — кар-
тофелем и куриными яйцами. Все 
остальное завозится. С 2012 года 
действует краевой закон «О бес-
платном предоставлении земель-
ных участков из земель сельско-
хозяйственного назначения в 
собственность граждан, осу-
ществляющих деятельность по 
ведению крестьянского (фермер-
ского) хозяйства». Здесь около 
тысячи фермерских хозяйств. Их 
владельцы в рамках закона могут 
бесплатно получить надел в 10 
гектаров. А если нужно больше? 
Хорошо, не бесплатно, но хотя бы 
в аренду или путем приобрете-
ния в собственность?

— Я в полном отчаянии, — гово-
рит Геннадий Фридман, владелец 
и директор агропредприятия 
«Амурская заря». — И прошу-то 
всего сто шестьдесят гектаров. 
Это мизер по сравнению с тем, что 
нам реально требуется. Не дают!

 «Амурская заря» занимается 
производством и переработкой 
молока. В хозяйстве 2 тысячи 
взрослых коров и более 100 бы-
ков герефордской породы. При та-
ком поголовье, согласно офици-
альному нормативу, полагается 
иметь не менее 5,5 тысячи гекта-
ров пашни: по 2,5 на голову скота. 
А у «Амурской зари» в аренде 
только 3,3 тысячи пашенных гек-
тара. Фридман написал письмо в 
краевой минсельхоз с просьбой 
выделить одному из своих пред-
приятий небольшой участок неи-
спользуемой земли. Получил от-
вет за подписью первого замми-
нистра: «Информируем, что во-

просы распоряжения земельны-
ми участками, включая земель-
ные участки сельскохозяйствен-
ного назначения, к полномочиям 
министерства не отнесены». 

— Эти двое — минсельхоз и ми-
нимущество — они друг с другом 
не контачат, — сокрушается 
Фридман. — И ничего друг другу 
не уступают. Я написал: передай-
те нам землю «ЛазоМолАгро». 
Оно обанкротилось, было вы-
ставлено на торги. Мы его полно-
стью выкупили, вывели из состо-
яния стресса. Оно стало высоко-
рентабельным, за девять месяцев 
прошлого года дало 23 миллиона 
прибыли. Но нам не хватает зем-
ли, дефицит — больше двух тысяч 
гектаров. Не дают! 

Насчет бесплатного гектара 
Фридман высказался так:

— Все может получиться, если 
мы разработаем мероприятия по 
использованию этих земель, про-
думаем, как привлечь людей 
туда. Допустим, ты хочешь поса-
дить картофель, а у тебя нет кар-
тофельной техники. Но можно 
трактор купить за 800 тысяч. 
Можно купить простенькую са-
жалку, картофелекопалку. Мож-
но заключить договор с сильным 
предприятием, да хоть с моей 
«Амурской зарей», например. Ты 
взял гектар? Отлично. Я могу 
обеспечить тебя семенами и тех-
никой. На условиях, что ты пер-
вый год половину прибыли мне 
отдашь, половину себе заберешь. 
А на следующий год у тебя уже 

свои семена будут, своя техника 
появится. Тех, кто эти гектары 
возьмет, можно при обоюдном 
желании присоединять к силь-
ным хозяйствам. Но для начала 
надо прояснить кое-какие вопро-
сы. Это будет собственность или 
аренда? Только один гектар или 
можно больше? Дадут ли креди-
ты и на каких условиях? 

Я беседовал не с одним хаба-
ровским аграрием. Общее мне-
ние: зачем кого-то стороннего за-
манивать сюда бесплатным гек-
таром? Землю, непригодную для 
ведения хозяйства, все равно 
никто не возьмет, а пригодную 
почему не отдать местным фер-
мерам, которые ее допроситься 
не могут?

Сергею Шергину, главе «Фер-
мерского крестьянского хозяйст-

ва Шергина», я задал вопрос: 
один гектар — не мало ли для то-
варного производства?

— Ни туда ни сюда, — ответил 
он. — Для создания агробизнеса 
одного га недостаточно. Если 
брать под строительство — тоже 
не то. У нас многосемейным раз-
дали бесплатно по десять соток. 
Стройте, сказали, жилье. Никто 
ничего не построил, только мной 
арендованные поля изгадили — 
колья воткнули, нагородили хи-
бары какие-то… 

У Шергина 100 гектаров в 
аренде и 26 в собственности. 
Земли типично дальневосточные 
— суглинок. Хозяйство произво-
дит картофель и капусту. Раньше 

выращивали еще и морковь, све-
клу, огурцы, томаты. Ассорти-
мент сократили, потому что ра-
ботать некому. Пять механизато-
ров в штате, остальные вольнона-
емные — по осени, для сбора уро-
жая. 

 — Россия способна себя на-
кормить, — говорит Шергин. — Но 
надо помогать фермеру. А какую 
мы видим помощь? Начинается 
сезон — я не знаю, где взять удо-
брения. В минсельхозе говорят, 
что его продают за границу. Оте-
чественный аграрий никому не 
интересен. Нет бы сказать: Сер-
гей Геннадьевич, у тебя сто га 
земли, ты занимаешься овощами. 
Мы тебе даем субсидию. Удобре-
ние стоит столько-то — ты купишь 
за полцены. Дизтопливо стоит 
столько-то — тебе продадим де-
шевле. В прошлом году дали суб-
сидию — по две с половиной тыся-
чи рублей на гектар. Это один раз 
заправить трактор. Залить пол-
ный бак и с этим баком на этом 
гектаре отработать весь сезон. 
Реальной помощи нет, говориль-
ня одна. 

В притягательность бесплат-
ного гектара для кого бы то ни 
было Шергин не верит: 

— Дадут человеку один га зем-
ли в ста километрах от Хабаровс-
ка, где ни дорог, ни электричест-
ва, вообще никакой инфраструк-
туры. И что там делать? А побли-
зости от Хабаровска никто зем-
лю не получит. Ну, или своим ее 
раздадут. В девяностые годы по 
указу Ельцина землю поделили 
на паи. Кто ее получил по паям? 
Никто. Даже я, продвинутый 
сельхозник, пятнадцать лет был 
председателем краевой ассоциа-
ции фермеров и всю эту кухню 
знаю, — даже я не могу до сих пор 
оформить землю паевую. С этим 
бесплатным гектаром так же бу-
дет. 

 «Это вопрос не ко мне» 
Местные чиновники, ответст-

венные за агросферу, высказыва-
ются о проекте очень осторожно 
или стараются вообще уйти от раз-
говора. Вот какой диалог, напри-
мер, состоялся у меня с заместите-
лем начальника управления сель-
ского хозяйства краевого минсель-
хоза Антоном Станчевым.

— Сколько в крае свободных 
земель?

— Это больше вопрос к мини-
муществу. 

— Какого качества эти земли?
— Я вам не готов ответить. 
— На каких условиях будут вы-

деляться земельные участки?
— Это не ко мне вопрос. Кто 

прорабатывал, чья инициатива 
была — того надо спрашивать. 

— Будут ли предоставляться 
хозяевам гектара какие-то пре-
ференции?

— Это все должно быть в нор-
мативном документе. Он разра-
батывается федеральными орга-
нами. 

Губернатор Хабаровского 
края Вячеслав Шпорт более об-
стоятелен в беседе о проекте, но 
тоже сдержан в прогнозах:

 — Проект очень своевремен-
ный, но не такой простой, как ка-
жется. Земля есть. Территория Ха-
баровского края — 78,8 миллиона 
гектаров. Из них 32,6 миллиона 
свободны. Конечно, далеко не все 
эти земли реально выделить, не 
все из них будут востребованы 
людьми. С этим нужно разобрать-
ся. Поэтому мы сейчас работаем 
над созданием электронного ка-
дастра краевых земель. Готовимся 
к проекту и с разных других точек 
зрения, хотя конкретного реше-
ния, как это будет происходить на 
практике, пока нет. 

Укоренить дальневосточника
Стремясь укрепить свои пози-

ции, сторонники проекта берут в 
союзницы российскую историю. 
Мол, точно так же в начале 
ХХ века людей из плотно насе-
ленных районов европейской ча-
сти страны переселяли на пусту-
ющие земли. Стало быть, нынеш-
ний бесплатный гектар — прямой 
потомок столыпинской даровой 
десятины. Они и по площади чуть 
ли не близнецы (1 десятина равна 
1,092 га). Разница только в том, 
что не одну, а 120 десятин давали 
на хозяина. И эта земля закре-
плялась за ним. Навсегда. Без от-
торжения за долги или иные про-
винности. С широким кредитова-
нием на льготных условиях. С 
землеустройством, позволяю-
щим оптимизировать крестьян-
ское хозяйство за счет ликвида-
ции чересполосицы. Но если, по 
словам Петра Аркадьевича, Си-
бирь осваивал «середняк, спо-
собный жить своим загадом», то 
на Дальний Восток «ехал бедняк 
за государственной похлебкой».

— «Государственная похлебка» 
— это метафора. Ехал-то он, конеч-
но, за землей, — говорит директор 
Дальневосточного НИИ рынка, до-
ктор экономических наук Вадим 
Заусаев. — Потому что свободной 
площади здесь было немерено, как 
и теперь. Сама идея — безвозмезд-
ное предоставление земли как спо-
соб укоренения крестьянского на-
селения — она у Столыпина была 
очень правильная. Таковой и сегод-
ня остается. Многие критикуют 
проект касательно бесплатного 
гектара. Но, на мой взгляд, он име-
ет перспективу. Я вижу, что наше 
правительство пытается по-столы-
пински поддержать и укоренить 
дальневосточника. Поэтому я этот 
проект поддерживаю.

Актуальная местная байка. 
Вдохновившись бесплатной раз-
дачей дальневосточной земли и 
боясь прогадать с выбором гекта-
ра, граждане интересуются у гео-
логов, где и какие полезные иско-
паемые имеются здесь. 

Акцент

 Землю,  непригодную 
для ведения хозяйства, 
все равно никто не возьмет, 
а пригодную почему не отдать 
местным фермерам, которые 
ее допроситься не могут?

Акцент

 Чтобы взять землю, надо рас-
полагать какими-то средства-
ми.  В этот бесплатный гектар 
уйму деньжищ надо вложить 

Фермер Олег продает на централь-
ном рынке Владивостока само-
дельный сок из плодов, выращен-
ных в Приморском крае.
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Александр Галушка: 
Министр РФ по развитию Дальнего Востока 

Нас вдохновляет опыт столыпинской реформы 
— Кто-нибудь уже сделал заявку на получение этого гектара?
— Официальную заявку, пока не выработан механизм, сделать просто не-

возможно. Но интерес большой. К нам даже поступило обращение из Ве-

ликобритании. Наша соотечественница, проживающая там уже более 

двадцати лет, со своим супругом англичанином хочет переехать в Россию. 

Когда мы с ними связались, оказалось, что они готовы начать здесь свой се-

мейный бизнес. Предпочтительней — в сфере туризма. У них есть и опыт, и 

средства для такого рода стартапа. Причем, они говорят, что ориентиро-

ваться будут на иностранных клиентов. Хотим обязательно помочь им.

— Почему не будет предоставляться земля на территориях вокруг круп-
ных городов?
 — Потому что там она, как правило, уже вовлечена в оборот. Речь идет о 

выделении той земли, которая пока не находится в обороте. 

 — Что представляет собой эта земля? Каково ее качество?
— Есть поручение президента посмотреть, где эти земли, какого они каче-

ства и каковы должны быть условия их использования. Эта работа сейчас 

ведется. Заместитель председателя правительства Юрий Трутнев на 

встрече с президентом сказал: «Это самая разная земля. Самые разные 

ландшафты, климатические условия, растительность… Дальний Восток 

— он же от Арктики и до субтропиков, есть равнины, есть горы, есть тайга, 

есть тундра. Очень много земли лежит в зоне вечной мерзлоты — и там 

можно вести целый набор специфических хозяйств. Много земли и вне 

пояса вечной мерзлоты».

— Одного гектара кому-то может и не хватить. Увеличить эту норму не пла-
нируется?
— Президент поручил выяснить, достаточно ли будет одного гектара для 

хозяйственного освоения с учетом специфики региона. И уже сегодня 

мы рассматриваем один га как нижнюю планку. 

 — Какие первоначальные затраты потребуются при получении земельно-
го участка?
— Это затраты на выполнение кадастровых работ и средства на освоение 

участка в зависимости от цели его предоставления. Такими целями явля-

ются: индивидуальное жилищное строительство, ведение личного под-

собного хозяйства, ведение крестьянского (фермерского) хозяйства, ве-

дение сельскохозяйственной деятельности.

— Будут ли предоставлены получателям бесплатного гектара дешевые 
кредиты, налоговые каникулы, прочие преференции?
— Говорить об этом пока преждевременно. Работа по расчету объема фи-

нансовых средств, необходимых для реализации проекта, продолжает-

ся. После этого будут определены и источники финансирования. 

— Могут ли претендовать на гектар дальневосточной земли жители евро-
пейской части России и беженцы с Украины?
— Речь идет о выделении земли в пользование исключительно гражданам 

Российской Федерации, причем только достигшим 18-летнего возраста. 

Таким образом, жителям как европейской части России, так и беженцам 

с Украины, желающим приобрести земельные участки, необходимо обя-

зательно иметь российское гражданство.

— Учитываете ли вы, осуществляя данный проект, опыт столыпинской аг-
рарной реформы, а именно — практику переселения в Сибирь безземель-
ных крестьян?
— Конечно, опыт реализации столыпинской аграрной реформы вдохнов-

ляет. Во-первых, за период с 1906 по 1913 год был осуществлен громад-

ный скачок в экономическом и социальном развитии Сибири. Во-вторых, 

население региона за эти годы увеличилось на 153 процента. В-третьих, 

если до переселения в Сибирь происходило сокращение посевных пло-

щадей, то за 1906 — 1913 годы они были расширены на 80 процентов. В-

четвертых, по темпам развития животноводства Сибирь обогнала евро-

пейскую часть России. И еще один важный показатель: из 3 миллионов 

крестьян, переселившихся на выделенные им в частную собственность 

земли, лишь 18 процентов вернулись обратно, остальные прижились в Си-

бири.
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СКАНДАЛ В Пятигорске
ветерана ВОВ высадили
из трамвая

Заткнитесь! 
Не особенные

Елена Брежицкая, «Российская газета», Пятигорск

КОНДУКТОР наорала на пенсионерку и выгнала из ва-
гона из-за того, что старушка вместо специального про-
ездного предъявила ветеранское удостоверение. Вопию-
щий инцидент произошел в трамвае восьмого маршрута 
«Георгиевская — Бештау».

Как рассказывают очевидцы, в вагон зашла бабушка 
и вместо оплаты предъявила кондуктору удостоверение 
участника ВОВ — в городе для фронтовиков проезд бес-
платный. Однако кондуктора этот документ не устроил, 
и она на повышенных тонах потребовала у женщины спе-
циальный проездной, который она как ветеран должна 
была получить. Робкие пояснения пенсионерки, что ей 
90 лет, что она редко ездит на трамвае и поэтому так  и не 
собралась получить проездной, девушку-кондуктора не 
удовлетворили. Она начала кричать, что пенсионерка 
«не особенная» и должна знать, что обязана предъявить 
проездной, а не ветеранское удостоверение. Другие пас-
сажиры возмутились и попытались кондукторшу урезо-
нить, предложив оплатить за бабушку проезд. Но в ответ 
услышали: «Заткнитесь!». Старушка расплакалась и на 
остановке вышла из трамвая.

Рассказ о бездушии и хамстве кондуктора появился в 
местных соцсетях, вызвав у горожан негодование. Блоге-
ры выяснили имя кондуктора Лалы Зинченко и написали 
на нее жалобу в МУП «Горэлектротранспорт». Глава Пя-
тигорска Лев Травнев потребовал объяснений от дирек-
тора предприятия Анатолия Куренного. Тот сообщил, 
что проверка жалоб проведена и факт подтвержден: 
«Кондуктор будет лишена частично премии. А в случае 
повторения подобного — уволена».

Телевидение За три года существования программы «Белая студия» 
в гостях у Дарьи Златопольской побывали более 70 знаменитостей

Белая королева
начинает и выигрывает
Сусанна Альперина

Д
арья Златопольская — 
ведущая телеканалов 
«Россия 1» и «Россия К» 
— еще молода, но ее со-
беседниками уже успе-

ли побывать Андрей Кончалов-
ский и Рэйф Файнс, Олег Табаков 
и Павел Лунгин, Валерий Тодоров-
ский и Сергей Урсуляк, Данила 
Козловский и Евгений Миронов… 
Программа «Белая студия», куда 
приходят в гости эти и другие 
люди, стильна во всем — от офор-
мления до личности ведущей. 
Умение разговорить и выбрать со-
беседника, вовремя задать нуж-
ный вопрос, следить за своим 
уровнем знаний, чтобы поддер-
живать беседу… Просто это или 
нет? Дарья Златопольская ответи-
ла на вопросы обозревателя «РГ». 

Дарья, вашей программе уже 
три года: как изменилась она за 
это время? Что она изменила в 
вас?
ДАРЬЯ ЗЛАТОПОЛЬСКАЯ: Я думаю, что 
программа не столько измени-
лась, сколько стала такой, как 
была задумана изначально. Нам 
хотелось создать пространство, в 
котором у собеседников рожда-
лись бы мысли, возникало жела-
ние делиться своими поисками. 
Как сказал Валерий Тодоровский, 
самое сложное — это стать собой. 
Если можно так сказать о про-
грамме, то за три года она себя на-
шла. Что касается меня, то я тоже 
все  эти три года — на пути к себе. 
Изменилась даже моя фамилия. 
Кроме того, есть непосредственно 
слова, фразы, которые мне запом-
нились и изменили мое отноше-
ние к себе, жизни, искусству.  На-
пример, все новые слои и смысл я 
нахожу в словах Армена Джигар-
ханяна: «Искусство — это когда мы 
некрасивые». Конечно, он не имел 
в виду внешность, но именно  -  
способность абстрагироваться от 
постоянного взгляда на себя со 
стороны, от мыслей о том, как ты 
выглядишь, кто и как тебя оценит. 

Как вы находите героев для про-
граммы и по какому принципу 
их выбираете? 
ДАРЬЯ ЗЛАТОПОЛЬСКАЯ: Когда мы на-
чинали делать «Белую студию», 
очень остро ощущался дефицит 
моральных авторитетов. Людей, 
которых хочется слушать, за ко-
торыми хочется записывать. 
Молодое поколение ощущает 
себя без этих ориентиров поте-
рянным. И очень хотелось имен-
но таких людей звать и говорить 
с ними о том, что для них важно 
и интересно. Часто интервьюе-
ры, хорошие в том числе, строят 
беседу на вопросах, ответы на 
которые, по их мнению, интере-
сны аудитории, а мне сразу хо-
телось говорить в первую оче-
редь о том, что интересно самим 
нашим героям. А когда им са-
мим интересно, то, как показы-
вает опыт программы, герои 
способны открыться больше, 
чем если бы я подступалась со 
словами: «зрители не простят» 
к какой-то запретной, закрытой 
теме, о которой человек все рав-
но не намерен говорить. При 
этом для меня моральные авто-
ритеты — это не обязательно 
люди старшего поколения, но 
все художники, что живут «без 
кожи», у которых болит душа.

Как вы готовитесь к эфиру что 
читаете, смотрите, как выбирае-
те первый вопрос?
ДАРЬЯ ЗЛАТОПОЛЬСКАЯ: Мы всегда на-
чинаем беседу с произведений, 
которые оказали влияние на го-
стя в детстве. Во-первых, это 
очень много, как выяснилось, 
говорит о человеке, порой гора-
здо больше биографических 
данных. Во-вторых, дает повод 
вспомнить замечательные дет-
ские фильмы, сказки, муль-
тфильмы, книги. А в них во всех 
обязательно есть элемент при-
тчи, момент первого соприко-
сновения с такими понятиями, 
как смысл жизни, любовь, само-

пожертвование, успех… Это все 
— магистральные темы «Белой 
студии».

Что, по-вашему, означает быть 
достойным собеседником?
ДАРЬЯ ЗЛАТОПОЛЬСКАЯ: Я стараюсь 
меньше думать о том, достой-
ный ли я собеседник, и концен-
трироваться на том, интересно 
ли гостю в «Белой студии». Зна-
ете, это вообще важно в отноше-
ниях, мне кажется. Думать не о 
том, как ты выглядишь, как тебя 
воспринимают, как заставить 
себя полюбить, а о том, насколь-
ко ты полезен тому, с кем нахо-
дишься в отношениях, что ты 
можешь ему дать. Эйнштейн дал 
отличную формулу: надо ста-
раться быть не успешным чело-
веком, а полезным человеком. С 
точки зрения моей работы иног-
да важно не бояться выска-
зывать свою точку зре-
ния,  полемически 
р е а г и р о в а т ь  н а 
слова гостя про-
граммы. Я очень 
л ю б л ю  к н и г у 
Соломона Вол-
кова «Диалоги 
с  И о с и ф о м 
Б р о д с к и м » . 
Та м  В о л к о в 
собственными 
рассуждения-
ми, несогласи-
е м  с  в ел и к и м 
поэтом блестяще 
провоцирует его 
на потрясающие 
новые формули-
ровки и идеи. 

Название «Белая сту-
дия» и форма програм-
мы влияют ли на разговор, 
означает ли это, что он будет 
«белым» — без неудобных во-
просов, без «провокаций» ин-
тервьюера и прочего?
ДАРЬЯ ЗЛАТОПОЛЬСКАЯ: Отча-
сти я уже ответила этот 
вопрос. Во-первых, я 
приглашаю только тех 
людей, к кому отно-
шусь с симпатией и 
у в а ж е н и е м .  К р о м е 
того, мне кажется, 
ч т о  т а к а я  ф о р м а 
«провокации», как у 
Волкова, позволяет 
большего добиться, 
чем если журналист 
задает так называе-
мый «неудобный 
в о п р о с »  п р о с т о 
чтобы получить ди-
виденды за сам факт 
его озвучивания, 
мол, «какой же сме-
лый». При этом во-
прос остается без 
ответа и ничего но-
вого к знанию о го-
сте не добавляет.

Какая программа далась вам 
особенно непросто и почему?
Д А Р Ь Я  З Л АТО П ОЛ Ь С К А Я :  Всегда не-
просто говорить с теми, кто дал в 
своей жизни тысячи интервью и 
ответил, казалось бы, на все воз-
можные вопросы. Очень важно 
по-настоящему увидеть давно зна-
комого зрителю человека новыми 
глазами, сойти с привычного ему 
круга вопросов, постараться его 
понять. В этом смысле можно на-
звать разговор с Олегом Павлови-
чем Табаковым, с Никитой Серге-
евичем Михалковым и, конечно, с 
Константином Аркадьевичем Рай-
киным, которого я никогда не ви-
дела таким, как в «Белой студии». 

Каковы ваши предпочтения в 
музыке, литературе? Какие от-
крытия в этой сфере вы совер-

шили для себя в последнее вре-
мя?
ДАРЬЯ ЗЛАТОПОЛЬСКАЯ: Для меня важ-
но, чтобы в произведении была 
любовь. К людям, к герою, к жиз-
ни. Любовь и вера в человека. 
Очень точные слова Тарковского о 
Достоевском, о том, что читаешь 
«Братьев Карамазовых», один 
другого страшнее, а чувство — как 
велик человек. Вот такое чувство 
должно быть! Из последних впе-
чатлений назову юбилейный ве-
чер Елены Васильевны Образцо-
вой. Многие из тех, кто выходил на 
сцену, — а там пели и Анна Нетреб-
ко, и Дмитрий Хворостовский, и 
Мария Гулегина, знали правду о ее 
здоровье, и от этого великая музы-
ка в выдающемся исполнении 
складывалась в такой гимн жизни, 
что у меня на протяжении всего 
концерта в глазах стояли слезы.

В чем особенность работы с му-
зыкантами, с режиссерами, с ак-
терами. Есть ли своя специфика?
ДАРЬЯ ЗЛАТОПОЛЬСКАЯ: Режиссеры — 
это всегда философы, ведь они со-
здают целый новый мир и должны 
уметь увлечь и объяснить этот 
мир другим. С Валерием Тодоров-
ским, Павлом Лунгиным, Андреем 

Звягинцевым, Андреем Кончалов-
ским, Никитой Михалковым мож-
но брать любую тему, и им точно 
будет что сказать. Актеры чувст-
вуют мир интуитивно. И в одном 
точном наблюдении могут пере-
дать то, для чего не хватит ника-
ких слов. Например, Евгений Ми-
ронов рассказывал о своей тете-
крановщице, и для меня это был 
абсолютно пронзительный образ 
всей нашей России. Или рассказ 
Антонио Бандераса о дуэте из опе-
ры Вагнера — пожалуй, самый чув-
ственный момент за всю историю 
программы «Белая студия». 

Что и кто помогает вам быть в 
форме при наличии семьи, обя-
занностей и работы?
ДАРЬЯ ЗЛАТОПОЛЬСКАЯ: Наличие се-
мьи, обязанностей и работы и 
помогает быть в форме. Мне ка-
жется, что все, что ты делаешь с 
любовью, только дает энергию и 
силы, а никак не забирает. 

Это такие сообщающиеся со-
суды. Например, одна из люби-
мых книжек моего сына — «Пал-
ле один на свете», которую я уз-
нала благодаря Петру Мамоно-
ву, это была его любимая исто-
рия в детстве.

ДОСЬЕ «РГ»
Дарья Златопольская (Спиридонова)
На телевидении начала работать в передаче «Гордон» на канале 
НТВ, где готовила программы разной тематики («Движение конти-
нентов», «Восприятие красоты», «Интеллектуалы как новый 
класс» и прочие) 
На канале «Россия 1» была ведущей гостевой студии программы «До-
брое утро, Россия!». Вела рубрику «Вести/Интервью» на канале «Ве-
сти» («Россия 24»). Интервьюировала почти всех знаменитых рос-
сиян — от Михаила Горбачева до Майи Плисецкой, а также зарубеж-
ных звезд — от Клода Лелуша и Моники Белуччи до Брюса Уиллиса 
и Йоко Оно. Также вела программу «Ода к радости» — интервью 
с людьми, которым за 90. С 2009 года — соведущая Максима Галкина 
в программах «Танцы со звездами. Сезон-2009», «Танцы со звездами. 
Сезон-2010», с ноября 2010 г. — «Стиляги-Шоу».

Акцент

 Дарья Златопольская: «Есть  
слова, фразы, которые мне 
запомнились и изменили мое 
отношение к себе, жизни, 
искусству.  Например, 
все новые слои и смысл 
я нахожу в словах Армена 
Джигарханяна: «Искусство — 
это когда мы некрасивые» 

ВЫСТАВКИ 
В Московском
планетарии
открылась
выставка
художника
Константина
Батынкова

КОСМОС 
КАК ВЫДУМКА

Андрей Васянин

ХУДОЖНИК Батынков хоть 
и учился в Институте инженеров 
гражданской авиации, но никогда 
не летал в космос, как и подавля-
ющее большинство жителей Зем-
ли, плохо представляет себе кос-
мическое пространство, как в нем 
ведут себя предметы, в том числе 
созданные руками человека. 
И при этом он, как заправский пи-
сатель-фанаст, берет на себя сме-
лость изображать взрывы небе-
сных светил, их движение в кос-
мосе, представлять себе как чело-
веческие массы и фантастические 
корабли, населенные ими, пере-
мещаются в пространстве по за-
конам, не имеющим ничего обще-
го с законами земного тяготения. 
Интересно, что и к выставке его 
работ PROKOSMOS, открытой 
сейчас «Крокин галереей» в «Арт-
пространстве» Московского пла-
нетария, надо спускаться глубоко 
вниз: на месте нынешних выста-
вочных залов прежде была под-
земная автостоянка.

Однако воздействие законов 
космического пространства, ко-
торые мы, опять же, представля-
ем себе чисто по-бытовому (на-
пример, парадокс Эйнштейна, 
для нас — это когда время для тех, 
кто на Земле и тех, кто летит с ог-
ромной скоростью в космосе, те-
чет по-разному) люди, занимаю-
щиеся искусством, вполне могут 
и ощутить на себе.

— Когда рисуешь картину, ты 
забываешь обо всем, думаешь 
только о том, как бы нарисовать 
получше, — говорит Батынков. — 
Время для тебя то сжимается, то 
разжимается, ты рисовал час, а 
ощущение, что прошел месяц! 

Константин, один из самых 
творчески активных российских 
художников, работал над темой 
двумя циклами. Первый он гото-
вил в 2011 году для юбилейной 
экспозиции «Земля. Космос. Гага-
рин», а сейчас просто дополнил 
массив тех картин новыми произ-
ведениями. У этих черно-белых 
акриловых листов, без багетов, 
прикрепленных на стенах экспо-
зиции, нет названий, художник 
никогда не «обрубает» зрителю 
ассоциации. Но и вправду, как на-
звать, например, лист, на котором 
круглое небесное тело только что 
вылетает из одного вертикально-
го пространства, оставив в нем 
расходящиеся круги, и летит 
к другому, готовому его принять 
в свои круги? А смерч, вырываю-
щийся из тела планеты и несу-
щийся в зрителя мириадами 
осколков? Или вот эти астероиды, 
искрящиеся осколками, зависши-
ми над неподвижной поверхно-
стью и поливаемые сгустками 
энергии? Двуцветность работ аб-
солютно не сдерживает их дина-
мику, на них будто и в самом деле 
все движется, дышит, вибрирует 
и взрывается.

Батынков обходится самыми 
простыми изобразительными 
средствами: под рукой только ру-
лон виниловой бумаги, от которо-
го он отрезает нужного формата 
кусок и, без эскизов и грунтовки, 
сразу набело начинает работать 
кистью, окунутой в быстро сохну-
щую акриловую краску. И на бе-
лой поверхности возникают пере-
иначенные его фантазией звезд-
ные войны, космические ката-
строфы, парады планет, тунгус-
ские метеориты. У художников 
такой подход к работе называется 
a la prima: произведения, как пи-
рожки, «пекутся» быстро: Батын-
ков, работая напряженно и вдох-
новенно, «выдыхает» иной раз по 
две работы в день — просторы кос-
моса безграничны, безгранична и 
фантазия художника.

— Чаще всего, когда я представ-
ляю себе космос, в голове возни-
кает такая картинка: шарик, несу-
щийся в пустоте, по которому 
ползают муравьи-человечки, — 
рассуждает Батынков. — Они пы-
таются что-то построить, но вдруг 
из космоса прилетает булыжник. 
Далее возможны варианты. 

Художник, 
как настоящий 
писатель-фантаст, 
смело и в подроб-
ностях описывает 
движение 
небесных светил

Помимо «Белой студии», вы совместно с Максимом Галкиным ведете шоу 
«Танцы со звездами» на канале «Россия К». Программы такие разные, и «пере-
ключаться», наверное, непросто?
Дарья Златопольская | Для меня, как ни странно, эти две программы — части 

единого целого. Я всегда подчеркиваю, что «Белая студия» — это не программа 

о культуре, это программа о человеке. И говорим мы не о фильмах и книгах, а о 

том, как быть счастливым, любимым, понятым. Я уверена, что каждый человек, 

который выходит на публику лично или посредством своих произведений, хо-

чет, чтобы его любили. От Майкла Джексона до Андрея Тарковского — достаточ-

но почитать его дневники. И вот эти две потребности — с одной стороны, жажда 

любви, а с другой — быть собой как условие честного существования в искусст-

ве — они часто, как кажется, находятся в противоречии, но на самом деле только 

в совпадении дают то, от чего у зрителя мурашки по коже. И в «Танцах со звезда-

ми», также как и в «Белой студии», у меня такие мурашки возникают. 

ВОПРОС — ОТВЕТ
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«Наличие семьи, обязан-
ностей и работы помогает 
быть в форме», — считает 
телеведущая. 

ПОЛИЦИЯ Подпольное
казино работало
в семикомнатной
квартире

Проиграли

Михаил Фалалеев

ЗАВЕДЕНИЕ, где ставились, принимались и зачастую 
проигрывались астрономические суммы, находилось 
в центре Москвы в одном из исторических зданий. В элит-
ной семикомнатной квартире, взятой в аренду у ничего 
не подозревающих владельцев, со всевозможным ком-
фортом принимали азартных гостей. К их услугам были 
четыре стола для карточных игр, две рулетки, два десятка 
игровых аппаратов. В месяц казино приносило не менее 
50 миллионов рублей чистого дохода. 

Правда, попасть сюда было непросто — клуб имел ста-
тус, так сказать, закрытого, элитного заведения. Нужны 
были солидные рекомендации, контактные данные кли-
ентов были занесены в электронную базу данных. 

В пресс-центре МВД России корреспонденту «РГ» со-
общили, что вычислили «подпольщиков» оперативники 
Главного управления экономической безопасности и 
противодействия коррупции министерства и их коллеги 
из Центрального административного округа Москвы. Но 
штурмовали «игорный дом» спецназовцы СОБРа «Рысь». 
Силовая поддержка бойцов элитного полицейского по-
дразделения потребовалась не только из-за изощренной 
укрепленности «объекта» — двери и окна пришлось выпи-
ливать «болгаркой», выбивать кувалдами, применять 
другие инструменты и спецсредства, но и ввиду готовно-
сти криминальных охранников оказать сопротивление, 
в том числе вооруженное. Геройствуют они, как правило, 
для того, чтобы дать возможность хозяевам уничтожить 
документацию, оборудование и прочие улики. Выигран-
ного времени должно хватить на то, чтобы скрыться и 
персоналу, и «дорогим гостям» через запасной выход. 

На этот раз спецназу удалось застать персонал и охра-
ну врасплох. Тех, кто представлял видимую опасность, 
уложили лицами на пол. На момент визита полиции в иг-
ровых залах находились примерно два десятка посетите-
лей. Трофеями оперативников стали системные платы, 
большое количество игорных фишек и колод карт, архив 
видеорегистрации клиентов. 

ПРИГОВОР В Подмосковье
бандиты грабили
коттеджи и пытали хозяев

От тюрьмы 
не спасли маски

Владимир Федосенко

В МОСОБЛСУДЕ завершился громкий процесс над чле-
нами организованной преступной группы, ограбившей 
подмосковные коттеджи почти на шесть с половиной 
миллионов рублей. Оглашение приговора началось 
18 февраля, а закончилось вчера.

Сергей Еськин, Мухамеджан Чуманов, Дмитрий Есь-
кин и Виктор Костенко признаны виновными по несколь-
ким тяжким статьям УК РФ. Банда из пяти участников 
была создана Сергеем Еськиным в ноябре 2009 года и пре-
кратила свое существование в октябре 2011 года. В мате-
риалах следствия, оглашенных в суде, отмечается, что во 
время нападений бандиты надевали форму сотрудников 
милиции, маски с прорезями для глаз и рта, матерчатые 
перчатки. Чаще всего жертвами бандитов становились 
обеспеченные люди, которые живут за городом в частных 
коттеджах. В частности, в поселках, расположенных в бли-
жайшем Подмосковье. 

И жертвы преступлений, и оперативники утверждают, 
что все без исключения нападения бандиты совершали 
с особой жестокостью. Они избивали и калечили не толь-
ко физически крепких мужчин, но и женщин.  Суд считает 
доказанными семь эпизодов ограблений разной степени 
тяжести. По приговору суда главарь банды отправится 
на 18 лет в колонию строгого режима, а его сына посадили 
на 15 лет. Чуманов осужден на 17 лет лишения свободы, 
а Костенко — на шесть  лет.

Аналитики МВД считают, что подобные нападения на 
загородные дома становятся уже опасной тенденцией. 
Лучший способ защитить себя от незваных гостей поми-
мо бдительности — носить с собой тревожную кнопку сиг-
нализации, выполненную в виде брелка для ключей.
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ПРЕМЬЕРА В «Московскую оперетту» вернулся Исаак Дунаевский

Веселые ребята на седьмом небе
Валерий Кичин

В 
Театре «Московская опе-
ретта» играют Исаака Ду-
наевского. Буквально: не 

только его мелодии, но и его са-
мого вывели под именем Осипа 
Немановского. Есть в спектакле 
свой Леонид Утесов (он здесь 
Откосов) и режиссер Григорий 
Александров (он здесь Серге-
ев), и даже Любовь Орлова (в 
фильме «Весна» ее альтер эго — 
Вера Шатрова). 

Это под псевдонимом «Воль-
ный ветер мечты» идут «Весе-
лые ребята» — расчудесная им-
провизация театра на темы му-
зыки любимейшего в массах 
композитора ХХ века. Она ис-
полнена любви к этой музыке и 
движима желанием заразить 
этой любовью новые поколе-
ния зрителей. Она полемична к 

глупым потугам объявить вели-
кого мелодиста певцом тотали-
таризма и умудряется вместить 
в плотно сбитый спектакль и 
смех и слезы ушедшего века, 
как и положено в оперетте, все-
го касаясь перстами легкими, 
как сон, то счастливый, то тре-
вожный.

Вернуть России Дунаевского 
— мечта многих музтеатров. 
Пытались ставить его оперет-
ты, но старые либретто не вы-
д е р ж и в а л и  с о в р е м е н н о г о 
взгляда. А тем временем его ме-
лодии продолжают жить в му-
зыкальном кино — от «Веселых 
ребят» до «Волги-Волги» и «Ве-
сны». И вот Жанне Жердер, ак-
трисе и режиссеру «Москов-
ской оперетты», пришла счаст-
ливая мысль весело, не претен-
дуя на историчность, разыграть 
сюжет создания «Веселых ре-

бят» — от непритязательных, в 
духе фильма, фантазий до пря-
мых цитат из картины. Напи-
санное ею либретто немного 
наивно, как и сам этот фильм. 
Очаровательно коряво — опять 
же, как фильм. Перенасыщено 
музыкой так, что спектакль 
больше похож на ревю. И так 
искренно, что обезоружит лю-
бого скептика. Ее фантазию ве-
дут сами мелодии, желание не 
упустить самую любимую дик-
тует повороты сюжета. Иногда 
швы видны, как в сцене с пив-
ной бочкой, превращающейся в 
бар с длинноногими герлс, по-
тому что как же не спеть такой 
классный ансамбль «Седьмое 
небо» из «Вольного ветра»! Но 
в момент, когда молодой гоп-
компании приходит идея пер-
вой советской музыкальной ко-
медии — тут словно автомобиль 

вырулил с ухабистого проселка 
на автостраду: ревю набирает 
скорость, становится энергич-
ным и упругим. На сцене — съе-
мочная площадка, идет кастинг, 
в ходе которого все перевлю-
бляются, потом жаркие съемки 
в зябких осенних Гаграх, тем 
более леденящих, что рядом 
бдит ОГПУ. Влюбленность тоже 
вполне «в жанре» — и такое 
кино без любви не снимешь, и в 
оперетте без нее нельзя. В зале 
«мы все горим, не поймем отче-
го» — так действуют собранные 
вместе шлягеры разных лет и 
жанров. В этом калейдоскопе 
годы смешались, как стекляш-
ки, и можно на пробах «Весе-
лых ребят» вдруг запеть из еще 
не снятой «Девушки моей меч-
ты» — так, попалось под руку, и 
хоть писано другим композито-
ром, но тоже ностальгически 
прекрасно.

Самая безумная затея — вы-
вести на сцену таких персона-
жей, как Орлова с Утесовым, 
как Александров, как Масс и 
Эрдман, как Нильсен, здесь вы-
ступающий просто как Опера-
тор. Потом Нильсена расстре-
ляют, но на площадке «Веселых 
ребят» этого еще не знают, и 
спектакль ограничится аре-
стом Масса и Эрдмана, а также 
многообещающими шуточками 
майора Гоголешвили. Зато Уте-

сов в минуту роковую прочита-
ет крамольные стихи Эрдмана, 
и мы воочию увидим, чего стои-
ли нашим любимцам жизнера-
достные марши под гордыми 
советскими знаменами. Уви-
дим, из каких трагедий росло 
оптимистичное совкино. Спек-
такль закончится на сшибке 
шикарной витрины с реальным 
историческим фоном — смех за-
хлебнется слезами.

Так вот, о персонажах. По-
пробуйте вступить в состяза-
ние с Орловой или Утесовым, 
чьи кинокадры удачно обрам-
ляют сцену-трансформер (ху-
дожники Игорь Нежный и Тать-
яна Тулубьева), ежесекундно 
напоминая о бурной радости, 
какую умели доставить гражда-
нам шестнадцатилетнего СССР 
его первые звезды. Здесь спек-
такль ступил на взрывоопа-
сную почву, но вышел цел, не-
вредим и победителен. Алек-
сандр Бабик и не пытается быть 
Утесовым, имитировать его 
хрипотцу. Он играет как бы лю-
бимца публики вообще, но по-
чему-то легко веришь, что это 
Утесов. Чуть больше имитирует 
Орлову Ольга Белохвостова — 
поначалу вполноги, намеком, 
повадкой. А потом демонстри-
рует виртуозное умение вос-
произвести все до деталей — от 
костюма до каждого жеста в че-

четке из «Цирка» или в финаль-
ном апофеозе «Веселых ребят». 
Это соревнование актриса вы-
держивает — иногда кажется, 
что покадрово знакомые эпизо-
ды и впрямь слетели с экрана и 
воплотились на сцене. 

Из наиболее запоминаю-
щихся работ — тройная роль 
Эллы Меркуловой, выступив-
шей и буфетчицей из пивнуш-
ки, и помрежем на съемках, и 
сладострастной супругой рев-
нивого майора.  Впечатляет 
обилие новых лиц — заняты пи-
томцы молодежного конкурса 
«ОпереттаLand». Но душой 
спектакля стал главный дири-
жер театра Константин Хваты-
нец. Иной раз за оркестровой 
ямой наблюдать интереснее, 
чем за сценой: в самых энер-
гичных танцах нет той энергии, 
что бьет из дирижерской палоч-
ки, в экстазе пронзающей про-
странство. Вообще, узкое место 
шоу — хореография Игоря Ма-
клова, не слишком изобрета-
тельная и довольно вялая, что 
часто диссонирует с вихревы-
ми темпами музыки. 

А музыки много, она много-
жанрова — от увертюры к «Де-
тям капитана Гранта» до нехи-
трых куплетов из «Белой ака-
ции» или «Волги-Волги», от 
развернутых, почти оперных 
фрагментов из «Золотой доли-
ны» до гол-джаза из «Веселых 
ребят». Ее слушать спокойно 
невозможно: зал прихлопывает 
в такт мелодиям, чуть ли не 
подпевает.  Но умный спек-
такль, пронизанный любовью к 
этой музыке, лишен ностальгии 
по этим временам — его темой и 
его пружиной стала энергия 
природного оптимизма очень 
талантливых людей,  своим 
творчеством помогавших стра-
не и народу вопреки всему 
жить, строить и любить. 

Прямая речь  Завершились гастроли «Евгения Онегина» Вахтанговского театра 
в Великобритании

Как денди лондонские 
Ирина Корнеева

Э
то спектакль-путе-
шественник: «Евге-
ния Онегина» Рима-
са Туминаса уже ви-
дели в Литве, Санкт-

Петербурге, Париже, Нью-Йор-
ке, Бостоне, Торонто, Израиле, 
Красноярске и Улан-Удэ. Когда 
пришел черед рукоплескать 
Лондону, обстановка для рос-
сийских международных куль-
турных обменов вокруг была не 
самая благоприятная. Что в 
итоге? «Великолепно, порази-
тельно и вполне блестяще... Для 
русских Пушкин настолько же 
велик, как для нас велик Шекс-
пир. И этот спектакль действи-
тельно шекспировского мас-
штаба по своему замыслу и по 
своей проникновенности», — 
цитата из лондонской прессы, 
не поскупившейся на похвалы и 
наградившей «Онегина» самы-
ми лестными эпитетами. 

Как на фоне санкций прохо-
дили гастроли, рассказывает 
директор Театра им. Вахтанго-
ва Кирилл Крок.

Кирилл Игоревич, судя по во-
сторженным отзывам англий-
ской прессы, никакого нега-
тивного отношения и гнета 
санкций театр на себе не по-
чувствовал. 
КИРИЛЛ КРОК: Потому что искусст-
во призвано не ставить барье-
ры, а разрушать их, снимать 
конфликтные ситуации, делать 
людей добрее и пытаться ме-
нять этот мир в лучшую сторо-
ну. Никаких санкций или же ка-
кого-то предвзятого отношения 
к русскому театру, к нам, к ак-
терам, к сотрудникам театра 

мы не заметили. Более того: от-
ношение наших английских 
партнеров было очень довери-
тельное и теплое. И мы чувство-
вали поддержку нашего продю-
сера и организатора гастролей 
Оксаны Немчук, которая явля-
ется гражданкой Украины. Ни-
каких проблем не возникало. 
Мы говорили только о театре и 
о спектакле. 

Четыре вечера подряд вы иг-
рали четыре спектакля. И 
пошли на то, чтобы привезти 

два состава «Евгения Онеги-
на»: играл и Алексей Гуськов, 
и Сергей Маковецкий; и две 
Татьяны у вас было в Лондо-
не — увидели и Евгению Крег-
жде, и Ольгу Лерман. Как про-
дюсер гастролей согласилась 
на такое? Обычно ведь из эко-
номических соображений де-
лается выбор в пользу одного 
в ущерб интересам и амбици-
ям другого.
КИРИЛЛ КРОК: Это принципиальная 
позиция Театра имени Вахтан-
гова и художественного руко-

водителя Римаса Туминаса: 
когда мы выезжаем на гастро-
ли, всегда едут два состава, кто 
играет спектакль в Москве. И в 
«Евгении Онегине» у нас нет 
первого и второго состава, есть 
два абсолютно равноценных, 
равноправных исполнителя 
этих ролей — и Маковецкий, и 
Гуськов, и Крегжде, и Лерман. 
Это наша позиция, и когда мы 
только договаривались о га-
стролях, мы нашим партнерам 
и продюсеру Оксане Немчук 
это озвучили.

Мы вернулись с гордостью, 
мы победили, как сказал Римас 
Туминас. Мы победили ситуа-
цию, мы доказали, что есть 
искусство, которое не подвер-
жено ни политике, ни геополи-
тике, ни каким-то другим раз-
ногласиям. Было до слез прият-
но смотреть, как англичане, ко-
торые вообще-то сдержаны на 
эмоции, стоя аплодировали 
русским артистам и кричали 
браво. Это редкий случай, когда 
газета «Гардиан» за четыре дня 
два раза помещала материал 
двух разных театральных кри-
тиков о спектакле «Евгений 
Онегин». И это в разгар, когда 
по телевизору, по английским 
каналам непрерывно дается ин-
формация о том, что идет война 
на Украине, которую якобы 
развязала Россия. Гастроли ста-
ли реальным примером сотруд-
ничества людей: наш продю-
сер, гражданка Украины Окса-
на Немчук, и русский театр в 
Лондоне произвели сенсацию. 

Зал культурного центра «Бар-
бикан», где проходили гастро-
ли Вахтанговского театра, — на 
1050 мест. Немаленькая пло-
щадка. По свидетельствам оче-
видцев, билеты перепродавали 
втридорога — за 450 фунтов 
при максимально официаль-

ной цене в 100 фунтов. Благо-
даря «Онегину» мы узнали, что 
в Лондоне тоже есть перекуп-
щики…
КИРИЛЛ КРОК: Я встретил в антрак-
те случайно в фойе свою знако-
мую, которая работает и живет 
в Лондоне, и поинтересовался, 
когда она покупала билеты? 
Она сказала: в июне. А сколько 
наших русских соотечествен-
ников подходили на «лист ожи-
дания» и ждали, что кто-то от-
кажется от брони, от билета, со-
крушались, что, когда они в на-
чале декабря опомнились, что 
нужно купить билет, их уже не 
было.

Мы получили огромную 
прессу. У них принято, что на 
каждой премьере каждый теа-
тральный критик выставляет 
звездность — от одной до пяти 
звезд. Театр Вахтангова полу-
чил только одну оценку «три» 
от одной газеты. Все осталь-
ные — «четыре», «пять». Это 
удивительная история, которая 
лично у меня вызывает абсо-
лютное чувство гордости: «Тай-
мс» поставила четыре звезды, 
«Дейли телеграф» — пять звезд, 
«Гардиан» — одна статья пять 
звезд, вторая — три звезды, газе-
та «Сцена Англии» — четыре 
звезды и так далее. Наш «Оне-

гин» в Лондоне собрал действи-
тельно великолепную прессу, 
поверьте мне, не каждая пре-
мьера на лондонской сцене со-
бирает столько звезд.

Уже известна география следу-
ющих гастролей, где будут 
ждать вашего «Онегина» даль-
ше? 
КИРИЛЛ КРОК: Сейчас мы ведем ак-
тивную переписку по поводу 
возможности показа спектакля 
«Евгений Онегин» в Италии, 
Греции и Германии.

Под псевдонимом «Вольный ветер мечты» идут «Веселые ребята» — импровизация на темы музыки Дунаевского.

Акцент 

 Утесов прочитает 
крамольные стихи Эрдмана, 
и мы увидим, чего стоили 
нашим любимцам жизнера-
достные марши, и... смех 
захлебнется слезами

Акцент

 Мы победили ситуацию, 
мы доказали, что есть 
искусство, которое 
не подвержено ни политике, 
ни геополитике, ни любым 
другим разногласиям

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

КАК ОТДЕЛЬНЫЕ 
МУЖЧИНЫ…
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ руководитель Московского теа-
тра cатиры Александр Ширвиндт и руководитель Депар-
тамента культуры Москвы Сергей Капков решили прове-
сти конкурс сатирической драматургии. Лучшая пьеса 
будет немедленно поставлена на сцене Театра сатиры, 
две другие, попавшие в призовую тройку, будут отправ-
лены на доработку, чтобы со временем получить шанс на 
театральное воплощение. А. Ширвиндт и С. Капков вме-
сте с Михаилом Жванецким, который приглашен в каче-
стве единственного независимого эксперта, составят 
жюри этого конкурса.

Количественный минимализм жюри, безусловно, 
компенсируется его профессиональностью. С 1 апреля 
откроется своеобразный «ящик Пандоры»: писателей, 
а тем более драматургов, обладающих сатирическим 
даром, — считаные единицы, а графоманов, считающих 
себя современными Аристофанами, — тысячи, если не 
десятки тысяч. Но, полагаю, проблема вовсе не в том, 
что нашему уважаемому жюри придется разбираться 
в «оттенках драматургического дерьма» (закавычены 
бессмертные слова лауреата Ленинской и Сталинских 
премий, главного редактора журнала «Театр» с 1951 
по 1960 год Николая Федоровича Погодина).

Сатира — опасный 
жанр. Она вызывает 
раздражение и во 
времена «оттепе-
лей» и во времена 
«застоев», ее не лю-
бят ни при демокра-
тическом, ни при то-
талитарном мироу-
стройстве. Но в лю-
бые времена, в лю-
бых государствах де-
кларируют ее необ-
ходимость. Поэтому 
рядом с существи-

тельным  появляется прилагательное — «здоровая», «со-
ветская», «политически грамотная»... «Здоровье» сати-
ры определяют либо власти предержащие, либо общест-
во, которое транслирует мнение большинства.

В ХVII веке Людовик ХIV был личным цензором Моль-
ера, то разрешая, то запрещая его «Тартюфа». В 1737 
году в Великобритании был принят специальный Закон 
о театральной цензуре, так как авторы сатирических 
пьес, и прежде всего Генри Филдинг, что называется, «до-
стали» британское правительство во главе с Робертом 
Уолполом (он был премьер-министром с 1721 по 1742 г.). 
Николай I задавал тон всей русской цензуре ХIХ столе-
тия, которая предопределяла судьбу великой русской 
литературы вплоть до Февральской революции 1917 
года… Царской цензуре, в которой служили не только 
мракобесы и держиморды, но и в высшей степени прос-
вещенные и талантливые люди, такие, к примеру, как ав-
тор «Обломова» И. А. Гончаров, предписывалось искать 
крамолу в текстах. Цензура в СССР занималась еще и не-
контролируемыми ассоциациями, так как советский на-
род был самым читающим между строк народом в мире.

Сатира — сложнейший жанр не только потому, что он 
предполагает «резкое проявление комического в искус-
стве», используя при этом разные средства — от сарказма 
до гротеска, и от пародии до гиперболы. Он опасен и сло-
жен потому, что находится в конфликте с любой реально-
стью. В настоящей сатире — от Аристофана и Ювенала до 
Джорджа Оруэлла и Евгения Шварца, — «действитель-
ность противопоставляется идеалу как варварское прос-
вещенному, бессмысленное разумному». Сатиры, полу-
боги-полуживотные, в обличительных гиперболах и 
шутках не щадили ни божественную, ни человеческую 
иерархию. При этом не забывали о мировой гармонии.

Сатира рассматривает наличное бытие в свете эти-
ческих ценностей эпохи, а потому заботится о здоро-
вье общества. Еще Г.-Э. Лессинг писал в своей «Гам-
бургской драматургии», что «во всей морали нет ле-
карства действенного, более сильного, чем выставле-
ние на вид смешного». За 18 лет работы в журнале «Те-
атр» я встречался с железобетонными образцами со-
ветской политической сатиры, которые так сокрушали 
империализм, что он должен был давным-давно кануть 
в Лету истории. Но вышло как-то по-иному. 

Моя первая теа-
тральная практика в 
1967 году проходила 
в Московском театре 
сатиры, которым в 
ту пору руководил 
Валентин Николае-
вич Плучек. Работав-
ший актером у Вс. Э. 
Мейерхольда, он 
знал толк в «шутках, 
свойственных теа-
тру». Он, вместе с Н. 
Петровым и С. Ютке-
вичем, в 1953 году 
вернул на сцену «Баню» Владимира Маяковского — бле-
стящее сатирическое сочинение, обличающее советскую 
бюрократическую систему. Эта постановка в год смерти 
Сталина была одной из «первых ласточек, начинающейся 
оттепели». Следуя заветам своего учителя, Плучек вы-
страивал спектакли как монтаж аттракционов, и на репе-
тициях делал это так ярко и смело, что, порой, как мне ка-
залось, остерегался своего необычайного таланта и ма-
стерства. Его репетиции были каскадом блестящего сати-
рического остроумия. Но жизненный опыт, включавший 
в себя разгром Театра Мейерхольда и уничтожение его 
руководителя, диктовал свою логику житейского и теа-
трального поведения. И если он хотел поставить «Самоу-
бийцу» Николая Эрдмана, то в качестве редактора-соав-
тора приглашал автора Гимна СССР Сергея Михалкова, 
который — надо отдать ему должное — мастерски выпол-
нял роль посредника между властью и театром. Заведую-
щей литчастью была Марта Яковлевна Линецкая, умная и 
обаятельная женщина, озабоченная одним — как найти, а 
затем и провести через бдительную московскую цензуру 
настоящую сатирическую пьесу. Но при всем том и в «ди-
етические» 60-е годы на моих глазах закрывали блиста-
тельное «Доходное место» А.Н. Островского в постановке 
Марка Захарова с Андреем Мироновым в главной роли, 
и его же «Банкет» по Гр. Горину и А. Арканову. 

Мои воспоминания не должны омрачать предстояще-
го праздника. Ведь сатира — строитель нового общества. 
Ввовсе неслучайно Станислав Ежи Лец произнес как-то: 
«Бывают времена, когда сатире приходится восстанав-
ливать то, что разрушил пафос».

Сатиры не щадили 
ни божественную, 
ни человеческую 
иерархию. При этом 
не забывали о миро-
вой гармонии

Станислав Ежи Лец 
произнес: бывают 
времена, когда сати-
ре приходится вос-
станавливать то, 
чторазрушил пафос

Для британцев Евгений Онегин — 
это русский Чайльд Гарольд. 
Сергей Маковецкий в образе. 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Литовский режиссер Римас Туми-
нас возглавил Театр имени Евгения 

Вахтангова в 2007 году. С его прихо-

дом театр занял одну из ведущих пози-

ций среди российских театров.

Будучи художественным руководите-

лем Вахтанговского театра, Римас Ту-

минас выпустил спектакли: «Троил и 

Крессида» (2008), «Последние луны» 

(2008), «Дядя Ваня» (2009), «Маска-

рад» (2010), «Ветер шумит в тополях» 

(2011), «Пристань» (2011), «Евгений 

Онегин» (2013), «Улыбнись нам, Госпо-

ди» (2014).  В 2010 году он был награ-

жден орденом Дружбы за большой 

вклад в развитие культурных связей с 

Российской Федерацией, сохранение 

и популяризацию русского языка и 

русской культуры за рубежом.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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Ирина Ивойлова

П
о данным статистики 
Минкультуры России, 
за последний год ко-
личество школьни-
ков, которые хотят 

учиться музыке, пению, танцам 
и рисованию, увеличилось на 
38 тысяч. Почему педагоги музы-
кальных школ этому не рады? 
Кому по карману рояль Steinway? 
Сколько баллов дадут ГИТИС 
и ВГИК за выпускные сочинения? 
Об этом «РГ» рассказывает статс-
секретарь — заместитель министра 
культуры РФ Григорий Ивлиев.

 Григорий Петрович, по планам 
через пять лет 75 процентов 
школьников должны заниматься 
в кружках и секциях, в том числе 
в школах искусств. Помнится, вы 
рассказывали, что обычно самая 
первая просьба директора шко-
лы или дома культуры: «Подари-
те баян!». А что сейчас?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Выделяются субси-
дии на модернизацию школ 
искусств, что дает возможность 
обновить «парк» музыкальных ин-
струментов. Так, на 2015 год пред-
усмотрено 77 млн рублей. Но в чем 
проблема?  Хороший баян стоит от 
200 тыс. руб., пианино — от 140—
160 тыс. руб., рояль Steinway стоит 
более 8 млн. рублей.  Поэтомунеоб-
ходимы не год и не два, чтобы обно-
вить все инструменты, ведь их из-
ношенность в школах искусств со-
ставляет 70 процентов.

Однако дело не только в день-
гах. В России практически не оста-
лось производителей музыкаль-
ных инструментов. В связи со 
сложным дорогостоящим произ-
водством фортепиано закрылись 
8 фабрик. Баяны и аккордеоны, 
струнно-щипковые инструменты 
выпускают всего пять.

Каков портрет среднестатисти-
ческого педагога в школе 
искусств?
Г Р И ГО Р И Й  И В Л И Е В :  Это женщина 
47 лет со средним или высшим 
профессиональным образовани-

ем, преданная своей профессии. 
Средняя зарплата — 24 тысячи 
966 рублей. 

Каждый год закрывается 40—
50 школ искусств. Причина? 
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Школы искусств не 
ликвидируются. Идет оптимиза-
ция сети школ, в результате кото-
рой, к сожалению, школы искусств 
становятся структурными подра-
зделениями других образователь-
ных организаций. При этом число 
учеников в школах искусств пос-
тоянно растёт. За последний год их 
стало больше на 38 тысяч.

А платные услуги там есть?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Не везде и не мно-
го. Мы исходим из того, что допол-
нительное музыкальное, художе-
ственное образование должно 
быть бесплатным. Государствен-
но-частное партнерство, конечно, 
поддерживается, и те школы, где 
есть спонсоры, меценаты, про-

цветают. Но таких школ мало. 
Одну я видел в Оренбургской об-
ласти, где меценаты поддержива-
л и  ф и л и а л  д етс к о й  ш к ол ы 
искусств в отдаленном селе рай-
центра. 

В России есть школы, которые 
дают одновременно и среднее 
образование, и профессию. По-
чему работающие там препода-
ватели не очень довольны новы-
ми федеральными стандартами?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Сразу скажу: та-
ких школ немного. Сейчас одарён-
ные дети обучаются по федераль-
ному образовательному стандар-
ту среднего профессионального 
образования, 10 лет 10 месяцев. 
По новому закону об образовании 
образовательные учреждения бу-
дут работать по двум стандартам — 
начального общего образования 
и среднего профобразования. По 
мнению некоторых педагогов, 
разделение на стандарты может 

нарушить преемственность про-
грамм и помешать учебе. Они счи-
тают, что для таких особых школ, 
как например, Центральная музы-
кальная школа при Московской 
консерватории, должен быть один 
стандарт, который включал бы 
и начальное общее, и основное об-
щее, и среднее общее образова-
ние, и среднее профобразование. 
Вместе с тем всю специфику об-
учения можно учесть в стандар-
тах, и проблем у специализиро-
ванных школ не будет. Так, уже 
подготовлены более 20 дополне-
ний в стандарт для начальной 
школы. 

Было совещание на самом 
высоком уровне, где обсужда-
лись все «за» и «против». Хочу 
подчеркнуть: мы гарантируем, 
что во всех школах, где есть ин-
тегрированные программы, 
срок обучения останется преж-
ним. Будет сохранён и принцип 
непрерывности, и преемствен-
ности образования. Остается 
одна проблема: особые школы 
хотят получить право прини-
мать детей не только в первый 
класс, но и в любой другой. 

Что надо, чтобы ребенка приня-
ли в ЦМШ при консерватории?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Только талант. 
Сейчас в этой школе обучается 
254 ученика. Образно говоря, 
«штучные» ребята. Где-то 40 про-
центов из них — иногородние. 
В таких школах почти все отлич-
ники, это же особо одаренные 

дети. Превосходная природная 
память, уникальная работоспо-
собность. Как пример приведу 
выдающегося пианиста Дениса 
Мацуева, выпускника Централь-
ной музыкальной школы. В его 
репертуаре не один десяток 
сложнейших программ.

В обычной московской школе на 
ученика отпускается 120 тысяч 
рублей в год, на ученика с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья — 360 тысяч. А сколько 
бюджет дает на обучение музы-
кально одаренного школьника?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Могу привести 
примеры. В средней специальной 
музыкальной школе в Ростове — 
110 тысяч рублей, в Новосибир-
ской специальной музыкальной 
школе — 190 тысяч, в Центральной 
музыкальной школе при Москов-
ской консерватории — 180 тысяч 
рублей.

Не мало?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Стоимость обуче-
ния одного студента консервато-
рии в год — 190 тысяч рублей.

Будут ли еще открываться музы-
кальные школы с интернатом 
для одаренных детей? 
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: В этом году откро-
ется кадетское музыкальное учи-
лище для одаренных детей при 
Московском государственном ин-
ституте культуры в Химках. Вся 
инфраструктура уже готова, при-
обретаются музыкальные ин-
струменты, идет ремонт, форми-
руется педагогический коллек-
тив. Думаю, что с 1 сентября на-
чнется обучение. В следующем 
году планируем открыть такое же 
на базе филиала нашего вуза в го-
роде Советске. 

С этого года вузы будут учиты-
вать выпускное сочинение. 
Сколько баллов прибавят за него 
в творческих вузах?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Во ВГИКе за инди-
видуальные достижения доба-
вят 5 баллов, сочинение пере-
проверят и оценят по пятибал-
льной шкале. В ГИТИСе макси-
мум 5 баллов прибавят за атте-
стат с отличием, а за другие до-
стижения, включая ГТО, дадут 
дополнительные 2 балла. Санкт-
Петербургская консерватория 
решила учитывать только атте-
стат — его оценили в 1 балл. Со-
чинение приемная комиссия пе-
репроверит сама.

ЛАБОРАТОРИЯ

Уникальный
прибор 
для лечения
ожогов и ран 

БОЛЬ 
БЕЗ ШОКА 

Анна Романова, Санкт-Петербург

УЧЕНЫЕ Санкт-Петербургского 
политехнического университета 
создали уникальные приборы, из-
лучающие в терагерцевом диапа-
зоне длин волн. Они позволяют 
намного эффективней лечить 
ожоги кожи, снимая одновремен-
но сильный болевой шок. «При се-
рьезных ожогах тело человека на-
гревается до очень высоких тем-
ператур, вызывая сильнейший 
болевой шок, — говорит доктор 
физико-математических наук 
Николай Баграев. — Чтобы его 
ослабить, организм  вырабатыва-
ет антишоковые белки, но, как 
правило, они не могут компенси-
ровать стресс от боли. Она вызы-
вает сильнейшие страдания. Поэ-
тому важно в первые минуты 
и часы после ожога создать в орга-
низме высокую концентрацию 
таких белков».

Созданные учеными приборы 
излучают инфракрасные волны 
в терагерцевом диапазоне. Они 
ускоряют микроциркуляцию 
крови, стимулируя выработку 
большего количества белков 
и ускоряя заживление раны. А са-
мым главным результатом оказа-
лась мощная антиоксидантная за-
щита. Именно «антиоксидантный 
удар» терагерцевым излучением 
лежит в основе антишоковой те-
рапии. После ожога кислород из 
организма поставляется к месту 
травмы, чтобы блокировать мел-
кие сосуды и избежать кровопоте-
ри. Что и вызывает болевой шок, 
а затем часто и сепсис. То есть ки-
слород выполняет экспресс-за-
щиту, но он, а точнее его свобод-
ные радикалы, становятся источ-
ником проблем. Именно их и раз-
рушает терагерцевое излучение. 
Причем такая операция не сопро-
вождается кровопотерей, а при-
водит к заживлению без рубцов. 
Это помогает снять шок и препят-
ствует развитию сепсиса — то есть 
устраняет две главные причины 
смерти людей после ожогов, а так-
же стимулирует заживление.

СПРАВКА «РГ»
Звезда Шольца названа в честь своего первооткрывателя — 
астронома Ральфа-Дитера Шольца из Потсдамского 
 астрофизического института в Германии. Ученый сооб-
щил об открытии звезды в 2013 году. Звезда Шольца отно-
сится к классу красных карликов — самых распространен-
ных во Вселенной. Температура их поверхности относи-
тельно низка, около 3500 градусов Кельвина, примерно как 
у спирали лампы накаливания. Поэтому такие звезды ис-
пускают мало света, зато долго живут. 

РАКУРС Как птицы заранее
чувствуют приближение
стихии 

Вестники 
торнадо 

Юрий Медведев 

АМЕРИКАНСКИЕ ученые установили, что птицы 
смогли за несколько дней почувствовать приближение 
чудовищной бури с торнадо и заблаговременно уле-
теть на юг. Известно, что многие животные заранее 
чувствуют приближение землетрясений. Но неясен 
механизм, как же они это делают. На этот раз амери-
канским ученым удалось разобраться, как же птицы 
уловили приближение стихии. 

Речь идет об обрушившейся в 2014 году на юг США 
мощнейшей буре. Так вот за два дня до того, несколько 
золотокрылых пеночковых певунов неожиданно сня-
лись с места и улетели на 700 километров, во Флориду. 
Об этом ученые узнали благодаря GPS-меткам, кото-
рые надели на нескольких птиц. Ученые подчеркивают, 
что птицы к этому моменту только что вернулись из 
Колумбии, пролетев почти 5 тысяч километров. Понят-
но, что на такое путешествие ушло много сил, и тем не 
менее они снова встали на крыло. 

Как же они уловили приближение стихии? Ответы 
напрашивались очевидные: птицы могут острее, чем 
человек, реагировать на множество погодных сигна-
лов, скажем, на изменение атмосферного давления, 
температуры, скорости ветра, облачного покрова. Но 
оказалось, что перед бурей ни один из этих метеороло-
гических показателей не менялся. Тогда ученые выдви-
нули гипотезу: торнадо создают инфразвуковые вол-
ны, которые опережают их на тысячи километров. Вот 
их-то и улавливают птицы. 

К инфразвуку относят акустические волны с часто-
той ниже 20 герц. В норме человек не способен их услы-
шать — в отличие от птиц и других животных. Авторы 
исследования указывают на растущее значение птиц 
в прогнозировании природных катастроф, ведь из-за 
глобального потепления в США в ближайшие годы ожи-
дается все больше торнадо.

АСТРОНОМИЯ Наши предки
могли видеть в Солнечной
системе странствующую
звезду

Незваный гость

Юрий Медведев 

НА РАННЕЙ стадии нашей цивилизации через Солнеч-
ную систему пролетала крупная звезда. Такое открытие 
сделала международная группа астрофизиков, в кото-
рую входит и кандидат физико-математических наук 
Алексей Князев из Государственного астрономического 
института имени П.К. Штернберга. Наблюдения велись 
на телескопе, расположенном в Южной Африке. 

Ученые выяснили, что звезда Шольца со своим спут-
ником около 70 тысяч лет назад пролетела на расстоя-
нии 0,8 светового года (8 триллионов километров) от 
Земли. В то время наши предки вполне могли увидеть это 
космическое тело невооруженным глазом. Звезда Шоль-
ца является красным карликом, ее масса составляет 
8 процентов массы Солнца, а ее спутник — коричневый 
карлик массой 6 процентов массы Солнца. Сейчас звезда 
Шольца удалена от Земли на 20 световых лет и видна 
только в сильные телескопы. 

Заглянуть в столь далекое прошлое звезды позволило 
компьютерное моделирование. Ученые рассчитали дви-
жение около десяти тысяч известных звезд и с вероятно-
стью 98 процентов вычислили, что только одна из них — 
звезда Шольца — могла совершить такой полет через Сол-
нечную систему. 

— Подобные расчеты сегодня уже стали обыденно-
стью, — сказал корреспонденту «РГ» заместитель дирек-
тора ГАИШ им. П. К. Штернберга Сергей Ламзин. — Зная, 
как с расстоянием меняется сила гравитации, и измерив 
скорость движения звезды, можно просчитать, где она 
была и где будет в разные моменты времени. Таким мето-
дом на мощных компьютерах моделируются сотни тысяч 
и даже миллионы звезд. Кстати, именно таким способом 
ученые рассчитали, как наша галактика Млечный Путь 
через 4 миллиарда лет будет взаимодействовать с галак-
тикой Туманность Андромеды.

Звезда Шольца — единственная из известных сегодня 
науке звезд, оказавшаяся в пределах Солнечной систе-
мы, внешние границы которой простираются на рас-
стояние до двух световых лет. Она вошла в пределы об-
лака Оорта, внешние границы которого расположены 
на расстоянии одного светового года. Ученые особо от-
мечают, что в облаке Оорта содержится множество ко-
мет и звезда Шольца могла вызвать кометные ливни из-
за гравитационного возмущения. Однако этого не прои-
зошло. Словом, гостья не оказала влияния на облако 
Оорта.

Сейчас астрономы собираются продолжить поиски 
других подобных звезд с помощью космического теле-
скопа Gaia Европейского космического агентства.

ПРОРЫВ

Лекарства
на новом
принципе 

ГЕН МОЖНО 
ВЫЛЕЧИТЬ 

Алексей Хадаев, Новосибирск

НОВЫЙ метод позволит «вы-
ключить» гены, попавшего 
в клетку вируса, и вылечить па-
циента, например, от гепатита, 
гриппа и других болезней. Кроме 
того, появляется возможность 
устранять «ошибки природы» — 
исправлять в геноме вредные 
мутации, вызывающие тяжелые 
наследственные заболевания.

Эта разработка выполнена 
в Институте химической биоло-
гии и фундаментальной меди-
цины ИХБФМ СО РАН. Ученые 
создали новый класс химиче-
ских аналогов нуклеиновых ки-
слот — так называемые фосфо-
рилгуанидины. Суть в том, что 
в молекулах ДНК изменены 
одни из их фрагментов, так на-
зываемые фосфатные остатки. 
На основе такой модифициро-
ванной ДНК и создается новое 
лекарство. 

— Мы продолжаем работы но-
восибирских ученых Нины Ива-
новны Гриневой и Дмитрия Геор-
гиевича Кнорре,  — рассказывает 
заместитель директора ИХБФМ 
Дмитрий Пышный. — Они еще 
в 1967 году выдвинули револю-
ционную концепцию создания 
лекарств на основе коротких 
фрагментов нуклеиновых ки-
слот. Такие препараты могут 
адресно связываться с ДНК и на-
правленно влиять на работу ге-
нов. 

В Академгородке впервые 
в мире была сформулирована 
идея и показана возможность со-
здания таких лекарств. Но пона-
добились десятилетия, чтобы до-
вести красивую идею до техно-
логии. На этом пути пришлось 
решать массу проблем. Напри-
мер, «лечебные молекулы», по-
пав в инфицированную клетку, 
быстро в ней разрушаются. По 
сути, не успев даже начать бо-
роться с инфекцией. Дело в том, 
что организм защищается от 
проникновения в них «чужака», 
в данном случае ДНК лекарства. 
Сибирским ученым удалось об-
мануть эту защиту. ДНК измене-
ны так, что она их не восприни-
мает как чужаков, а значит, 
не борется. 

Прямая речь В России откроются две новые школы-интерната 
для одаренных детей

Steinway для гения

Акцент

 Что надо, чтобы ребенка 
приняли в Центральную 
музыкальную школу 
при Московской консервато-
рии? Только талант   

Вундеркинды Евгений Кисин (справа) и Вадим Репин уже в детские годы были известны 
музыкальному миру.  

А
Н

А
Т

О
Л

И
Й

 М
О

Р
К

О
В

К
И

Н
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

У
М

И
Ч

Е
В

 /
 Ф

О
Т

О
Х

Р
О

Н
И

К
А

 Т
А

С
С

И
З

 С
Е

М
Е

Й
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
Р

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 
И

Р
И

Н
А

 И
В

О
Й

Л
О

В
А

У школьников вырос интерес 
к дополнительному образованию
Дома, центры и дворцы творчества процветают не во 

всех регионах: у местных бюджетов не всегда есть на 

них деньги. Вдобавок идет жесткая конкуренция с не-

государственным сектором.

Московский Дворец пионеров на Воробьевых горах, 

пожалуй, самая известная в России организация до-

полнительного образования. Недавно Дворец вме-

сте с колледжем профтехнологий, несколькими шко-

лами и детскими садами вошел в состав образова-

тельного комплекса «Воробьевы горы». В комплексе 

сейчас более 1000 разных объединений, кружков 

и секций и 26 тысяч детей. 

— У детей очень популярны танцы, музыка, спорт, ро-

бототехника, театральные объединения, эколого-би-

ологическое направление. Самые активные школь-

ники — дети до 13 лет. Как правило, старшеклассники 

у нас интересуются 3D-моделированием, цифровыми 

технологиями, кулинарией, театром моды и эстрад-

ным пением, — расказывает заместитель директора 

дворца Дмитрий Григорьев. 

Из платных программ родители чаще всего выбирают 

иностранные языки, художественное образование, 

спортивные секции. 

— У меня нет сомнений, что к 2020 году в системе допо-

бразования будут заниматься 75 процентов детей. Но 

реальную картину поможет понять электронная запись. 

В Москве, к примеру, она есть, — говорит Григорьев. 

Определив, насколько востребованы те или иные 

кружки, регионам будет проще определиться с тем, 

кого финансировать в первую очередь. Возможно, 

в виде сертификатов. Родители несут сертификат, ко-

торый обеспечен реальными средствами, допустим, 

это 15—20 тысяч рублей, туда, где их детям интереснее 

всего заниматься», — рассказывает эксперт. Причем, 

это может быть и негосударственная организация — 

частная языковая школа, платный спортивный клуб.

Кстати, в некоторых регионах с помощью сертифика-

тов учителя могли пройти курсы повышения квали-

фикации, выбрав тот вуз, школу или институт повы-

шения квалификации, который хотят сами, а не тот, 

что назначили сверху. Идея сертификатов сейчас 

прорабатывается в минфине.

Что касается содержания программ, то оно тоже бу-

дет меняться. Приоритет — за так называемыми ин-

тегративными программами, которые ликвидируют 

разрыв между разными областями знания и жизнью, 

к сожалению, типичный для нашего образования. 

Они рассчитаны от 30 часов до 200 и включают в себя 

знания из самых разных областей, помогающие уча-

щимся понять целостность мира.

МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Спиваков с юных лет 
участвовал и побеждал в самых 
престижных конкурсах. 

Юрий Башмет (справа) в детстве выбрал непопулярный альт, который сделал его знамени-
тым. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«ИТОГИ ПРОВЕРКИ ВУЗОВ 2014» 
26 февраля (четверг) в 12.00 пресс-конференция заместителя 
руководителя Федеральной службы по надзору в сфере 
образования и науки Александра Бисерова.

В 2014 году Рособрнадзором была проведена проверка всех вузов, 
которые согласно мониторингу 2013 года были признаны 
неэффективными. 

В ходе пресс-конференции будут освещены следующие вопросы:

— основные нарушения, выявленные в результате проверки;

— работа каких вузов или отдельных филиалов была приостановлена 
или запрещена. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (СТ. М. САВЕЛОВСКАЯ)
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НОВОСТИ

Дацюк стал 
второй звездой 
дня в НХЛ

ВЫБИЛ 
ДВАДЦАТКУ

Илья Зубко

РОССИЙСКИЙ центрфорвард 
клуба НХЛ «Детройт Ред Уингз» 
Павел Дацюк провел очередной 
отличный матч. Он оформил 
дубль в гостевом поединке 
с «Анахаймом» и в восьмой раз 
преодолел отметку в 20 забро-
шенных за сезон НХЛ шайб. 

Ударным в исполнении Да-
цюка получился второй период. 
На 24-й минуте он открыл счет, 
отобрав у соперника шайбу 
в чужой зоне, и неуловимым 
движением рук отправил ее точ-
но в девятку. А еще через три ми-
нуты расстрелял ворота «уток» 
с близкого расстояния. Однако 
преимущество в две шайбы «Де-
тройт» удержать не смог. Про-
пустив трижды подряд, «кра-
сные крылья» смогли перевести 
игру в овертайм. А в серии бул-
литов победу вырвал «Ана-
хайм» — 4:3.

Тем не менее, Дацюк был при-
знан второй звездой как этого 
матча, так и всего игрового дня 
в НХЛ. Теперь на его бомбардир-
ском счету 49 очков (21 шайба 
и 28 передач) в 47 матчах. При 
этом Павел вышел на пятое ме-
сто среди лучших российских 
бомбардиров в истории НХЛ.

Матч Кубка
Федерации
пройдет 
в Сочи

НЕМОК ЖДЕТ 
«АДЛЕР»

Александр Ерастов

ПОЛУФИНАЛ Кубка Федера-
ции между Россией и Германией 
пройдет 18 — 19 апреля в «Адлер-
Арене» Сочи. Об этом сообщила 
пресс-служба Федерации тенни-
са России.

На стадионе зимней олим-
пийской столицы не впервые 
будет проходить теннис. 
В прошлом году сразу после 
Игр четырехлетия Россия про-
водила на «Адлер-Арене» пое-
динок плей-офф мировой груп-
пы. Тогда подопечные нового 
капитана сборной Анастасии 
Мыскиной победили аргенти-
нок — 4:0. 

— Корты в Сочи для нас счаст-
ливые, — отметил Шамиль Тарпи-
щев, президент Федерации тен-
ниса России. — К тому же в Мо-
скве в это время нет свободных 
площадок.

Напомним, что в полуфинал 
командного чемпионата мира 
среди женских сборных Россия 
вышла, разгромив в гостях тен-
нисисток Польши, — 4:0. Если 
наши девушки одолеют немок, 
то в финале им предстоит сра-
зиться на выезде либо с францу-
женками, либо с чешками. 

Алонсо попал 
в серьезную 
аварию

С ТЕСТОВ 
В БОЛЬНИЦУ

Иван Ильин

ТЕСТОВЫЕ заезды на трассе 
в Барселоне закончились для пи-
лота «Макларена» Фернандо 
Алонсо плачевно. Испанский 
гонщик попал в серьезную ава-
рию, подробности которой не 
помнит даже он сам. 

По официальной версии при-
чиной ДТП стал внезапный по-
рыв ветра, в результате которо-
го Алонсо потерял управление 
болидом. В «Макларене» отне-
слись к происшествию крайне 
серьезно, отправив пилота в го-
спиталь. Там Фернандо прошел 
тщательное обследование, 
включая компьютерную томог-
рафию и МРТ. Прогнозы врачей 
оптимистичные, и серьезных 
травм, вроде бы, нет. Но пока 
Алонсо прописали полный по-
кой, и его дальнейшее участие 
в тестах находится под вопро-
сом. Менеджер пилота отказал-
ся прогнозировать, когда имен-
но Фернандо выпишут из боль-
ницы. По его словам, испанец 
останется в госпитале до тех 
пор, пока врачи не убедятся, что 
с ним все в порядке. Как отмеча-
ет бывший менеджер испанско-
го пилота Флавио Бриаторе, «он 
не помнит о случившемся, но 
это нормально». 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Атлетико»
сыграет 
в гостях
с «Байером»

ПРОПИСАЛИ
АСПИРИН

Артур Нанян

НАКАНУНЕ в 1/8 финала Лиги 
чемпионов прошли матчи «Ювен-
тус» — «Боруссия» и «Манчестер 
Сити» — «Барселона». Результаты 
обеих встреч стали известны уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать. 

А сегодня в числе прочих 
в плей-офф вступит финалист пре-
дыдущего розыгрыша турнира 
«Атлетико». Противостоять ис-
панцам будет немецкий «Байер», 
соперник «Зенита» по групповой 
стадии Лиги чемпионов.

Если ориентироваться на ны-
нешнюю форму команд, явным 
фаворитом видится «Атлетико». 
С начала года «матрасники» выиг-
рали шесть матчей во всех турни-
рах, переиграв два раза «Реал». 
Добавлять оптимизма болельщи-
кам мадридцев должен еще и тот 
факт, что руководство клуба нача-
ло переговоры с главным трене-
ром Диего Симеоне по продлению 
контракта до 2020 года. Несмотря 
на щедрое предложение от фран-
цузского ПСЖ, 44-летний специа-
лист не видит смысла покидать 
Мадрид.

— Очевидно, что я всем доволен 
в «Атлетико». Мы хотим продол-
жить работу над этим проектом, 
который мы начали 3 года назад. И 
я, и руководство разделяем взгля-
ды друг друга, — сказал Симеоне.

Ну, а «Байер» подходит к игре 
с «Атлетико» в не самом лучше со-
стоянии. «Аспириновые», как на-
зывают команду на родине, три 
матча кряду не могут выиграть 
в чемпионате и скатились уже на 
шестое место. Стоит учесть и об-
стоятельства, при которых 
«Байер» терял очки в последних 
встречах. 

К примеру, в домашнем пое-
динке с «Вольфсбургом» леверку-
зенцы уступили со счетом 4:5, 
пропустив решающий гол в ком-
пенсированное время. Затем 
в матче с «Аугсбургом» команда 
вела 2:1, но не удержала победу 
из-за мяча, забитого вратарем со-
перника Марвином Хитцем на 
94-й минуте. Вдобавок из-за трав-
мы выбыл лидер «Байера» Ларс 
Бендер.

Из-за последних результатов 
в Леверкузене заговорили о воз-
можном уходе Роджера Шмидта, 
который возглавил «Байер» 
в апреле прошлого года. 

— Мы пригласили Шмидта на 
эту должность не без оснований, 
но нас заботит вопрос о попадании 
в зону еврокубков на следующий 
сезон. Мы уже потеряли много оч-
ков, и нам это неприятно, — отме-
тил в интервью немецким СМИ 
спортивный директор «Байера» 
Руди Феллер.

Во второй паре дня лондонский 
«Арсенал» примет дома еще одно-
го соперника «Зенита» по группо-
вому раунду — «Монако». Интриги 
этой игре добавляет тот факт, что 
главный тренер «канониров» Ар-
сен Венгер еще до переезда в Анг-
лию работал как раз в «Монако», 
выиграв с командой чемпионат 
и Кубок Франции.

Впрочем, французскому спе-
циалисту сейчас не до ностальгии, 
ему бы выйти в четвертьфинал 
Лиги чемпионов впервые с 2010 
года. В целом шансы «Арсенала» 
выглядят предпочтительнее, хотя 
бы по той причине, что «Монако» 
потерял нескольких ведущих иг-
роков из-за травм. В лазарете ко-
манды Леонарду Жардима чи-
слятся семь футболистов основ-
ного состава.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 февраля, среда 
НТВ-Плюс Футбол

22.45 «Байер» — «Атлетико» — 

прямая трансляция

НТВ-Плюс Футбол 2
22.45 «Арсенал» — «Монако» — 

прямая трансляция

С МЕСТА СОБЫТИЯ  Организаторы чемпионата мира-2015 рассказали о готовности 
к главному хоккейному турниру года

Праздник будет на Русской улице
Владимир Снегирев, 
корреспондент «Вечерней Москвы», Прага  — 

специально для «РГ»

Г
енеральный секретарь Чешского сою-
за хоккея на льду Мартин Урбан погля-
дывает с высоты десятого этажа, где 

находится его офис, на расположенный по 
соседству внушительный овал хоккейной 
арены, и уверенно говорит, что чемпионат 
мира можно начинать хоть сейчас — такова, 
по его словам, готовность всех служб и 
структур, задействованных в организации. 

В Праге матчи пройдут на знаменитой 
О2 Арене, вмещающей 17 360 зрителей. В 
Остраве, где начнет свой турнирный путь 
российская сборная, игры состоятся на 
СEZ Арене, рассчитанной на 10 109 мест. 
Интересно, что этот стадион расположен 
на Русской улице, что наверняка станет по-
водом для комментаторских шуток. 

К чемпионату остравский дворец за счет 
городского бюджета слегка подновили: над 
площадкой появились большие видеомони-
торы, а на трибунах — новые пластиковые 
кресла. Что касается построенной один-
надцать лет назад столичной арены, то она, 

по словам пана Урбана, вполне соответст-
вует самым современным требованиям и 
ни в каких усовершенствованиях пока не 
нуждается. 

В 2004 году, едва открывшись, О2 Арена 
уже принимала мировой чемпионат и тог-
да, как говорят, не обошлось без некоторых 
накладок, связанных именно со статусом 
новостройки, однако с тех пор много воды 
утекло на этот лед и, кстати, именно пра-
жский стадион стал рекордсменом по чи-
слу болельщиков в КХЛ: в прошлом году 
финальные матчи местного «Льва» с маг-
нитогорским «Металлургом» наблюдали 
17,5 тысячи зрителей. Прага также долгое 
время удерживала другой рекорд — числа 

болельщиков, посещавших матчи чемпио-
натов мира, в 2004 году их было 552 тыся-
чи. Однако Минск в прошлом году значи-
тельно превысил этот показатель, собрав 
643 тысячи человек на трибунах. Правда, и 
матчей теперь проходит больше (было 56, 
сейчас — 64). 

Мартин Урбан, который по совмести-
тельству является вице-президентом ор-
гкомитета ЧМ-2015, в разговоре со мной 
выразил осторожный оптимизм по этому 
поводу: «Мы будем стремиться к тому, что-
бы реализовать все билеты, а их — более 
720 тысяч. На сегодняшний день продано 
уже более половины, в том числе все биле-
ты на матчи с участием чешской сборной». 

Здесь, правда, надо сделать оговорку. 
Эксперты считают, что значительная часть 
билетов, как это уже бывало, скуплена спе-
кулянтами. И эти заветные бумажки, номи-
нал которых даже на самые престижные 
матчи не превышает трехсот евро, будут 
предлагаться за тысячу и выше. Бизнес, ко-
нечно, рискованный, ведь здесь многое за-
висит от того, как хозяева пройдут весь 
турнирный путь. Если, скажем, они не до-
берутся до полуфинала, то перекупщикам 
придется считать убытки. 

К сожалению, ряды наших болельщиков 
в Праге тоже могут поредеть в силу извест-
ных причин: падение курса рубля, ограни-
чения на выезд для некоторых категорий 
российских граждан, введение с апреля би-
ометрии для получения шенгенской визы.

Мартин Урбан не скрывает и того, что 
организаторы ЧМ ставят своей задачей, по 
меньшей мере, погасить затраты, но еще 
лучше — заработать на празднике хоккея. 
Затраты, кстати, нехилые: 23 миллиона 
евро.

Уже известно, что сборная России в Ос-
траве будет жить на спортбазе, принадле-
жащей бывшему тренеру сборной Чехии и 
пражской «Спарты» Алоишу Адамчику. 
Она находится неподалеку от города и, вро-
де бы, вполне устраивает руководство рос-
сийской команды. С Прагой, если наши 
хоккеисты, пройдут в полуфинал, ситуация 
обстоит сложнее. Хозяева предложили им 
четырехзвездный отель Clarion Congress 
Prague, расположенный в десяти минутах 
ходьбы от О2 Арены. Однако удобное рас-
положение — это, видимо, единственное 
преимущество этого отеля. Все же осталь-
ное — комфорт, возможность уединиться от 
назойливого внимания болельщиков и 
журналистов — вызывает вопросы. 

Лучший вариант для передвижений 
между столицей Чехии и городом Острава, 
расположенным на востоке, у границы с 
Польшей, это скоростной поезд Pendolino. 
Время в пути — три часа. Именно этим тран-
спортом воспользуются две команды из ос-
травской группы, которые выйдут в полу-
финал и 15 мая отправятся в Прагу.

Все сколь-нибудь серьезные хоккейные 
эксперты сейчас уклоняются от прогнозов 
относительно исхода ЧМ. Местные СМИ, 
разумеется, больше всего внимания уделя-
ют своей команде. Да, ее победы над росси-
янами в двух домашних матчах евротура 
(3:0 и 4:3) вселили в сердца болельщиков 
долю оптимизма, но и тревог не убавили. 
Если в Карловых Варах и Праге наша стра-
на была представлена молодежным соста-
вом, то чехи, напротив, выставили против 
новичков свою испытанную гвардию. А 
гвардия эта весьма пожилого возраста.  
Лучшему на сегодня бомбардиру чемпио-
ната Чехии Мартину Ручинскому уже 44.

Баскетбол Знаменитый Кириленко во второй раз вернулся 
из-за океана в ЦСКА

Привет, Андрей
Илья Соболев

Л
учший российский баскетболист 
на протяжении последних 15 лет, 
чемпион Европы-2007 и бронзо-
вый призер Олимпиады-2012 фор-
вард Андрей Кириленко во второй 

раз вернулся из НБА в столичный ЦСКА. 
Напомним, на днях «Филадельфия», вла-

девшая правами на Кириленко, выставила 
34-летнего россиянина на драфт отказов, где в 
течение 48 часов Андрея мог забрать любой 
клуб НБА. Однако для баскетболиста наиболее 
предпочтительным оказался вариант с ЦСКА, 
который в кратчайшие сроки договорился с 
Кириленко о сотрудничестве. 

Вчера в 7.20 утра АК-47 прибыл Москву, где 
подписал контракт с армейским клубом до 
конца сезона. Что важно, Кириленко успели 
дозаявить в Единую лигу ВТБ и Евролигу, то 
есть уже в пятницу Андрей сможет помочь 
своим новым партнерам в игре против турец-
кого «Фенербахче».

На вчерашнюю пресс-конференцию, по-
священную своему возвращению, Кириленко 
явился бодрым и посвежевшим. «Что-то у вас 
здесь тихо», — улыбнулся герой дня и просле-
довал на свое место. 

— Спасибо всей организации ЦСКА, что 
всегда поддерживали меня. Я считаю этот 
клуб своим домом и надеюсь, что он станет 
для меня последним в карьере, — сразу начал с 
важного заявления Кириленко.

Вариант с ЦСКА был единственным или у вас 
имелись на руках предложения и от других 
команд?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Вариантов было много, но 
поймите. Мне 34 года, в этом возрасте трудно 
запускать весь процесс по-новому, хочется 
играть, так сказать, за идею, в команде, кото-
рая давала бы мне эмоции. С большинством 
клубов НБА меня ничего не связывает за 
исключением «Юты», в которой я провел 10 
лет. А ЦСКА — мой дом.

Уточните, что же произошло с «Филадельфи-

ей», за которую вы не сыграли ни одного 
матча? Был ли шанс, что вы останетесь в 
этой команде?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Переход в «Филадельфию» 
был даже не недоразумением, а формально-
стью. Не думаю, что я был им нужен как иг-
рок, они скорее рассматривали меня как ак-
тив для обмена. Там сейчас перестройка, они 
стараются получить молодых игроков. Я 
знал, что контракт будет расторгнут, и зара-
нее думал, где окажусь в феврале.

Семья уже переехала в Россию?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Жена с детьми пока не 
переезжают. Надо учитывать, что идет 
учебный год и дети ходят в школу.

Ваш нынешний контракт рассчитан до конца 
сезона. Значит ли это, что тогда вы и завер-
шите карьеру? Есть ли у вас понимание, чем 
заниматься дальше? 
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Давайте дождемся конца се-
зона. У меня есть три-четыре варианта, что 
делать дальше, но не стоит спешить, я все еще 
профессиональный игрок.

Имеете представление о своем месте в сегод-
няшнем ЦСКА?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Мое место — с Фридзоном... в 
раздевалке (улыбается). Вы знаете, у меня ни-
когда не было проблем с адаптацией в коман-
де. Я никогда не был эгоистом, поэтому про-
блем возникнуть не должно.

Подходит ли вам стиль, который прививает 
команде Итудис?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Были команды, стиль кото-
рых мне подходил: «Юта», та же «Миннесо-
та». В «Бруклине», увы, не получилось. Что 
касается ЦСКА, у меня никогда не было здесь 
трудностей с точки зрения жизни в команде, 
командной химии. Вообще я очень доволен 
своим опытом, как положительным, так и от-
рицательным. У меня прекрасная карьера.

В 2012 году в составе ЦСКА вы проиграли в 
финале Евролиги. Это имело значение, когда 
вы решали, где продолжить карьеру?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Вы знаете, президент 
ЦСКА Андрей Ватутин со мной, воз-

можно, не согласится, но это не 
имело решающего значения. 

Хотя ту игру мы были обяза-
ны брать.

Что знаете о нынешнем по-
ложении дел в Единой лиге 
ВТБ?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: ЦСКА — 
это, конечно, флагман. 
Но в этом году команды 
подравнялись. Считаю, 
что четыре-пять клу-
бов играют на очень 
высоком уровне. Это 
« Н и ж н и й  Н о в го -

р о д » ,  У Н И К С , 
«Химки», «Локо-
мотив-Кубань».

Раз вы вернулись 
в Россию, напра-
шивается во-
прос, возможно 
ли возвращение 
в сборную?
А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О : 
Тема сборной за-
крыта. Меня уже 
не хватает на не-
сколько турни-

ров сразу. 

Несмотря на щедрые предложения 
от разных топ-клубов, Симеоне 
остается верным «Атлетико».

Сборная России (в красной форме) недавно ездила в Чехию на матчи Евротура. Правда, молодежным составом.

Акцент

 Андрей Кириленко: Тема сборной закрыта. 
Меня уже не хватает на несколько турни-
ров сразу

Акцент

 Групповой этап наша сборная проведет 
в городе Острава. Интересно, что стадион 
там расположен на Русской улице
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В баскетбольном мире 
Андрей Кириленко известен 
под прозвищем АК-47.
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ВОПРОС ДНЯ

Что вы делаете 
со старыми 
книгами?
Юрий Маликов,

народный артист России:

— Когда-то давным-давно я мог от-
дать книги подъезду, точнее сво-
им соседям. Иногда сдавал в би-
блиотеку. Но, как правило, все 
старые книги я хранил на черда-
ке. Сейчас же немного поменя-
лось отношение к книгам — люди 
совсем не читают и стараются из-
бавиться от «макулатуры». А 
у моего сына есть отличная би-
блиотека, куда я, в том числе, от-
ношу интересные книги.

Александр Лавейкин,
космонавт, 
герой Советского Союза:

— Я смотрю на людей и, с одной 
стороны, их понимаю: много 
дел, бешеный ритм жизни, не по-
зволяющий носить с собой даже 
небольшой томик. А с другой 

стороны, процесс уединения с 
книгой необыкновенно приятен 
и неясно, как можно лишить 
себя такого удовольствия. Поэ-
тому я на всякий случай держу 
для своих внуков и правнуков 
библиотеку. Придет время — и 
они дорастут до бумаги. К тому 
же у меня рука не поднимается 
выкидывать раритетнейшие из-
дания. 

Василий Лановой,
актер, народный артист СССР:

— Я по обыкновению увожу ста-
рые книги на дачу, где они спо-
койно доживают свой век. Я до-
статочно оборудовал свою дач-
ную книжную сокровищницу, 
чтобы она могла уместить объем 
районной библиотеки.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Сейчас лучше не эксперименти-
ровать с тем, в чем вы плохо раз-
бираетесь.

Телец
Вы в полосе активного решения 
финансовых вопросов. 

Близнецы
Может возникнуть желание поде-
литься своими переживаниями 
с недавним знакомым. Не стоит.

Рак
Ритмика дня чревата внезапным 
ухудшением самочувствия. 

Лев
Пережив кризис, вы снова в хоро-
шей полосе.

Дева
Постарайтесь не совершать необ-
думанных финансовых решений. 

Весы
Обратите внимание на то, как ве-
дут себя ваши подчиненные. 

Скорпион
Инициативы приветствуются — 
берите все в свои руки и ищите 
творческий подход к делам. 

Стрелец
Вам не придется жаловаться на 
однообразие — вы твердо настро-
ены на все непривычное и новое. 

Козерог
Повышается риск ошибок и прос-
четов, принятия неверных реше-
ний и ошибочно сказанных слов.

Водолей
В семье все спокойно, а вот про 
взаимоотношения с друзьями так 
не скажешь.

Рыбы
В целом этот день может потребо-
вать волевых усилий, терпения 
и некоторых жертв. 

ГОРОСКОП

25.02| СРЕДА

В России могут появиться госаптеки 
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1087034
Глава государства поручил правительству вместе с реги-
ональными властями рассмотреть вопрос о целесообраз-
ности создания государственных аптек в целях обеспече-
ния доступности лекарств для граждан. На мой взгляд, 
можно создать не только сеть госаптек, но и сеть государ-
ственных продовольственных магазинов, которые не бу-
дут субсидироваться из бюджета, но будут торговать 
с разумной торговой наценкой. В стране парадоксальная 
ситуация: благосостояние и покупательная способность 
населения падают, а прибыль ретейлеров растет. Значит 
наценки бешеные, как, собственно, и в фармацевтике. 
vl DEMIN

Депутаты попросили у правительства на посевную 
еще 15 млрд рублей
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1087023
Не деньги надо давать ежесезонно на затыкание дыр и кор-
мить процентами банки, а просто строить новые агроком-
плексы, фермы, теплицы оснащать техникой и сдавать 
в лизинг... По количеству солнечных дней Крым и Красно-
дар, укомплектованные теплицами, круглый год могут 
снабжать рынок овощами. А сами люди с такими процен-
тами от банков их не построят, нужна госпрограмма...
Nikolay Bookoff

Закрутили гайки
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1087213
Теперь у автомобилистов не будет возможности внести 
изменения в конструкцию автомобиля, какой бы детали 
это изменение ни касалось. Вступил в силу приказ МВД, 
который запрещает переоборудовать авто. Причем под 
запрет попали не только ксеноновые фары, но и дополни-
тельные педали и зеркала для машин автошкол. На мой 
взгляд, ГИБДД должна заниматься только безопасно-
стью на дорогах, без всякой коммерции! Все финансово-
технические вопросы надо передать в сферу страхова-
ния, заставив страховщиков работать в одной упряжке с 
промышленностью, а не паразитировать, «снимая слив-
ки»! Переоборудовать авто для обучения должны на за-
водах, а обучение водителей, техническое обслуживание 
и контроль за техническим состоянием автопарка — под 
строгим надзором государства. С привлечением частных 
предпринимателей, как во всем цивилизованном мире!
Евгений Седой

Кликни сотни три 
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1087180
Минкультуры готовит законопроект, который вводит 
«глобальную лицензию» для интернет-операторов. Она 
позволит пользователям бесплатно скачивать музыкаль-
ные произведения и фонограммы, видео и книги. Предла-
гаю тогда ввести публичную оценку произведений авто-
ров и рейтинг правообладателей. Автор, получивший низ-
кую оценку своих трудов, обязан возместить все, что он 
получил от пользователей Сети за свою бездарную работу. 
Правообладатель же, который имел права на бездарную 
работу бездарного автора, должен лишаться звания пра-
вообладателя со всеми вытекающими последствиями.
Человек Гражданин

Пять нестандартных способов сделать жизнь 
дешевле
Александр Проценко
www.rg.ru/art/1081910
«РГ» собрала самые нетрадиционные способы личной 
бережливости. Считаю, что еще надо ввести ренту 
на природные ресурсы, как и в других странах, а то нын-
че эту ренту, как правило, гребут власть имущие. 
Helli Anthus

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -3...+4, облачно

Санкт-Петербург +1...+3, дождь

Анадырь -30...-16, облачно

Архангельск -2...+2, снег

Астрахань -5...+5, солнечно

Благовещенск  -15...-6, снег

Владивосток -6...0, облачно

Волгоград -7...0, облачно

Воронеж -2...+4, облачно

Екатеринбург -6...+1, облачно

Иркутск -20...-10, облачно

Казань -7...+1, облачно

Калининград +1...+5, облачно

Краснодар +2...+12, облачно

Магнитогорск -15...0, солнечно

Мурманск -2...0, снег

Нижний Новгород -3...+3, облачно

Новосибирск -7...-2, снег

Омск -6...-2, облачно

Орел -3...+3, облачно

Оренбург -11...-3, облачно

Пермь -7...+1, снег

Ростов-на-Дону -2...+7, облачно

Севастополь +2...+10, дождь

Симферополь +2...+10, дождь

Сочи +8...+16, облачно

Тамбов -5...+2, солнечно

Тюмень -8...+1, облачно

Уфа -10...+1, облачно

Хабаровск -19...-7, облачно

Челябинск -8...+2, облачно

Чита -23...-9, облачно

Элиста -5...+4, солнечно

Южно-Сахалинск -9...-2, облачно

Якутск -30...-18, снег

Ярославль -3...+3, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День ожидается солнеч-
ный, теплее нормы. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 754 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Мрачное утро сменится 
ясным днем. Атмосфер-
ное давление останется 
без изменений.

ПЯТНИЦА
Немного потеплеет. 
Пасмурно. Атмосферное 
давление составит 
752 мм ртутного столба.

В этот край таежный только самолетом можно долететь, а вот выбраться из него — еще и на джипе. В заполярном Мурманске 
у маяка «Белокаменный» стартовала гонка на внедорожниках «Экспедиция-трофи 2015». Условия довольно простые, хотя и суро-
вые: 13 команд, 26 мощных машин, 13 дней пути, больше 16 тысяч километров пути от Кольского залива Баренцева моря через 
всю Россию, Большой Кавказский хребет и льды Байкала до залива Петра Великого в Японском море — финиш намечен 
во Владивостоке. По дороге надо совладать с семью протяженными этапами, где предстоит не только быстро проехать указанны-
ми организаторами дорогами, но и выполнить задания, решить логические задачки, справиться с нестандартными ситуациями, 
а также преодолеть четыре внедорожных труднопроходимых участка. Попутно все экипажи (а в каждом из них обязательно есть 
хотя бы одна автоледи) должны принять участие в самых разных мероприятиях и совершить свой набор добрых дел.

СОБЫТИЕ 

24.02| ВТОРНИК

МНЕ сложно рассуждать о всей 
России, но у нас, в Петербурге, 
аптеки растут, как на дрожжах. 
Есть полусуточные, есть кругло-
суточные, есть даже интернет-
аптеки. Ценовые категории тоже 
разнятся, в зависимости от пла-
тежной способности покупате-
лей. Трудность существует лишь 
одна — порой какой-то редкий 
медикамент приходится долго 
искать. Если молодым людям фи-
нансовое положение и здоровье 
позволяют добраться до четвер-
той или пятой аптеки, чтобы 
найти необходимое, то для пожи-
лых это может вылиться в насто-
ящую муку.

Впрочем, проблема нашей 
фармацевтики, пожалуй, в дру-
гом — в отсутствии собственного 
производства, которое мы не мо-
жем наладить уже много лет. 
Причин этому, наверное, мно-
го — недостаточное финансиро-

вание, повальная эмиграция 
ученых, разразившаяся в конце 
прошлого века, а, возможно, 
производство лекарств — это 
просто не наша стезя. В Интерне-
те иногда попадаются таблицы 
сравнения дорогих импортных 
лекарств с дешевыми отечест-
венными аналогами. Возможно, 
в этом что-то и есть, ведь, как из-
вестно, производители сотруд-
ничают с аптеками, мягко наме-
кая им (возможно, не безвоз-
мездно), что их лекарство лучше, 
чем у других. Но много ли таких?

Без собственного производст-
ва тяжело как минимум потому, 
что некоторым категориям гра-
ждан сложно приобрести импор-
тные лекарства. Вместе с тем ка-
ждая страна должна заниматься 
своим делом. Если у нас не полу-
чается наладить выпуск медика-
ментов, быть может, логичней 
тратить силы и средства на что-то 
другое. Идея же создания государ-
ственных аптек, о которых «РГ» 
пишет на 1-й и 3-й полосах, мне по 
душе, как и все, что может изме-
нить в России ту или иную ситуа-
цию в лучшую сторону. Однако, 
как мне кажется, эффективнее бу-
дет обратить внимание на мони-
торинг, контроль цен и качества 
всех аптек, а не отдельно взятых.

Подготовил Кирилл Карандюк

ОПРОС  Какие продукты вы покупаете «про запас»?
www.rg.ru/art/1087420

ТЕХНОЛОГИИ  Новый вирус отключает телефон 
и шпионит за владельцем
www.rg.ru/art/1086624

ИНСТРУКЦИЯ  Как быстро приготовить омлет в кружке
www.rg.ru/art/1086563

ГАДЖЕТЫ  Смартфоны в России оказались самыми 
дешевыми в мире
www.rg.ru/art/1087066

ФОТО  Самая большая в мире выставка оружия
www.rg.ru/art/1087092

ВИДЕО  Любопытная ворона покорила пользователей 
YouTube
www.rg.ru/art/1086779

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Антон Первушин
писатель
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